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На минувшей неделе 
Минтруд России впервые 

публично представил 
законопроект, предлагающий 

введение новых подходов 
к социальным выплатам. 

Эксперты уверены, что цель 
авторов документа одна - 

сокращение этих самых 
выплат.

Ведомство исходит из прин-
ципов адресности и нуждаемо-
сти. Казалось бы, масло масля-
ное - соцвыплаты получают те, 
кто в них нуждается. Так-то оно 
так, но чиновники решили про-
демонстрировать творческий 
подход к проблеме. По их мне-
нию, сейчас в стране слишком 
много людей, которым государ-
ство оказывает «матпомощь». 
Старый и действующий до сих 
пор принцип прожиточного 
минимума (ПМ) уже не под-
ходит. Сегодня в России 22 млн 
человек имеют доходы ниже 
ПМ, составляющего в среднем 
около 9,7 тыс. рублей в месяц. И 
что ж, им теперь всем припла-
чивать? По мнению чиновни-
ков, это будет чересчур жирно, 
поэтому-то регионам и пред-
лагается разработать новые 

критерии нуждаемости, т.е. из 
армии бедняков выбрать наи-
беднейших и платить пособия 
только им. На оплату по новой 
системе планируется перевести, 
в частности, пособие на ребенка, 
компенсации на жилье сельским 
учителям, родителям - на до-
школьное образование. «В реги-
онах сейчас непростая ситуация 
с финансовыми ресурсами, и 
этот документ даст им возмож-
ность внимательно посмотреть 
на меры поддержки, которые 
они используют», - заявил на за-
седании Общественного совета 
Минтруда глава этого ведом-
ства Максим Топилин. - Заранее 
сказать о том, на каком уровне 
будет установлен критерий для 
выплат, мы не можем, регионы 
решат это самостоятельно». 
Логика понятна: переложить 
принятие крайне непопулярных 
мер на регионы.

«Это законопроект об отъе-
ме денег у населения, причем у 
наиболее нуждающихся. А ведь 
у государства есть деньги - на 
поддержку банков оно потрати-
ло триллион», - заявил председа-
тель Российского независимого 
профсоюза работников уголь-
ной промышленности Иван 
Мохначук. По его мнению, но-

вый законопроект доведет чис-
ло бедных до 27 млн.

Не надо быть семи пядей во 
лбу, чтобы понимать: все эти 
«новые критерии» не более 
чем уловки властей, решивших 
экономить бюджетные сред-
ства за счет самых нуждающих-
ся групп населения. Интересно, 
куда, например, смотрит правя-
щая партия «Единая Россия»? 
Где ее хваленая забота о гражда-
нах? Странно, но ее отсутствие 
пока фактически не сказалось 
на рейтингах этой партии. По-
пулярность партии «Единая 
Россия» в июле составила 55%. 
Об этом свидетельствуют ре-
зультаты опроса, проведенного 
фондом «Общественное мне-
ние» (ФОМ). Однако, думается, 
почивать на лаврах партии вла-
сти, да и самой власти рановато. 
Если проекты, подобные тому, 
что лоббирует Минтруд, станут 
законами и миллионы россиян 
лишатся доли и без того мизер-
ных доходов, массового проте-
ста вряд ли удастся избежать. 
Все-таки не может социальная 
политика государства строить-
ся по единственному принципу 
- «усушки и утруски».

Борис Невис

Программа эта, напомним, 
действует в России с 2012 г. 
Врачам - участникам про-
граммы в возрасте до 35 лет, 
согласившимся на переезд в 
деревню, в течение месяца 
после заключения договора с 
руководством лечебного уч-
реждения выдают миллион 
рублей подъемных. Эти деньги 
они вправе потратить на лю-
бые цели. Возврат их требует-
ся, только если специалист не 
отработал положенный срок 
- пять лет. Сначала программу 
финансировал федеральный 
бюджет, затем порядок рефор-
мировали - половину суммы 
поручили выплачивать регио-
нам. И сразу началось тормо-
жение. В Фонде обязательно-
го медицинского страхования 
(ФОМС) «фронтовикам» со-
общили, что в прошлом году 
программа была выполнена 
лишь на 56,5% (потрачено 
около 3 млрд рублей, привле-
чено 3,3 тыс. врачей). В ОНФ 
отмечают, что многие регионы 
не в состоянии финансировать 
программу «Земский доктор». 
Особенно тяжело с этим в двух 
федеральных округах - Севе-
ро-Кавказском и Южном.

Становиться земскими вра-
чами многие молодые меди-
ки не хотят даже тогда, когда 
миллион им выделить готовы. 
Главная причина отказа - отсут-
ствие перспектив у российской 
деревни. «Ехать в глубинку, где 
нет даже мало-мальской меди-
цинской базы, а условия про-
живания приказали долго жить, 
наша молодежь не собирается 
ни за какие коврижки, - пишет 
волгоградская газета «Област-
ные вести». - Миллион, что по-
лучают молодые земские врачи, 
предполагалось, будет потрачен 
на приобретение жилья. Но 
там, куда они едут, чаще всего 
просто нечего приобретать». В 
итоге селяне остаются без ква-
лифицированной медпомощи. 
Узкий специалист - кардиолог, 
гинеколог, офтальмолог и т.д. - 
становится в деревне огромной 
редкостью. Да и вообще вра-
чей остро не хватает. Разумеет-
ся, одной программы, для того 
чтобы поправить дело, мало. 
Нужны реформы, но не такие, 
как та, что проводится сейчас. 
Ее, напомним, уже признали 
провальной в Счетной палате 
РФ. Аудиторы подсчитали, что 
к концу прошлого года в реги-

ональных больницах и поли-
клиниках было ликвидировано 
33 757 коек. При этом число 
умерших выросло в 49 регионах. 
По данным Комитета граждан-
ских инициатив (КГИ), смерт-
ность растет именно в тех реги-
онах, где реформа, сводящаяся, 
по сути, к ликвидации «лишних» 
медучреждений, идет особенно 
активно. Чего стоит реформа, в 
результате которой не только 
в сельской, но даже и во мно-
гих городских поликлиниках к 
врачу-специалисту надо записы-
ваться за месяц, а то и больше? 
Уповать же на врача общей 
практики, который, по замыслу 
реформаторов, должен разби-
раться чуть ли не во всех болез-
нях, не приходится - сплошь и 
рядом в этом качестве высту-
пает обычный участковый те-
рапевт, уровень квалификации 
которого часто ниже плинтуса.

Затевая убийственные ре-
формы, переводя стрелки в 
выполнении медицинских про-
грамм на нищие регионы, власть 
тем самым оставляет миллионы 
россиян один на один с недугом. 
Подход, мягко говоря, безответ-
ственный!

Игорь Минаев

Эксперты сходятся во мне-
нии: воровать в более крупных 
масштабах россияне стали не 
от хорошей жизни. Любители 
поживиться за чужой счет ни-
когда не переводились. Однако 
почему же магазинные вориш-
ки так осмелели в последнее 
время? По общему мнению, 
это объясняется вполне проза-
ическими причинами. Качество 
жизни подавляющего боль-
шинства россиян каждый год 
заметно ухудшается. Финансы 
все громче поют романсы, а 
желание выпить и закусить 
меньше не становится. Как и 
навести красоту. Не случайно 
чаще всего из магазинов крадут 
продукты, алкоголь, парфю-
мерию, косметику, станки для 
бритья. Своеобразная примета 
нашего кризисного времени. 
Есть и еще одна. Недавно руко-
водитель организации «Садо-
воды России» Андрей Туманов 
сообщил, что в нынешнем году 
розничная продажа семян цве-
тов снизилась, а семян овощей, 
наоборот, выросла на 50%. Тягу 
к красоте вытесняют сугубо 
практические соображения. 
Не до эстетики, когда в животе 
урчит. Вот многие и стали отда-
вать предпочтение «картошке-
моркошке».

Как мы помним из школьно-
го курса истории, натуральное 
хозяйство было признаком ран-
них общественно-политических 
формаций, феодализма напри-
мер. Что же получается, в XXI 
веке мы потихоньку вползаем 
в феодализм? Граждане все 
меньше надеются на государ-
ство, все больше переходят на 
самообеспечение? Не потому, 
что магазинные полки пусты,  

-  покупать становится не на 
что. Власти же по этому пово-
ду не особенно тужат - всерьез 
обсуждают возможность со-
кращения социальных выплат 
(см. статью на этой же стра-
нице), собираются уменьшать 
размер индексации пенсий. Де-
скать, надо ликвидировать бюд-
жетный дефицит. Но так ли уж 
необходимо делать это за счет 
беднейших слоев населения? 
Иногда возникает ощущение, 
что вообще никаких проблем с 
бюджетом у сегодняшней Рос-
сии нет, что мы с вами живем в 
одном из богатейших на Земле 
государств, где молочные реки 
струятся в кисельных берегах. 
Если бы это было не так, навер-
ное, не стали бы щедрее всех на 
свете списывать долги странам-
должникам. С 2000 г. простили 
почти $140 млрд долгов (в основ-
ном это кредиты, предоставлен-
ные развивающимся странам в 
советские времена, да так и не 
выплаченные). Больше всего 
Кубе - $31,7 млрд. Африканским 
странам - более $20 млрд, Ираку 
- $21,5 млрд. В «клубе» прощен-
ных должников - десятки стран. 
Власти объясняют подобный 
альтруизм геополитическими 
резонами. Однако они не ка-
жутся убедительными. Той же 
Кубе простили гигантский долг, 
а ее власти вскоре взяли и вос-
становили дипломатические 
отношения с Вашингтоном, ко-
торый, кстати,  никому никаких 
долгов никогда безвозмездно не 
прощает. Странная все-таки у 
нашего руководства политика: 
заботиться обо всех народах, 
кроме своего собственного!

Максим Грегоров

увеличилась средняя сумма взятки чиновникам в Москве. Се-
годня она составляет 750 тыс. рублей, в прошлом году рав-
нялась 125 тыс. Эти данные привел на прошлой неделе руководитель ГУ МВД России 
по г. Москве Анатолий Якунин.

500%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

По данным Федеральной налоговой службы, 
в прошлом году граждане украли в магазинах товаров 
на сумму более 930 млн рублей. Это почти вдвое выше 
показателей 2013 года. 
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Доброта хуже воровства

«В первой половине дня дети долж-
ны учиться, во второй половине - за-
ниматься спортом, делать разумные 
уроки, а в третьей половине дня - от-
дыхать» (сказано на встрече с региональным 
активом  партии «Единая Россия» в Новосибирске 
21.07.15).
Многим из нас двух половин дня на дела и 
отдых не хватает. Так что спасибо премье-
ру за «открытие». Что касается «разумных» 
уроков, главное, чтобы дети об этой клас-
сификации ничего не узнали. А то объявят 
все уроки неразумными и делать их пере-
станут.

Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ,

премьер-министр 
России: 

сказано так сказано

  В центре внимания

  Доиграются!

  Гробят медицину

Покушаются на соцвыплаты

НА

Россиян оставляют 
наедине с недугами
Российское село испытывает огромную нехватку 
врачей. Общероссийский народный фронт (ОНФ) 
констатирует, что программа «Земский доктор», 
цель которой привлечь молодых врачей в сельскую 
местность, проваливается.ТА
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- Что вы можете расска-
зать об истоках конфлик-
та в Молдавии? Что его 
спровоцировало?

СЕРГЕЙ ЛАВРЕНЕВ, доктор 
политических наук, завотде-
лом Молдовы и Приднестро-
вья Института стран СНГ:

- Начиная с 1988 года стали 
звучать тревожные сигналы 
(конечно, не без внешнего 
влияния: румынский фактор 
играл и продолжает играть 
огромную роль во внутрипо-
литической ситуации, кото-
рая сложилась в Молдове). 
Возникло движение, которое 
предполагало проведение 
языковой реформы - перевод 
молдавского языка с кирилли-
цы на латинскую графику. По 
сути же речь шла об объеди-
нении Молдовы и Румынии. 
Был выдвинут лозунг назвать 
Молдову Молдовской Румын-
ской Республикой. Просьбы о 
том, чтобы русский язык был 
доступен в качестве второго 
государственного языка, не 
были услышаны. Это привело 
к дискриминации русскоязыч-
ного населения по языковому 
признаку и стало одним из мо-
тивов самоопределения При-
днестровья, поскольку опа-
сения, что Молдова в конце 
концов двинется к Румынии, 
были не меньшими, чем опа-
сения отторжения Гагаузии. 
И эти два конфликта приоб-
рели вооруженную форму. 
Конфликт в Приднестровье 
привел к многочисленным 
жертвам не только среди 
ополченцев, но и среди мир-
ного населения. Вооруженный 
конфликт был приостановлен 
только при участии командо-
вания 14-й армии, в частности 
генерала Лебедя, заявившего 
о том, что армия приложит все 
необходимые усилия, чтобы 
остановить кровопролитие. 
Так 25 лет назад появилась на 
свет ПМР.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ, 
руководитель Центра эконо-
мических исследований Ин-
ститута глобализации и соци-
альных движений:

- Приднестровье возникло 
в результате националистиче-
ской истерии в Молдове в на-
чале 1990-х. Население встало 
на борьбу и отстояло свою не-
зависимость, которую никто 
не признавал. Де-факто ПМР 
признана, де-юре - нет.

Приднестровье оказалось за-
жато жерновами историческо-
го процесса. Будучи готовым к 
сотрудничеству с другими госу-
дарствами в плане безопасно-
сти, оно оказалось в блокаде.

ИГОРЬ ТУЛЯНЦЕВ, пред-
седатель общественного дви-
жения «Родина - Евразийский 
союз»:

- Это чисто политический 
конфликт. Сегодня можно с 
уверенностью сказать, что 
благодаря Приднестровью 
Молдова не ушла к Румынии. 

- В условиях экономиче-
ской блокады удается ли 
сегодня ПМР содержать 
себя?

СЕРГЕЙ ЛАВРЕНЕВ: На-
чиная с 2001 года Кишинев 
проводит политику ограни-

чительных мер в отношении 
экономической деятельности 
Приднестровья. Надо учиты-
вать, что Приднестровье яв-
ляется экономически более 
развитым регионом Молдо-
вы. Тем не менее любая экс-
портная продукция проходи-
ла таможенное оформление в 
Кишиневе и приднестровские 
предприятия подвергались 
двойному налогообложению, 
в том числе были введены 
запреты на свободу транс-
портных перевозок при-
днестровским транспортом. 
Это удорожило продукцию 
экспорта Приднестровья. В 
настоящее время после со-
бытий на Украине происхо-
дит синхронизация действий 
Киева, Бухареста, Кишинева 
по полномасштабному эко-
номическому блокированию 
Приднестровья. Внешнетор-
говый оборот Приднестровья 
в мае-июне упал более чем на 
30%. Власти Приднестровья 
вынуждены идти на непо-
пулярные меры: сокращены 
зарплаты, ограничены над-
бавки, которые получали пен-
сионеры. А их в Приднестро-
вье свыше 140 тысяч. Кстати, 

зарплаты в Приднестровье 
были до последнего времени 
выше, чем в Молдове.

ЮРИЙ ЧЕБАН, вице-пре-
зидент Союза промышленни-
ков, аграриев и предприни-
мателей Приднестровья:

- Дестабилизируют соци-
ально-экономическую ситуа-
цию в Приднестровье многие 
факторы: социально-эконо-
мические потрясения и во-
енные действия 2014/15 года 
в соседней Украине; резкое 
снижение числа экспортно-
импортных операций при-
днестровскими товаропро-
изводителями; значительная 
вероятность форс-мажорных 
ситуаций при использова-
нии приднестровскими пред-
приятиями-экспортерами 
логистических схем при 
транспортировке товара че-
рез территорию Украины; 
ужесточение и предвзятость 
таможенных требований 
украинской стороной по от-
ношению к приднестров-
ским грузам. Девальвация 
национальных валют России 
и Украины привела к зна-
чительным убыткам при-
днестровских предприятий-
экспортеров, которые были 
законтрактованы в рублях 
РФ или гривнах Украины, а 
также постановление каби-
нета министров Украины от 
18 марта 2015 г. №117, исклю-
чающее приднестровские 
пункты таможенного про-
пуска «Платоново» и «Ку-
чурган» для импорта подак-
цизной и другой продукции 
напрямую в Приднестровье. 

Необходимость провозить 
эту продукцию только через 
Молдову наносит ущерб эко-
номическим агентам ПМР в 
связи с неудобной логисти-
кой и прочим.

- На одной из научных кон-
ференций Игорь Стрелков 
говорил об опасности новой 
войны в Приднестровье. 
Большая война возможна?

СЕРГЕЙ ЛАВРЕНЕВ: Это бу-
дет рискованный шаг со сто-
роны тех, кто попытался бы 
инициировать конфликт. И 
хотя сама Приднестровская 
армия малочисленна - 7,5 ты-
сячи человек, но имеет и ар-
тиллерию, и танки, и авиацию, 
находится на высоком уровне 
боеготовности. В данный мо-
мент в ПМР 200 тысяч россий-
ских граждан. Россия не смо-
жет оставить их под угрозой.

ИГОРЬ ТУЛЯНЦЕВ: Все зави-
сит от задач Запада. Если Ва-
шингтоном будет поставлена 
задача втянуть Россию через 
Приднестровье в большую вой-
ну, то эту задачу он планомер-
но будет пытаться решить. Но 
в данной ситуации, я считаю, 
есть мирный выход из этой 
проблемы. Есть родственные 

отношения между правым 
и левым берегом. 16 тысяч 
приднестровцев ежедневно 
пересекают границу, при-
езжают в Молдову. То же 
самое в Кишиневе. При-
езжают люди в Придне-
стровье. Этот конфликт 
навязан сверху, и это всем 
понятно. Нет никаких про-

блем между населением 
Приднестровья и Молдо-

вы. Поэтому решение этого 
конфликта лежит на плечах 
гражданского общества. Если 
сегодня будет создано мощ-
ное антивоенное движение 
населения Молдовы и насе-
ления Приднестровья, думаю, 
этот конфликт можно будет 
решить. У Киева и Кишинева 
один центр принятия решений. 
В Молдове более 65% населе-
ния выступают за евразийскую 
интеграцию. Об этом говорит 
соцопрос, проведенный евро-
пейскими структурами. Более 
70% населения свободно гово-
рят на русском языке. Межна-
циональных противоречий нет. 
Последний марш национали-
стов прошел 5 июля и показал: 
их собралось 2000 человек при 
том, что им всячески помогал 
мэр Кишинева.

- Чего хочет народ ПМР?

ИГОРЬ ТУЛЯНЦЕВ: Соеди-
ненным Штатам выгодно ото-
рвать Приднестровье от обще-
го евразийского пространства. 
Если жители, имеющие мол-
давское гражданство из При-
днестровья, проголосовали бы 
на общих выборах в парламент, 
то никаких так называемых 
проевропейских сил и близко 
бы не было. Почему я называю 
их проевропейскими? Сегодня 
проевропейский вектор ассо-
циируется с объединением с 
Румынией. Сама власть дискре-
дитировала евроинтеграцию. 
Сейчас потеря молдавской го-
сударственности ассоциирует-
ся с европейской интеграцией. 
Хотя Молдова сегодня могла 
бы быть прекрасным мостом 
между Европой и Россией. Ни-
кто не хочет войны - ни на ле-
вом, ни на правом берегу.

Беседовала
Елена Половцева

КТО ПОБЕДИТ
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ?

 По данным министра 
финансов Елены Гиржу, 
за первое полугодие в 
республиканский бюд-
жет поступило 679 млн 
рублей. При этом на за-
работные платы и пенсии 
из них можно направить 
лишь 503 млн руб., тогда 
как в прошлом году эта 
сумма составила 715 млн 
рублей. Отрицательная 
динамика наблюдается и 
по исполнению местных 
бюджетов.

 Задолженность по 
заработной плате состав-
ляет 397 млн руб. в связи 
с введением особого по-
рядка финансирования 
социально защищенных 
статей.

  По данным врио ди-
ректора Единого госфонда 
Александра Кротова, с на-
чала июля в доход Едино-
го госфонда социального 
страхования поступило 
8,8 млн руб., при этом на 
выплату пенсий уже на-

правлено 38,8 млн рублей. 
По состоянию на сегод-
няшний день с начала года 
фонд получил 764,9 млн 
руб., что на 104 млн руб. 
меньше по сравнению с 
аналогичным периодом 
прошлого года. При этом 
расходы ЕГФСС составили 
1,132 млрд рублей.

 Есть задолженности по 
медикаментам, питанию, 
горючесмазочным матери-
алам и другим социально 
значимым статьям.

СПРАВКА «МН»

АНАЛИТИЧЕСКАЯ СПРАВКА ПО ЭКОНОМИКЕ ПМРАНАЛИТИЧЕСКАЯ СПРАВКА ПО ЭКОНОМИКЕ ПМР
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Последний 
марш националистов

в Приднестровье
прошел 5 июля и показал:

их собралось
2000 человек

при том, что им
всячески помогал

мэр Кишинева.

«Мир новостей» продолжает разговор о жизни населения в непризнанных 
республиках. 2 сентября будет 25 лет, как образовалась Приднестровская 

Молдавская Республика (ПМР), имеющая статус непризнанной.
Накануне юбилейной даты корреспондент «МН» с экспертами вспоминает

об истоках конфликта и рассуждает о том, дорого ли сегодня
Приднестровью обходится независимость.
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Нет, французы не призы-
вают саудовцев свергнуть 
своего монарха за какие-
то прегрешения. Причина 
их гнева носит более при-
земленный характер, при-
чем практически в прямом 
смысле слова. Жители Вал-
лори возмущены тем, что на 
целый месяц у них хотят от-
нять любимый пляж Ла Ми-
рандола, на котором будет 
отдыхать саудовский ко-
роль. «Да здравствует Респу-
блика! Свобода, равенство, 
братство!» - такие лозунги 
собираются скандировать 
разгневанные жители Вал-
лори у границы закрытой 
зоны. Они будут делать все 
возможное, чтобы отбить 
у короля всякое желание 
вновь вступить на их землю. 
Французы уверяют, что ни-
кому не позволят отнимать 
у них общественную соб-
ственность, какой являют-
ся все здешние пляжи. На 
Лазурный Берег готовятся 
прибыть многочисленные 
активисты антимонархиче-
ских организаций.

Из-за чего же разгорелся 
сыр-бор? Французские вла-
сти собираются закрыть 
пляж длиной в километр, в 
этом месте к берегу нельзя 
будет приближаться ближе 
чем на 300 метров, в море 
будут постоянно находить-
ся патрульные катера. В 
Париже опасаются, что на 
короля может быть даже 
совершено покушение.

Саудовская знать на 
протяжении уже 40 лет 
приезжает отдыхать на ку-
пленную королем Фахдом 

знаменитую дворцовую 
виллу, где они чувствуют 
себя гораздо комфортнее, 
чем на своих домашних 
курортах. В этом здании 
часто отдыхали мировые 
знаменитости - британ-
ский премьер Уинстон Чер-
чилль, члены британского 
королевского семейства, 
клана Кеннеди, голливуд-
ские звезды. Славная исто-
рия виллы была подпорче-
на лишь однажды, во время 
Второй мировой войны, 
когда здание реквизирова-
ли немцы. Они превратили 
виллу в офицерский дом 
отдыха. В 1979 г. владель-
цем особняка стал саудов-
ский король Фахд, с тех пор 
на ней постоянно отдыха-
ют саудовцы.

Короля Салмана сопро-
вождает свита в 500 чело-
век, часть ее поселится в 
самых роскошных отелях 
в Каннах, расположенных 
в десятке километров от 
Валлори. На Канны про-
льется золотой дождь - са-
удовцы займутся здесь шо-
пингом. Каждый день они 
заказывают для себя до 15 
тыс. цветов и сотни лиму-
зинов. Однако почти все 
деньги остаются в Каннах, 
жителям Валлори почти 
ничего не перепадает. А тут 
еще любимое место отдыха 
закрывают. От разгневан-
ных жителей курортного 
городка досталось не толь-
ко саудовскому королю, но 
и правительству Франсуа 
Олланда, которого обвини-
ли в измене демократиче-
ским принципам.

Такое мнение высказали 
ученые трех ведущих универ-
ситетов США - Стэнфорда, 
Принстона и Беркли. Они ис-
следовали исторические темпы 
вымирания позвоночных видов 
и пришли к выводу, что все жи-
вые существа на Земле вступи-
ли в шестую фазу вымирания. 
Доклад о результатах их иссле-
дования был напечатан в жур-
нале Science Advances. В своей 
работе ученые опирались на 
данные биологии и палеонтоло-
гии. Выяснилось, что нынешнее 
вымирание животных происхо-
дит быстрее, чем во время пре-
дыдущих пяти этапов.

Среди жертв, как отмечает-
ся в статье, могут оказаться и 
люди. «Если вымирание не бу-
дет остановлено, на восстанов-
ление жизни в прежнем объеме 
понадобятся миллионы лет, и 
одними из первых, скорее всего, 
исчезнут сами люди», - цитирует 

BBC одного из авторов иссле-
дования Джерардо Цебаллоса. 
Кроме людей массовое выми-
рание затронет 41% земновод-
ных и 25% млекопитающих. В 
скором времени, в частности, 
могут исчезнуть лемуры. Толь-
ко с 1900 г. исчезли 468 видов 
позвоночных, в том числе 69 ви-
дов млекопитающих, 80 видов 
птиц, 24 вида пресмыкающихся, 
158 видов рыб. В обычные пе-
риоды такая потеря происходит 
за 10 тыс. лет.

В числе причин, вызвавших 
новый виток вымирания ви-
дов, исследователи называют 
изменение климата, за-
грязнение окружающей 
среды и вырубку лесов. 
Человечество с пато-

логическим упорством практи-
чески в прямом смысле рубит 
ветку, на которой сидит. По 
мнению мексиканского учено-
го Джеррарда Селлабоса, если 
люди не изменят ситуацию, то 
вскоре исчезнут сами. Они про-
сто не смогут существовать в 
условиях истощения ресурсов 
животного и растительного 
мира. Исследователи пришли 
к выводу, что людям следует 
сконцентрироваться на защите 

природы, чтобы избежать 
вымирания. При этом 
они отмечают, что полно-
стью предотвратить ка-
тастрофу едва ли удастся, 

можно ее лишь от-
срочить.

Игорь Минаев

Человечеству не дают 
покоя лавры мамонтов

  Доигрались!

  Свободное время

На Земле наступает 
период шестого 
массового вымирания, 
который приведет к 
исчезновению многих 
биологических видов, а 
возможно, и людей.

Немецкая социологическая 
компания GfK опросила 27 
тысяч человек в возрасте от 
15 до 70 лет, живущих в Ав-
стралии, Бельгии, Швеции, на 
Украине, в США, Франции... 
Материалы собирались в 22 
государствах, включая наше. 
И хотя только в этом году 
граждане России будут отды-
хать 118 дней, не считая отпу-
сков, именно они возглавили 
тройку стран, недовольных 
своим свободным временем.

Если бы опрос проводился 
весной или осенью, мрачнова-
тый настрой россиян можно 
было бы списать на сезонную 
депрессию, но ученые работа-
ли летом - в разгар каникул. 
Причем исследователи, по их 
словам, не изучали низкие со-
циально-экономические слои 
населения - работали с людь-
ми, имеющими средний доход.

Тогда почему в США, где 
минимальная продолжитель-
ность гарантированного отпу-
ска составляет всего 14 дней, 
отдыхом довольны рекорд-
ные 69% жителей, а в России 
с законным 28-дневным отпу-
ском и множеством федераль-
ных и региональных празд-
ников удовлетворены около 
31% граждан?

Зарубежные социологи 
не делают никаких выводов 
- дают короткую статисти-
ческую выжимку. Единствен-
ное, что по ней видно: росси-
яне существенно отличаются 
от канадцев, англичан, аме-
риканцев своим отношением 
к выходным.

Кстати, у нас занятные со-
седи по списку недовольных 
- японцы и бразильцы. Пер-
вые сгорают на работе и от-
дыхают в среднем по 9 дней в 
году. Если верить ЮНЕСКО, 
японцы лидируют в мире по 
уровню реальных доходов, 
но испытывают катастрофи-
ческую нехватку свободного 
времени. (Еще бы! Представ-
ляете, в феврале этого года 
японские власти, напуганные 
массовым трудоголизмом 
нации, приняли закон, обя-
зывающий работодателей 
насильно выпроваживать 
персонал в отпуск. Иначе не 
слушались.)

Что касается бразильцев, 
они не ограничиваются 30 
днями отпуска и 21 официаль-
ным праздником. У них вся 
жизнь - сплошной карнавал. 
Что ни месяц - уличное ше-
ствие с песнями и плясками.

Россияне, жалующиеся 
на неполноценный отдых, 
переплюнули и японцев, и 
бразильцев. Неужели мы на-
столько инертны, что даже 
свободное время не знаем 
чем заполнить? Или отчет 
немецких специалистов стоит 
рассматривать в связке с рос-
сийскими цифрами?

В 2015 году выездной ту-
ризм в нашей стране сокра-
тился на 40%, объем внутрен-
них поездок вырос не более 
чем на 6%. В сложных эконо-
мических условиях люди не 
решаются путешествовать. 
По данным ВЦИОМа, 40% 
россиян в этом году проводят 
лето дома, 26% - на даче с тяп-
ками и лопатами. По данным 
«Левада-центра», 19% граж-
дан отказались от летнего от-
пуска как от непозволитель-
ной роскоши.

Так что в США или Канаде, 
где основная часть населения 
довольна своим отдыхом, у 
людей просто больше воз-

можностей для эффективно-
го использования свободного 
времени. С зарплатой, в 5-6 раз 
превышающей российскую, 
им не надо выбирать между 
разорительной поездкой в 
ближайший город и дорого-
стоящей подготовкой детей к 
школе. И не надо после путе-
шествия на местный курорт 
по два-три месяца раздавать 
долги. Желания у жителей 
везде одинаковые, сами жите-
ли ничуть не зависят от гео-
графии, а вот условия жизни у 
них разные.

Анна Бессарабова

Жители курортного городка Валлори на 
французском Лазурном Берегу подвергли 
обструкции одного из самых могущественных 
монархов в мире - короля Саудовской Аравии 
Салмана бин Абдулазиза Аль Сауда.

Французы не любят 
королей

  Протест

Это выяснили 
немецкие социологи, 
проводившие 
исследование в 22 
странах мира. Ученых 
интересовала степень 
удовлетворенности 
граждан собственным 
свободным временем. 
Наши соотечественники 
оказались самыми 
придирчивыми.

Каждый третий россиянин 
недоволен своим отдыхом

Степень удовлетворенности 
отдыхом
в США -      69% населения
Канаде -  67%
Великобритании -  67%
Бельгии -  66%
Германии -  66% 
России -  31%
Японии -  30%
Бразилии -  28%
Рейтинг по продолжительности 
ежегодного отпуска:
Франция -  35 дней
Финляндия 
и Бразилия -  30 дней
Россия, Великобритания 
и Литва -  28 дней
Греция, Австрия, 
Дания, Швеция 
и Норвегия -  25 дней
Египет -  21 день
Австралия, Германия, 
Бельгия и Италия -  20 дней
Канада и США -  14 дней
Япония -  от 9 до 20 дней 
в зависимости от стажа
В какой стране больше 
праздников?
Израиль -  25
Китай -  16
Япония -  15
Россия -  12
Германия -  10
Великобритания -  8
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Британская знать 
боготворила Гитлера
В 1933 г. Великобритании все еще 
принадлежала половина мира. И в этот 
момент империя сделала ставку на Гитлера, 

чтобы использовать приход к власти 
нацистского диктатора для достижения своих 

геополитических целей.

Об этом прискорбном факте 
истории вновь заговорили после 
того, как британское ТВ пока-
зало сенсационные видеокадры, 
снятые в 1933 г. На них юная 
королева Елизавета Вторая и 
ее мать герцогиня Йоркская со 
счастливыми улыбками отдают 
нацистский салют. Правящее се-
мейство утверждает, что они все-
го лишь дурачились. Однако эта 
версия не выдерживает критики, 
ведь в тот момент они позирова-
ли кинооператору. На самом деле 
вздернутые вверх руки символи-
зировали стремление королев-
ской семьи сблизиться с нацист-
ской Германией. 

Как пишет британ-
ский историк, обозре-
ватель The Daily Mail 
Макс Хастингс, в то 
время многие интелли-
гентные британцы ве-
рили, что народ Герма-
нии сделал правильный 
выбор. Правящие круги 
Британии считали Гит-
лера человеком, кото-
рый сможет противосто-
ять большевикам.

Опираясь на докумен-
тальные свидетельства 
1930-х гг., Хастингс пишет, 
что британцы боялись коммуни-
стов и в целом русских гораздо 
больше, нежели нацистов. До са-
мого начала войны многие бри-
танцы продолжали рукоплескать 
Гитлеру за то, что он железной 
рукой подавил в Германии ком-
мунизм. Вдобавок британская 
верхушка приветствовала гер-
манский антисемитизм. Это про-
должалось до тех пор, пока в 1945 г. 
не были обнародованы сведения 
о чудовищных злодеяниях наци-
стов в отношении евреев.

Принц Уэльский с энтузиаз-
мом одобрил сближение Лондона 
с Германией. Вместе с супругой он 

посетил Гитлера в его резиденции 
Берхтесгаден, где обсуждал с фю-
рером будущее сотрудничество 
двух стран. Лорды обхаживали 
немецкого посла в Лондоне фон 
Риббентропа, который пригла-
сил их присутствовать в качестве 
почетных гостей на Олимпиаде 
в Берлине. Не меньшую благо-
склонность к фюреру проявлял 
и британский бизнес. Прозрение 
наступит позднее, когда первые 
немецкие бомбы упадут на улицы 
английских городов.

Как отмечает The Daily Mail, 
британцы, дожившие до пре-
клонного возраста, признают-

ся, что в 1930-е гг. относились к 
Гитлеру как к Чарли Чаплину. 
29 августа 1939 г., когда Гитлер 
напал на Польшу, король был 
больше раздражен тем, что эта 
война сорвала ему сезон охоты. 
Британцы не скрывали слегка 
презрительного отношения к 
нацистам, называя их вульгар-
ными простолюдинами, но при 
этом одобряли их политические 
идеи. Они никак не могли уразу-
меть, что, перед тем как напасть 
на СССР, Гитлеру понадобится 
подчинить себе всю Европу.

В документальном фильме, по-
казанном британским четвертым 

каналом, рассказывается о встре-
че сестры принца Филиппа Софи 
с Гитлером, которого она назы-
вала скромным и очарователь-
ным. Три сестры принца были 
замужем за высокопоставленны-
ми нацистскими офицерами из 
аристократических семей, один 
из них являлся полковником СС. 
Софи писала в мемуарах о своем 
восхищении планами Гитлера по 
переустройству Германии. Вместе 
с Гитлером она присутствовала на 
свадьбе Геринга. Да и супруг ко-
ролевы Елизаветы Второй принц 
Филипп фактически немец, его 
мать - дочь германского принца 

Алиса Баттенбергская, а 
отец - принц Эндрю - вы-
ходец из знатного герман-
ского рода. В 2006 г. принц 
Филипп, прослуживший 
всю войну на королев-
ском военно-морском 
флоте, признал, что на-
ходил намерения Гитлера 
возродить мощь и пре-
стиж Германии привлека-
тельными.

Предполагается, что 
Великобритания полу-
чила подробную инфор-
мацию о планах Гитле-
ра по захвату Польши, 

однако не было сделано ничего, 
чтобы предотвратить войну, на-
оборот, в Лондоне ждали, когда 
армии фюрера выйдут к границе 
с СССР.

До сих пор значительная часть 
предвоенной корреспонденции 
королевской семьи остается в 
секретных архивах, недоступ-
ных для историков и биографов. 
И пока этот запрет существует, 
остаются подозрения, что под-
держка Гитлера и его сподруч-
ных со стороны британских 
правителей была куда более се-
рьезной, чем вскидывание рук в 
нацистском приветствии.

Ведущий рубрики Николай Иванов

В ходе расследования 
выяснилось, что ни сама 
звезда, ни ее многочис-
ленные гости к смерти 
утонувшего отноше-
ния не имели. Парень 
принял лишнего на ве-
черинке, самовольно 
устроенной смотрите-
лем поместья в отсут-
ствие хозяев, свалился 
в бассейн и захлебнулся. 
Деми Мур к этой дра-
матической истории 
оказалась совершенно 
не причастна, однако ей 
все равно придется вы-
платить крупную ком-
пенсацию семье погиб-
шего, так как несчастье 
произошло по вине ее 
работника.

Инцидент, похоже, 
отнюдь не отрезвил 
звездную публику. У 
бассейна на вилле Деми 
Мур по-прежнему сут-
ки напролет продол-
жаются шумные оргии, 
которые доводят до 
умоисступления со-
седей. Заводилами на 
вечеринках неизменно 
выступают дочери ак-
трисы, родившиеся от 
ее брака с Брюсом Уил-
лисом. 

21-летняя Талула 
только что вышла из 
клиники, где полтора 
месяца якобы лечилась 
от анорексии, хотя мно-
гие считают, что она в 
очередной раз пыталась 

избавиться от тяги к ал-
коголю и наркотикам. 
Талуле было шесть лет, 
когда Брюс покинул се-
мью. Он уже покаялся в 
том, что оказался негод-
ным отцом и не сумел 
как подобает воспитать 
детей. Кстати, Уиллис и 
сам в молодые годы ба-
ловался наркотиками, 
но потом сумел преодо-
леть пагубную привыч-
ку. По словам звездных 
родителей, они прило-
жили все силы, чтобы 
воспитать у дочерей 
отвращение к нарко-
тикам и алкоголю, од-
нако, похоже, в этом не 
преуспели. Уже в 17 лет 
Талула была арестована 
полицией за чрезмерное 
употребление алкоголя. 
В прошлом году ее се-
стра Скаут наябеднича-
ла отцу, что видела, как 
Талула нюхала кокаин. 
Недавно ей пришлось 
пройти курс реабилита-
ции в одной из дорогих 
клиник.

Скаут под стать се-
стре. Недавно она была 
осуждена на два года 
общественных работ 
за нелегальную покуп-
ку алкоголя. И только 
старшая дочь Уиллиса и 
Мур - Румер - старается 
держать себя в руках, 
мечтая стать такой же 
знаменитой киноактри-
сой, как ее мать.

  Совсем распоясались

  Вам, кофеманы

 Совсем рраспоясались

Американские ученые ука-
зывают на гормон стресса 
кортизол, который является 
ключевым компонентом на-
шего гормонального цикла, 
помогающим нам просыпать-
ся утром и засыпать вечером. 
Когда организм вырабатывает 
необходимую дозу кортизола, 
мы чувствуем себя полностью 
проснувшимися. По утрам уро-
вень этого гормона самый вы-
сокий. И вот в этот момент по-
является чашечка кофе, кофеин 
воздействует на процесс выра-
ботки кортизола, подавляя его, 
поскольку организм получает 
заменяющий его кофеин.

Поэтому любители кофе ино-
гда вдруг обнаруживают, что по 
утрам они не получают от бодря-
щего напитка прежнего эффек-
та, и им приходится увеличивать 
количество и крепость кофе.

Уровень кортизола повы-
шается три раза в день. Сначала 
это происходит утром, с 6 до 10 
часов, достигая максимума в пе-
риод между 8 и 9 часами. Второй 

всплеск кортизола наблюдает-
ся в районе часа дня и вечером 
между 17 и 19 часами. Поэтому 
ученые рекомендуют пить кофе 
в то время, когда вы в нем боль-
ше всего нуждаетесь и он не вме-
шается в тонкие механизмы ор-
ганизма. Наибольшую пользу от 
него можно получить с 10 до 12 
часов и с 14 до 17.

Когда кто-то жалуется, что 
кофе перестает на него воздей-
ствовать, это, скорее всего, озна-
чает, что под его воздействием 
произошло снижение выработ-
ки кортизола. Те, кто буквально 
«умирает» по утрам, если не вы-
пьет чашку кофе, уже изменили с 
его помощью ритм выброса гор-
монов. Без кофеина они не могут 
проснуться так, как это бывало в 
прежние времена, когда они еще 
обходились без допинга.

После того как в бассейне виллы, 
принадлежащей голливудской звезде 
Деми Мур, был обнаружен труп молодого 
человека, полиция решила всерьез 
заняться изучением образа жизни 
звездного семейства.

Забавы звездных 
дочек

  Тайное становится явным
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Те, кто стремится 
начать рабочий день 
с глотка горячего 
крепкого кофе, как 
выясняется, поступают не 
лучшим образом.

«Заряжаться» надо вовремя
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Одиннадцать лет на-
зад, летом 2004 года, 
в маленьком городке 
Бутурлиновке, рас-
положенном в Воро-

нежской области, состоял-
ся большой для этих мест 
праздник. Расквартирован-
ный здесь 899-й гвардейский 
Оршанский штурмовой авиа-
ционный полк имени Ф.Э. 
Дзержинского отмечал свое 
90-летие. По этому случаю 
военные, как могли, органи-
зовали небольшое авиашоу. 
Местные штурмовики Су-25, 
известные в армии как «гра-
чи», сиротливо стояли на 
аэро дроме. Только один бое-
вой самолет техники подтя-
нули на тягаче прямо на поле 
к зрителям и даже красиво 
разложили рядом ракеты, ко-
торыми «сушка» теоретиче-
ски должна была уничтожать 
вероятного противника.

Мы, группа московских 
журналистов, явились в ка-
бинет командира полка пол-
ковника Олега Маковецкого 
с множеством вопросов.

Разговор был нелицепри-
ятный. О том, что эти само-
леты в воздух поднимать 
просто нельзя - они такие 
старые, что еще немного, и 
машины начнут разваливать-
ся прямо в небе. Их чуть-чуть 
подлатали недавно и слегка 
«накрутили» ресурс, поэтому 
теоретически «грачи» бое-
способны.

 «Если максимум через 
два года ничего не изменит-
ся, здесь все можно просто 
закрывать! Распускать весь 
полк! Отправлять самолеты 
на свалку, а самим отправ-
ляться на гражданку!» - очень 
темпераментно объяснял си-
туацию полковник Маковец-
кий. А потом говорил о том, 
что командование гадает, 
кого лучше назначить на де-
фицитные полеты - «старич-
ков», чтобы они хоть как-то 
поддержали полученные еще 
в советское время летные на-
выки, или «молодняк».

Впрочем, опытных офице-
ров к тому времени уже поч-
ти не осталось - большинство 
из тех, кто умел летать, давно 
в запасе. Уже выросло поко-
ление офицеров, не имеющих 
никакого летного опыта. Это 
поколение служит, получает 
звездочки на погоны и даже 
пытается обу чать нынешних 
желторотых лейтенантов 

тому, 
ч е м 
сами, 
в сущ-
ности, не 
владеют.

Еще пять 
лет назад в 
военной ави-
ации практически не оста-
лось офицеров с высшей 
квалификацией «летчик-
снайпер», очень немногие 
сдавали нормативы для того, 
чтобы получить 1 класс. 
Эксперты кричали в голос: 
очень скоро в ВВС останут-
ся только летчики 3 класса, 
который раньше присваивал-
ся вчерашним выпускникам 
училищ. И этим «троечни-
кам» будет уже не 20-25 лет, а 
сильно под 40, и они составят 
костяк авиации. 

Из 1500 летчиков, выпу-
щенных из училищ с 1995 по 
2000 год, больше 400 ни разу 
не поднимались в небо.

Засекреченная 
трагедия

В марте 2006 года бомбар-
дировщик Су-24М рухнул во 
время учебного полета в 56 
километрах от Воронежа. 
Самолет буквально разва-
лился в воздухе. Пилоты при-
землились в сугроб, их подо-
брали местные жители и на 
санях увезли к спасательному 
вертолету. ЧП произошло 
из-за того, что у самолета от-
казали основная и резервная 
гидросистемы. Еще через два 
года такой же «бомбер» по-
терпел крушение в 40 кило-
метрах от Воронежа - отка-
зала система управления.

Тогда же в армии люби-
ли рассказывать анекдотич-
ный, но совершенно реаль-
ный случай: после того как 
был расформирован полк на 
авиа базе Шаталово, само-
леты требовалось перегнать 
на авиабазу Воронеж. Про-
блема заключалась в том, 
что подняться в воздух могла 
только половина авиа парка. 
Бомбардировщики Су-24 и 

перехватчики МиГ-25, зна-
чившиеся на балансе ВВС, 
беспомощно стояли на аэро-
дроме, и никто не знал, что с 
ними делать. Выход нашелся 
очень простой: более-менее 
целые самолеты перегнали в 
Воронеж, сняли с них двига-
тели и транспортным бортом 
отправили обратно в Шата-
лово. Там их установили на 
оставшиеся машины, и они с 
грехом пополам долетели до 
нового места назначения. За-
тем с них тоже сняли двигате-
ли и тем же транспортником 
опять перевезли на старый 
аэродром, где установили 
на следующую партию ни к 
чему не годных самолетов. И 
так несколько раз. Приказ по 
переброске авиатехники был 
выполнен.

В ноябре 2008 года началь-
ник Генштаба генерал армии 
Николай Макаров подписал 
директиву «О недопущении 
разглашения сведений о ре-
формировании ВС РФ». Те 
из пилотов, кто получал раз-
решение командования дать 
скромный комментарий, бо-
дро рапортовали об удиви-
тельных успехах проводимых 
министром Сердюковым ре-
форм.

Тайная доктрина?
С приходом на пост мини-

стра обороны Сергея Шой-
гу военная авиация, кажется, 
встрепенулась. Радостные ве-
сти поступают со всех сторон: 
вот армия получила новые 
учебно-тренировочные маши-

ны Як-130. Правда, разработка 
этого самолета началась 30 
лет назад, и вряд ли ее можно 
назвать большим достижени-
ем науки и техники, но это луч-
ше, чем престарелая «элочка». 
Летчики уже улыбаются, ког-
да вспоминают, как всего не-
сколько лет назад в армию 
подсунули десяток истребите-
лей МиГ-29 - исключительно 
потому, что из-за заводского 
брака партию отказался поку-
пать Алжир.

В конце мая первый зам-
министра обороны Аркадий 
Бахин рассказал прессе, что 
аварийность в военной авиа-
ции снизилась в 4,5 раза. Не 
прошло четырех недель, и на-
чалось...

«Техника сильно изноше-
на. Новых самолетов мало, а 
большая их часть еще совет-
ского производства», - заявил 
журналистам заместитель 
директора Института поли-
тического и военного ана-
лиза Александр Храмчихин. 
Правда, перевернувшийся 4 
июля при посадке Су-34 едва 
ли можно назвать старым са-
молетом. Еще несколько лет 
назад его демонстрировали на 
авиасалоне в Жуковском как 
самый современный россий-
ский многофункциональный 
авиакомплекс. И было-то их 
всего несколько опытных эк-
земпляров. Значит, машине, у 
которой отказал тормозной 
парашют, несколько лет. И 
уже авария?

«Плюс к этому интенсив-
ность подготовки личного 
состава в последнее время 
сильно возросла. Естественно, 
выросла и аварийность, иначе 
и быть не может», - считает 
Храмчихин. Эксперты гово-
рят, что самая аварийная армия 
- американская. У них больше 
всего техники и чаще полеты, 
потому и бьются машины с за-
видной периодичностью.

Другие специалисты ут-
верждают, что построить са-
молеты мало - нужна еще и 
качественная инфраструкту-
ра, без которой полеты пре-
вращаются в аттракцион для 
камикадзе. Еще при Сердю-
кове было введено правило: 
за состояние машин обязали 
отвечать производителей. Но 
как можно оперативно чинить 
самолеты, если завод находит-
ся на одном конце страны, а 
полк - на другом?

Проблема контрафактных 
запчастей по-прежнему не 
решена, но в погоне за коли-
чеством полетов на такие ме-
лочи никто из военных чинов-
ников не обращает внимания. 
Эта тема не обсуждается. В 
медийном пространстве ее как 
будто и нет. «Одна из июль-
ских аварий произошла из-за 
некачественного топлива. Тех-
ническое обслуживание сей-
час как-то отошло на второй 
план», - сказал нам анонимный 
источник.

Специалисты скудно ком-
ментируют сегодняшнюю 
ситуацию - похоже, никто 
толком не владеет всей ин-
формацией. Сами военные 
молчат, ограничиваясь сухими 
сообщениями о происходя-
щих авариях и катастрофах. 
Кстати, директиву о запрете 
распространения информации 
никто еще не отменил. Что на 
самом деле происходит сейчас 
в военной авиации? Действи-
тельно ли участившиеся ката-
строфы - результат сложного 
переходного периода?

Наталья Пуртова

4 июня 2015 года около 14.00 в районе полигона 
Ашулук в Астраханской области разбился истребитель 

МиГ-29. Оба пилота катапультировались и остались 
живы.

4 июня 2015 года около 16.30 в Воронежской области 
при посадке разбился из-за отказавшего тормозного 
парашюта новейший бомбардировщик Су-34. В этом 

инциденте также никто не погиб.
8 июня 2015 года около 17.00 на аэродроме 

Украинка в Амурской области при разгоне стратегический 
бомбардировщик-ракетоносец Ту-95 выкатился за пределы 

взлетной полосы. Вследствие возгорания пять человек 
травмированы, два члена экипажа погибли.

3 июля 2015 года в 14.37 в районе авиабазы Кущевская 
Краснодарского края потерпел крушение истребитель МиГ-

29. Пилот катапультировался, жертв происшествия нет.
6 июля 2015 года в 14.35 при взлете с аэродрома Хурба в 

Хабаровском крае разбился бомбардировщик Су-24М. При 
этом погибли два летчика.

14 июля 2015 года в 80 километрах от Хабаровска 
разбился стратегический бомбардировщик Ту-95МС. 

По предварительным данным, пилоты покинули борт до 
катастрофы, ведется их поиск.

19 июля 2015 года в Челябинске случилась  авария с 
военно-транспортным Ан-12. В воздухе у машины отказали 

два двигателя из четырех. Экипаж принял решение об 
экстренной посадке на аэродроме Баландино (Челябинск), 

однако не попал на взлетно-посадочную полосу, приземлился 
параллельно ей, сломал часть фюзеляжа. Пострадавших нет.

К середине лета Военно-воздушные силы России потеряли семь самолетов, 
среди которых два стратегических ядерных бомбардировщика Ту-95МС. 
Эксперты задаются вопросами: что происходит с военной авиацией, 
почему на фоне, казалось бы, подъема в этой отрасли 
катастрофы случаются одна за другой? 
Между тем сами летчики предупреждали 
о грядущей опасности еще много лет назад.

Хроника 
авиапроисшествий
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Выход из рецессии, по 
мнению экспертов из ЦМИ, 
может быть отложен на не-
определенный срок в первую 
очередь по причине сниже-
ния цен на нефть, а также 
из-за продолжения военных 
действий на юго-востоке 
Украины. Кроме того, среди 
основных рисков России экс-
перты Сбербанка называют 
еще события вокруг Греции, 
лопнувший пузырь на рынке 
акций Китая, соглашение по 
Ирану.

Для обычных граждан это 
обернулось тем, что, только 
по «оптимистичным» оцен-
кам Росстата, реальные до-
ходы населения в первом 
полугодии 2015 года снизи-
лись на 3%, и это несмотря 
на 7%-ный рост номиналь-
ных зарплат. Госстатистика в 
то же время фиксирует, что 
рост цен на продукты пита-
ния по-прежнему значитель-
но опережает уровень офи-
циальной инфляции в стране, 
реальная зарплата россиян 
сократилась в июне на 7,2% 
по сравнению с тем же меся-
цем прошлого года, а оборот 
розничной торговли за тот 
же период - на 9,4%.

Стоит отметить, что опу-
бликованные Росстатом циф-
ры по доходам населения и 
обороту розничной торгов-
ли оказались позитивнее тех 
данных, которые ранее об-
народовала вице-премьер по 
социальной политике Ольга 
Голодец. По ее оценкам, ре-
альные заработные платы в 
стране снизились в июне на 
13%, розничная торговля со-
кратилась за этот же период 
на 15%, существенно упал и 
потребительский спрос.

Кошельки худеют
В настоящий момент 

падение реальных дохо-
дов населения уже при-
вело к существенному 
сжатию потребительско-
го рынка. Оборот роз-
ничной торговли в РФ в 
январе - июне 2015 года 
по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого 
года  сократился на 8%, 
до 13 трлн руб. О наличии 
серьезных материальных 
проблем у граждан пред-
упреждают также и соци-
ологи. В прошедший чет-
верг исследовательский 
холдинг «Ромир» заявил, 
что две трети россиян 
уже перешли в режим 
экономии. И если вспомнить, 
что Минфин настаивает на 
отмене полноценной индекса-
ции пенсий и призывает ради 
экономии бюджетных средств 
снизить уровень госпитализа-
ции граждан, сократить дли-
тельность их пребывания в 

стационарах, то перспективы 
жизни россиян на ближайшее 
время вырисовываются совсем 
безрадостные.

Лучше будет 
к зиме

Война на Украине про-
должается. Несмотря на не-
давнее заявление президента 
РФ Владимира Путина о том, 
что братская страна вполне 
может вернуть России долг из 
тех средств, которые ей обе-
щал выделить до конца года 
Международный валютный 

фонд, Украина продолжает 
добиваться  40%-ного списа-
ния своего внешнего долга в 3 
млрд долларов, которые в те-
кущей ситуации оказались бы 
совершенно не лишними для 
экономики нашей страны. Не-
давно министр нефти Ирана 

Биджан Намдар Зангане зая-
вил, что после начала действия 
соглашения по ядерной про-
грамме нефтеэкспорт Ирана 
может составить 2,5 млн бар-
релей в сутки. Некоторые экс-
перты опасаются, что приток 
иранского топлива на рынок 
обвалит нефтяные цены до 40 
долл. за баррель и ниже. Отме-
тим, что российский Минфин 
заложил  в бюджет 2016 года 
среднегодовую цену нефти 
в 60 долларов за баррель. В 
это же самое время ЦМИ вы-
ступил с предупреждением о 

том, что замедление 
роста экономики Ки-
тая снизит, в свою 
очередь, и спрос на 
нефть. 

«Много факторов 
влияет на снижение 
инвестиций и сохра-
нение неопределен-
ности. И санкции, и 
низкая цена на нефть, 
и проблемы в сосед-
них странах», - ком-
ментирует ситуацию 
экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин.

Эксперты Сбер-
банка не исключают, 
что бюджет может 
потребовать больше-
го финансирования, а 

ослабление рубля, возможно, 
ускорится.

«Хотя пик мы проходим 
сейчас, его последствия мы 
ощутим не ранее чем в сентя-
бре и октябре, - считает Алек-
сей Кудрин. - По-видимому, 
плохая фаза нашего кризиса 

продлится до конца третье-
го квартала. Есть ожидания, 
что в четвертом будет лучше. 
Хотя он будет продолжать-
ся, но темп снизится. И толь-
ко, наверное, в первом или во 
втором квартале следующего 
года мы увидим положитель-
ные показатели».

Кто в очереди 
за «роллс-ройсом»? 

Пока правительственные 
чиновники и эксперты при-
вычно спорят о глубине погру-
жения в кризис, продукты пи-
тания продолжают дорожать 
с опережением инфляции,  а 
рядовые россияне изобрета-
ют новые способы экономии 
стремительно редеющих в 
карманах денежных знаков, на 
падающем российском авто-
рынке как горячие пирожки 
раскупаются «роллс-ройсы» 
и «майбахи». Так, по данным 
агентства «Автостат», за ян-
варь - июнь продажи автомо-
билей люксового сегмента в 
России выросли на 95%. Как 
говорится: у кого-то щи по-
жиже, а у кого-то жемчуга 
помельче. Только вот почему 
бедные продолжают беднеть, а 
богатые богатеть еще больше, 
не могут ясно ответить ни ана-
литики Сбербанка, ни Алексей 
Кудрин, считающий панацеей 
от бед повышение пенсионно-
го возраста россиян, ни Ольга 
Голодец, душой болеющая за 
покупательскую активность 
граждан и восстановление эко-
номики страны.

Юлия Каблинова

- Никита Юрьевич, что 
такое девальвация нацио-
нальной валюты и чем она 
грозит простым россиянам?

- Да, девальвация идет пять 
лет, с тех пор как в начале 
2010-х российская экономика 
подошла к пределу продуктив-
ности модели социальной кон-
сервации (модели экстенсив-
ного, или ресурсного, роста).

- Поясните, пожалуйста, 
что это такое?

- Преимущественно сырье-
вая экспортно ориентирован-
ная парадигма, характерная 
не только для России, но и, к 
примеру, для Бразилии, Мек-
сики или ЮАР, отличалась 
относительно невысокими 
темпами экономического ро-
ста и в целом «комфортны-
ми» показателями инфляции, 
безработицы и государствен-
ного долга.

- А это ведь влияет на по-
ступления в бюджет самым 
непосредственным образом...

- Естественно! Бюд-
жет в современной 
России - это примерно 
пятая часть экономики. 
Доходы от продажи нефти и 
газа занимают около 10% от 
размера экономики. Поэтому 
проще сократить бюджетные 
расходы, привлечь внутренние 
займы, где-то увеличить денеж-
ную массу. Разбалансированная 
экономика - это катастрофа. А 
именно это сейчас и происхо-
дит. Ведь никто не знает, с ка-
ким курсом придется жить.

- Но, возможно, прави-
тельство знает?

- Я могу сказать, что курс 
доллара по отношению к руб-
лю осенью, к началу зимы мо-
жет подняться до 65 рублей. 
И это скажется и на бюджете 
страны, и на наших кошельках.

- Как он на бюджете 
страны скажется, можно 
поподробнее?

- Все последние годы бюд-
жет формировался очень про-

сто. Собирались «хотелки», 
потом все это подгонялось под 
доходную базу. Поэтому в ны-
нешней ситуации проблемы 
будут не с бюджетом, а с «хо-
телками», которые зачастую 
были необоснованными и даже 
коррупционными. Суммарно 
бюджет должен был получить 
в этом году от продажи неф-
ти и газа 7,6 трлн рублей. До-
пустим, в среднем по году мы 
недосчитаемся около 3 трлн 
рублей. Это снижение легко 
нейтрализуется не девальваци-
ей, а снижением неэффектив-
ных расходов, причем далеко 
не обязательно социальных. 
Расходы на мифические строй-
ки века и проекты, которые 
можно профинансировать из 
других источников.

- То есть вы хотите ска-
зать, что девальвация к 

снижению цен на нефть 
не имеет никакого от-
ношения?

- Да, так и есть! Если по-
смотреть на другие сырье-
вые страны, то ослабились 
только валюты России и 
Нигерии. У всех остальных 
почему-то все в порядке.

- И что же делать 
нам, гражданам России?

- Во-первых, тратьте 
меньше денег и тратьте 
их более разумно. Лично 

я готов к тому, что мои доходы 
могут уменьшиться. Повлиять 
на это я не в силах. Во-вторых, 
делайте сбережения. Если у 
вас небольшая сумма в руб лях 
и в ближайшее 
время она вам 
понадобится, то 
менять ничего не 
нужно. Больше 
потеряете. А если 
вы копите на от-
пуск в «бархат-
ный сезон», поку-
пайте доллары. 
Он сейчас будет 
укрепляться бы-
стрее евро. Лично я храню сбе-
режения в наличных долларах и 
в банковской ячейке.

- К чему, на ваш взгляд, мо-
жет привести девальвация?

- Хронический финансо-
вый кризис может привести к 

трем различным результатам: 
реформам и либерализации, 
революции или краху государ-
ства. Это, кстати, не я сказал.

Либерализация (модерниза-
ция, глобализация) истинная, 
а не ложная, как в России на-
чала 1990-х, в нашей стране 
будет эффективной только по-
сле наведения порядка в сфере 
государственного управления 
и контроля. В настоящий мо-
мент мы имеем не удушающее 
государственное регулирова-
ние, а фактическое присвоение 
государственных функций уш-
лыми проходимцами.

- Ну и при каких условиях в 
России возможна революция?

- Революция се-
годня вероятна в 
форме дворцового 
переворота, в ре-
зультате которого 
следующий «пома-
занник Божий» бу-
дет тратить усилия 
на установление 
собственной, от-
личной от предше-
ственника, системы 

координат, в том числе в эко-
номике. Хорошо, если процесс 
пойдет в направлении укрепле-
ния национальной идентично-
сти, мы будем двигаться по пути 
развитых западных держав.

Андрей Князев

Лично я храню 
сбережения 
в наличных 
долларах и в 
банковской 
ячейке.

РАЗБАЛАНСИРОВАННАЯ ЭКОНОМИКА - 
 ЭТО КАТАСТРОФА

КОГДА РОССИЯНАМ РАЗРЕШАТ «РАСТЯНУТЬ» ПОЯСАКОГДА РОССИЯНАМ РАЗРЕШАТ «РАСТЯНУТЬ» ПОЯСА

Ближайшее будущее российской 
валюты волнует всех. Даже те, 
кто не собирается отдыхать за 
границей, давно поняли, что 
от валютного курса зависят 
цены на продукты, одежду и 
бытовую технику, решения 
правительства по выполне-
нию социальных программ.
Об этом наш корреспон-
дент побеседовал с докто-
ром экономических наук, про-
фессором Никитой Кричевским.

Центр 
макроэкономических 

исследований 
Сбербанка (ЦМИ) на днях 

заявил о возможной 
отсрочке стабилизации 
российской экономики.  

Россияне в режиме экономии
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По данным ЦМИ Сбербанка
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Мария Гайдар - дочь 
реформатора Егора 
Гайдара, правнучка 

известного писателя 
Аркадия Гайдара - 

внезапно нарисовалась 
на Украине, став 

зампредседателя одесской 
обладминистрации по 

предложению Михаила 
Саакашвили. «Мир 

новостей» рассказывает об 
этой девушке удивительной 

судьбы, которая всю 
жизнь металась по миру, 

не определившись со 
взглядами и убеждениями.

«Фанатик 
со скальпелем»

Какие же замечательные 
книжки писал Аркадий Гайдар! 
Вся страна на них выросла, 
много поколений.

Внук его, Егор Гайдар, тоже 
жил в жесткое и смутное вре-
мя. Младореформатор, доктор 
экономических наук.  Начал 
переход от плановой к рыноч-
ной экономике, провел либе-
рализацию цен, внешней тор-
говли.

Отношение к Егору Гайда-
ру и его реформам было дво-
якое. Одни говорили, что это 
болезненная, но необходимая 
мера - базис для будущего ро-
ста экономики. Другие считали 
Егора Тимуровича едва ли не 
диверсантом. Солженицын о 
нем писал: «Никогда не постав-
лю Гайдара рядом с Лениным, 
слишком не тот рост. Но в 
одном качестве они очень 
сходны: в том, как фанатик, 
влекомый только своей при-
зрачной идеей, не ведающий 
государственной ответствен-
ности, уверенно берется за 
скальпель и многократно 
кромсает тело России <...> 
разорением сберегательных 
вкладов он сбросил в нищету 
десятки миллионов своих со-
отечественников...»

Но что спорить? Память 
Егора Гайдара уже увекове-
чена приказом президента 
России. Скончался он в 2009-
м в возрасте 53 лет от отека 
легких в результате сердеч-
ного приступа.

Остались у Егора Тимуро-
вича трое детей - Петр, Ма-
рия и Павел.

Резко отрицательная
Мария Гайдар взорвала это 

холодное лето, когда 17 июля 
была назначена зампредсе-
дателя Одесской областной 
государственной администра-
ции по предложению Ми-
хаила Саакашвили. И пусть 
Маша получила испытатель-
ный срок в три месяца, и не 
внешней политикой ей зани-
маться, а социальными вопро-
сами, реакция на нее в России 
была как на красную тряпку у 
быка.

К этому грузинско-русско-
му дуэту тут же прилепилось 
прозвище Мишико и Машико. 
Теперь Гайдар обвиняют едва 
ли не в предательстве. И не 
только Родины в это тяжелое 
время, но и своих идеалов. Вот 
что писала Гайдар еще в 2008 
году во время августовского 
конфликта, когда Грузия объ-
явила войну Южной Осетии: 
«Есть отвратный Саакашви-
ли, но в целом грузины доста-
точно неплохо смотрятся на 
фоне остального Кавказа и 
Закавказья».

- Не помню, когда это пи-
сала, - на голубом глазу при-
знается Маша. - Просто я на-
ходилась под воздействием 
пропаганды. Так тогда думала.

Вот как все просто! Нужно 
запомнить эту отмазку. Она 
пригодится, если Гайдар вер-
нется домой и ответит за свои 
слова о том, что «Россия во-
юет с Украиной, и это факт», 
«Крым был аннексирован 
Россией - это незаконно, амо-
рально, его надо вернуть».

А это что, воздействие укра-
инской пропаганды?

Пирожки из Боливии
Маша Гайдар всегда крути-

лась как флюгер. Дочь Егора 
Гайдара от первого брака роди-
лась в 1982 году в Москве. Но 
через три года родители разве-
лись, и Маша осталась жить с 
мамой-врачом.

В третьем классе, осенью 
1991 года, Мария вместе с ма-
терью и отчимом-художником 
уехала в Боливию, где провела 
пять лет в городах Ла-Пас и Ко-
чабамба. Денег не хватало, на 
жизнь приходилось зарабаты-
вать торговлей пирожками.

Учеба в боливийской школе. 
Возвращение в Россию и ис-
панский спецкласс. Отношения 
с отцом были возобновлены в 
1997 году. А в 2004-м, уже с фа-
милией Гайдар, началась карье-
ра молодого политика. Леонид 
Гозман предложил ей войти в 
тройку СПС.

Ну а почему не стать де-
путатом? Красный диплом 
Академии народного хозяй-
ства при Правительстве РФ, 
факультет экономических 
и социальных наук. Учеба в 
аспирантуре Института эко-
номики переходного периода, 
директором которого являлся 
сам Егор Гайдар.

Впрочем, Маша отклонила 
предложение, решив войти в 
политику не через парадную 
дверь. В конце 2006 года вместе 
с лидером молодежного «Ябло-
ка» Ильей Яшиным, используя 
альпинистское снаряжение, 

развернула над Москвой-рекой 
плакат «Верните народу выбо-
ры, гады!». Активно участвова-
ла в Марше несогласных, много 
раз была задержана.

«Аццкий треш»
Описывать судьбу беспокой-

ной девушки сложно, поскольку 
колыхало ее из стороны в сто-
рону. 2008 г. - протест против ро-
спуска СПС. 2009 г.  - советник 
по социальным вопросам губер-

натора Кировской области Ни-
киты Белых. Зампредседателя 
по вопросам здравоохранения 
и социального развития. Титул 
самого молодого вице-губерна-
тора России.

2011 г. - отставка, обучение 
в Школе госуправления имени 
Кеннеди при Гарвардском уни-
верситете. 2012 г. - советник на 
общественных началах вице-
мэра Москвы. 2013 г. - работа в 
созданном фонде «Социальный 
запрос». Мы заметим, что этот 
фонд получил два президент-

ских гранта в общей сумме на 5 
млн рублей. Так что за висение 
на мосту с плакатом «...гады!» 
Маша получила не тюрьму, а 
гос поддержку.

Хотя в тюрьме она могла 
оказаться. Январь 2011 года. 
Раннее утро. Киров. Перекре-
сток улиц Карла Маркса и Ми-
лицейской. Страшная смерть 
13-летней школьницы Алисы 
Суворовой, которую сбивает 
неизвестная машина. В городе 
уверены, что это был джип, за 
рулем которого находилась ви-
це-губернатор Мария Гайдар. 
Но прямых свидетелей нет, и 
суд выносит приговор... во-
дителю троллейбуса Марине 
Ногиной за причинение смерти 
по неосторожности. Хотя Но-
гина утверждала, что проехала 
злополучный перекресток за 
несколько минут до происше-
ствия и показания из нее вы-
бивали силой. А независимая 
экспертиза установила, что де-
вочка, судя по характеру травм, 
не могла быть сбита троллей-
бусом.

Очень туманная история. Ни-
каких следов. А как могло быть 
такое, что ни один из пассажи-
ров троллейбуса не заметил мо-
мента происшествия?

И может, именно этим объяс-
няется стремительный отъезд 
вице-губернатора в Гарвард? 

Сама Гайдар прокомменти-
ровала это в «Твиттере» так: 
«Мне пишут про серебристый 
джип, на котором я якобы сбила 
девочку. Аццкий треш! У меня 
был синий «опель», и я была за 
200 км с кучей журналистов».

Но тут же 
нашелся оче-
видец, кото-
рый видел Ма-
рию Егоровну 
в момент ава-
рии, в 7 ча-
сов 30 минут, 
именно в Ки-
рове - возле ее 
квартиры в 300 
метрах от ме-
ста трагедии. 
А встреча с 
журналистами 
была в 10 утра.

Три квартиры в Москве
А что сейчас изменилось? Да 

ничего. Только теперь Гайдар 
свинтила на Украину. А ранее в 
этом году подавала документы 
на израильское гражданство, 
сжигая все мосты, - это закры-
вало для нее возможность зани-
мать госдолжности в России.

- В данном случае меня не ин-
тересует зарплата. Во-первых, я 
замужем... - говорит Мария Гай-
дар о новом месте работы. Тут 
нужно уточнить, что девушка 

была дважды заму-
жем. В 19 лет выско-
чила за менеджера, а в 
2008-м - за предприни-
мателя. Ни один муж 
не оказался в прицеле 
фотокамер, свою част-
ную жизнь Гайдар дер-
жит за семью замками. 
- А во-вторых, у меня в 
Москве есть три квар-
тиры, я их сдаю. Это 
дает мне доход, кото-
рый позволяет жить.

...Жить на Украине 
за российские деньги, 
при этом поливая гря-
зью Россию. Как это 
в стиле Гайдар! Браво, 
девушка!

Скатертью дорога.
Материалы 
подготовил 

Степан Строев

Маша 
ГАЙДАР: 
девушка-
флюгер

«В России началась новая волна 
эмиграции!» - кричат заголовками 
украинские газеты. Да, вместе с 
Машей Гайдар из России уехала 
дочка еще одного реформатора 
90-х - Жанна Немцова.

Известно об этом стало еще 8 
июня, когда газета The Times опу-
бликовала интервью с Жанной 
Немцовой. Ее можно понять: в 
этом году она пережила страш-
ный психологический шок. Отец 
Борис Немцов был убит четырьмя 
выстрелами в спину 27 февраля 
на Большом Москворецком мосту 
возле Кремля.

Сама Жанна сообщила, что по-
лучала угрозы в свой адрес.

Теперь Немцова находится в 
Германии: «Я вернусь, когда Рос-
сия станет правовым государ-
ством». И в смерти своего отца она 
винит кремлевскую пропаганду.

Зарубежные СМИ с удовольстви-
ем пользуются гражданской пози-
цией и психологическим состояни-
ем Жанны, раскручивая ее на новые 
откровения. Теперь выясняется, что 
Кремль давил на телеканал РБК, 
чтобы Немцову оттуда уволили. 
Член совета директоров холдинга 
Александр Любимов эту версию ка-
тегорически опроверг, сообщив, что 
Жанна - очень талантливый журна-
лист, но сейчас попала в сложней-
шую жизненную ситуацию.

Вообще по поводу эмиграции 
ярко сказал известный россий-
ский писатель Борис Акунин, кото-
рый сам временно уехал из страны 
и поселился в уютном домике в 
Бретани (север Франции на бере-
гу Ла-Манша): «В связи со все но-
выми отъездами из России и про-
рочествами иных отъезжающих 
про «никогда-в-этой-проклятой-
стране-ничего-хорошего-не-
будет» захотелось сказать вот 
что... Не каркайте, пожалуйста, и 
не кассандрствуйте, это паршиво 
выглядит. Мы сделали выбор, мы 
уехали, а большинство остались, 
им в этом доме жить».

Почему дети реформаторов 90-х бегут из России?
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31(1127) 
28 июля 2015 года
www.mirnov.ru 9НА РОССИЙСКИХ ШИРОТАХ

Недавно в брянском селе 
Страшевичи состоялся 
настоящий кинофестиваль. 
Только с необычными 
актерами и сценаристами - 
воспитанниками летнего лагеря.

«Покров» существует в Брянской 
области второй год. Местный фер-
мер предоставил несколько домиков 
почти полусотне детей и взрослых, 
которые удивительным образом со-
четают в своей жизни православные 
обычаи с делами увлеченных свет-
ских людей. Это и лагерь, и община.

- Семейное поселение «Покров» 
организовали слушатели Высших бо-
гословских курсов при Московской 
духовной академии по благословению 
игумена Киприана, - объясняет «Миру 
новостей» Наталья Маляр, одна из посе-
лянок, преподава-
тель столичного 
вуза. - Привозим 
сюда своих детей. 
И сельчане при-
водят к нам своих 
сыновей и доче-
рей. Наша цель - 
передать ребятам 
старинные тради-
ции и обычаи.

Одновремен-
но, по словам 
куратора проек-
та Елены Бред-
невой, взрослые 
стараются при-
менить на прак-
тике педагоги-
ческие и богословские знания:

- Дети овладевают навыками вы-
живания в естественной среде и 
следуют законам общины, учатся 
совместно преодолевать трудности, 
слышать друг друга и разрешать кон-
фликтные ситуации.

Веселый ребячий галдеж продол-
жается в лагере с утра до вечера. Но 
при этом у всех в детском муравейни-
ке есть свои обязанности. Людмила 
Рачкова с улыбкой рассказывает, как 
воспитателям удалось превратить 
одного мальчишку-нытика в ответ-
ственного механика:

- Я попросила его следить за вело-
сипедами, на которых мы ездим. И 
теперь каждые три часа он деловито 
докладывает мне, на каком из них не-
исправна цепь и какой нужно смазать. 
Делать нечего - вынуждена вникать.

Большинство семей приехали в 
Страшевичи из Москвы, а десятилет-
няя Юля Казакова с мамой добира-
лась в село аж из Чебоксар. Ее крест-
ная работает здесь поваром. Девочка 
деловито, по-взрослому описывает 
журналисту преимущества натураль-
ного хозяйства: все продукты лагерь 
покупает у фермера. Более того, он 

доставил туда коз, кроликов и гусей. 
Ухаживают за ними дети - постоян-
ные посетители живого уголка. Юля 
говорит, что приезжала в Страшевичи 
год назад:

- Тут здорово. Встаем рано, делаем 
зарядку, убираем  комнату, играем. У 
нас есть и мастер-классы. По вече-
рам сидим около костра и поем.

Но игры здесь не простые - целые 
исторические действа. Местные жите-
ли наблюдают то за сражением своих 
новых соседей с древним племенем ха-
наанцев, то за красивыми хороводами.

Маленькая Анфиса Ольховая при-
ехала с мамой из Мурома и сразу оча-
ровалась брянской природой.

Людмила, мама Анфисы, говорит, 
что дочь впервые попала в такую об-
становку:

- Дети тут такие раскрепощенные, 
свободные.

Походы - вот от чего замирают серд-
ца детей. Праздник! История о Ноевом 
ковчеге  преподносится как игра, дей-
ство, позволяющее окунуться в древ-
ность. Ребята осваивают новую терри-
торию, учатся ловить рыбу, готовить уху 
и даже вникают в льняное производство.

- Взрослые радуются общинной жиз-
ни не меньше, чем дети, - с улыбкой за-
мечает Наталья Маляр. - Все вместе 
пекут хлеб, делают творог, пасут живот-
ных, мастерят удочки. Это объединяет 
семьи. Они становятся более дружными.

Вместе и фильмы снимают. Дети 
являются персонажами несложных 
сюжетов, кинокартины размещают на 
сайте «Покрова», а некоторые покажут 
на фестивале в Москве. По словам Рач-
ковой, ребята увлеченно слушают даже 
мудреные рассказы о русском языке, об 
исчезнувших буквах и о забытых сло-
вах. Наталья Маляр отметила важную 
деталь: ребята, которые до общинной 
жизни не могли назвать своего люби-
мого героя, вдруг сами начинают чув-
ствовать себя героями.

Деревянные домики на краю Стра-
шевичей покидаешь как сказку.

Александр Данилов,
фото автора

ПОЧУВСТВУЙПОЧУВСТВУЙ
СЕБЯ ГЕРОЕМСЕБЯ ГЕРОЕМ
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Презентуя свое решение, глава Рос-
обрнадзора Сергей Кравцов напомнил 
российской общественности, как год 
назад оскандалились выпускники школ 
Дагестана - провалили ЕГЭ. «Мы по-
слали их учителей на такой же экзамен, 
- сообщил чиновник. - Выяснилось, что 
и у детей низкие результаты, и у взрос-
лых. Потом в республике круглосуточно 
работал институт повышения квалифи-
кации, московская профессура учила 
местных преподавателей русскому язы-
ку и математике. В апреле 2015-го ведом-
ство повторило эксперимент с участием 
историков и убедилось, что стране нуж-
на масштабная и объективная проверка 
знаний учителей».

В конце лета в том же Дагестане 
«сеятели разумного» будут сдавать эк-
замены по математике, информатике и 
английскому языку, завучи - по менед-
жменту в образовании. Их коллеги из 
других регионов России 
готовятся к проверкам по 
литературе и физике. А 
школьные историки де-
лятся опытом - во время 
весеннего тестирования 
они, как утверждает Рос-
обрнадзор, показали себя 
профессионалами, хотя, по 
признанию самих педаго-
гов, 28% из них до сих пор 
не в курсе, что с 1 сентября 
начнут работать по новым 
учебникам, и не имеют 

представления о том, 
что будут преподавать.

«Экзамен для взрос-
лых - одно из сопутству-
ющих обстоятельств 
введения профстан-
дарта для педагогов, 
- считает учитель из 
Брянской области Сер-
гей Пригов. - Мало нам 
аттестаций и возни с 
квалификациями - давайте поиграем в 
учеников. Проверять преподавателей 
надо, но вы верите, что чиновники за-
интересованы в результате? Благода-
ря реформам квалификацию учителей 
сегодня определяют бюрократические 
навыки, правильно составленные от-
четы, а не педагогический талант и 
практика. Так и на экзаменах взрослые 
будут подстраиваться под ситуацию, хи-
мичить не хуже учащихся».

Говоря о предстоящих проверках, 
наши собеседники - учителя с много-
летним стажем - составили список во-
просов, которые хотели бы адресовать 
Рособрнадзору. Например, зачем тра-
тить средства на организацию экза-
менов для преподавателей и одновре-
менно резать расходы на образование? 
Кого будут проверять чиновники, если 
в регионах не хватает педагогов? По-
чему кадровым отбором занимаются 

функционеры из ве-
домств, а не школы, экс-
пертные сообщества и 
родители? Понимает ли 
Рособрнадзор, что про-
блемы отечественного 
образования связаны с 
системными промаха-
ми Минобрнауки, а не с 
ошибками учителей?

Директору Шуль-
бинской средней шко-
лы (Карелия) Марине 
Горячевой не до экза-

менов. «В этом году нам нужно сэ-
кономить более четырех миллионов 
рублей, - объясняет Марина Михай-
ловна. - Объединили предметы: му-
зыку, физкультуру, ИЗО, технологию, 
на чем сберегли два миллиона. Дума-
ем отказаться от стимулирующего 
фонда. Чуть не убрали из расписания 
физику для 10-11-х классов, но тогда 
ребятам пришлось бы ездить в ин-
тернат. Сократили количество часов 
- с 35 до 10. Физик собирается уволь-
няться. Молодые учителя убегают».

В соседнем Петрозаводске оста-
ются открытыми 28 вакансий педаго-
гов, в Сегежском районе - 20. Адми-
нистрации школ вместо словесников 
и историков берут на работу бывших 
юрисконсультов.

«А дипломированные учителя 
устраиваются в полицию, - дорисовы-
вает карельскую миниатюру Марина 
Горячева. - Уровень подготовки педа-
гогов и учащихся снижается сумас-
шедшими темпами. По всей стране, а 
не в одном отдельно взятом регионе. 
Это и без экзаменов видно».

Студенты известного московско-
го вуза (скоро они станут учителями 
литературы) рассказали корреспон-
денту «Мира новостей» о молодых 
преподавателях-филологах, часто ис-
пользующих в речи слова «печалька», 
«печенька», словосочетание «какая 
жаль». 

Вообще сама ситуация, когда ведом-
ство, в немалой степени способство-
вавшее оглуплению отечественной 
школы, решает экзаменовать учите-
лей, чтобы выявить очень и не очень 
слабых, кажется бредовой. Рособрнад-
зор и Минобрнауки уходят от школы, 
от учащихся и учителей все дальше и 
дальше. 

Анна Бессарабова

Лидирующую позицию в 
Топ-30 занял филологиче-
ский факультет (специаль-
ность «журналистика», ма-
гистратура) Дагестанского 
государственного универ-
ситета (ДГУ). Стоимость 
обучения по этому направ-
лению выросла на 2015/16 
учебный год почти в четыре 
раза (на 286%: в 2014/15 году 
цена платного образования 
составляла 20 тыс. рублей; 
новая цена - 77 тыс. рублей).

Ивановский государ-
ственный университет 
(ИвГУ).  Стоимость обуче-
ния по специальности «фи-
зическая культура» (бака-
лавриат) увеличилась на 
165%, почти в три раза.

В Российском государ-
ственном социальном уни-
верситете (РГСУ) больше 
всего подорожало направле-
ние «конфликтология» (маги-
стратура) - новая цена годо-
вого обучения составляет 140 
тыс. рублей (в 2014/15 году 
- 60 тыс. рублей). Таким обра-
зом, рост составил 133%.

Также резко подскочила 
стоимость обучения в Москов-
ском государственном линг-
вистическом университете 
(МГЛУ), Воронежском госу-
дарственном университете 
(ВГУ), Нижегородском госу-
дарственном техническом 
университете им. Р.Е. Алек-
сеева (НГТУ).

Вузы - лидеры
по росту цен

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Доцент Российского государственного педагогического
университета имени А.И. Герцена Татьяна Ходот:
«Уровень подготовки в средней и высшей школах слабый, общий 
уровень культуры низкий. Педагогических вузов почти не осталось, 
их ликвидировали как класс, сократили, закрыли. И наши с вами при-
читания о том бесполезны. Я не знаю, зачем Минобрнауки понадо-
билось тратить деньги на проведение экзаменов для учителей. Чтобы 
узнать очевидное? У кого-то есть иллюзии о происходящем в системе 
образования? У меня нет, но я не министр».

Обучение в 
государственных вузах 
на платной основе 
подорожало с этого года 
в два - четыре раза, 
а стипендия с учетом 
всех доплат и надбавок 
уменьшилась вдвое -
таковы результаты 
мониторинга Комитета 
Госдумы (ГД) РФ по 
образованию.

Этим летом наблюдается 
небывалый наплыв в коммер-
ческие вузы, сообщает Коми-
тет ГД РФ по образованию. 
Причина в ценовой политике. 
Почти все частные вузы оста-
вили цены на прежнем уровне, 
тогда как на платных отделе-
ниях государственной высшей 
школы они выросли в два - че-
тыре раза. Самые «скромные» 
подняли цены на 20-30%. Ряд 
вузов еще не представил но-
вых расценок, поэтому список 
будет обновляться.

Руководство учебных за-
ведений объясняет подоро-
жание не жадностью, а тре-
бованиями Минобразования 
- уравнять цены на платных 
отделениях с себестоимо-
стью обучения на «бюджете». 
Если обучение одного бюд-
жетника по той или иной спе-
циальности обходится госу-
дарству, например, в 150 тыс. 
руб. за год, то цена на плат-
ном отделении должна быть 
не ниже этой суммы.

Минобразования в этом 
году провело ревизию и потре-
бовало от региональных вузов 
привести «ценники» в порядок, 
сообщает Комитет ГД РФ по 
образованию. Однако уже сей-
час понятно, что никакого до-
полнительного 
притока денег 
это не принесет 
- на платных от-
делениях в реги-
онах уже наме-
тилась нехватка 
студентов.

Госдума вы-
ступила со 
в с т р е ч н ы м 
предложением: 
законодатель-
но заморозить 
цены на обу-
чение на несколько лет. По 
мнению депутатов, в период 
кризиса дороговизна обуче-
ния может обернуться самыми 
неприятными последствиями: 

кто-то, конечно, пойдет учить-
ся в коммерческий вуз, а кто-
то никуда не пойдет. В смысле 
учебы. И толкового занятия 
не найдет. В смысле работы. И 
куда этому молодому здорово-
му организму податься?

С т и п е н д и и 
тем временем 
режут беспо-
щадно. Соглас-
но отчету Коми-
тета Госдумы РФ 
по образованию, 
с учетом различ-
ных надбавок 
и выплат раз-
мер стипендии 
упал в среднем 
по стране в два 
раза! И это на 
фоне заявлений 

высоких чиновников о том, 
что стипендии, наоборот, будут 
расти и индексироваться - еще 
зимой студентам обещали по-
вышение стипендий на 30%.

Первыми в кризис по-
страдали отличники - еще в 
прошлом году со всеми над-
бавками они получали по 6-8 
тыс. рублей. Однако сейчас 
во многих вузах надбавки 
сняли - теперь большинству 
отличников приходится до-
вольствоваться минимальной 
государственной академиче-
ской стипендией, которая со-
ставляет 1340 рублей.

Учащиеся техникумов и 
училищ и вовсе должны ра-
доваться 487 руб. в месяц. И 
с будущего года выпускники 
средних профессиональных 
учебных заведений могут 
потерять льготы при посту-
плении в вуз на соответству-
ющую специальность. Двой-
ной, так сказать, удар.

Инициатива Минобразова-
ния об отмене льгот уже вы-
звала немало критики: кон-
курс в средние специальные 
учебные заведения и сейчас 
редко поднимается выше 
одного-двух человек на ме-
сто. С отменой льгот желаю-
щих идти учиться в техникум 
или лицей (бывшее ПТУ) и 
вовсе может не остаться.

Во время проверок в ву-
зах был выявлен целый ряд 
нарушений. Так, некоторые 
учебные заведения вывесили 
цены на обучение в долларах 
и евро. В таких случаях в вуз 
выезжает прокуратура и на-
кладывает взыскание. Недав-
но, например, попался Санкт-
Петербургский университет 
гражданской авиации, кото-
рый брал «по курсу евро на 
момент оплаты». Однако за 
всеми, как говорится, не ус-
ледишь.

Аделаида Сигида

КАКОВА ЦЕНА МЕЧТЫ?КАКОВА ЦЕНА МЕЧТЫ?

УЧИТЕЛЕЙ ПРОЭКЗАМЕНУЮТ. ЕСЛИ ИХ НАЙДУТ
В 2015 году Рособрнадзор проверит знания 

школьных учителей. Весной ведомство 
отправило на экзамен преподавателей истории, 

в ближайшей перспективе та же участь ждет 
других предметников. «Дело, может, и хорошее, 

но у нас некого проверять», - говорят директора 
региональных учреждений образования.
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Стоимость обучения за 
один год в престижных 
московских вузах 
(ВШЭ, МГУ им. 
Ломоносова, МГИМО) 
составляет 300-400 
тыс. рублей,
в технических вузах 
Москвы - около
200 тыс. рублей.

КСТАТИ
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Кризис, события в стране 
выявили в работодателях 

новые качества. Одни 
стараются сберечь 

не только бизнес, 
но и персонал. Другие 

превращают компании 
в режимные объекты 

с неусыпным контролем 
за подчиненными. 

По их заказу российские 
изобретатели творчества 

переориентировались 
на создание технологий 

слежки.

«Невыносимый год. Жизнь 
так бьет ключом, что живого 
места не осталось. Семь лет 
занималась пиаром, пока в 
марте не потеряла работу. Со-
кратили. При расчете босс вы-
дал четвертую часть долга. В 
мае обещали взять в крупное 
агентство, но потом заявили: 
«У нас молодой коллектив - 
не впишетесь». А мне всего 36 
лет. Перебиваюсь подработ-
ками и убеждаюсь, что Тру-
довой кодекс РФ ни от чего 
не защищает. - У жительницы 
Нижнего Новгорода Екате-
рины Гольцовой (фамилия из-
менена по просьбе героини) 
есть основания для пессимиз-
ма. Чтобы прокормить себя и 
маленькую дочь, расплатить-
ся с кредиторами, она - спе-

циалист с высшим образова-
нием - моет полы в торговом 
центре. - Боюсь попасться 
на глаза бывшим коллегам. 
Сестре ничего не говорю. 
Стыдно. И как нарочно ра-
ботодатель делает ситуацию 
еще более унизительной - со-
бирается надеть на уборщиц 
электронные браслеты для 
контроля за передвижения-
ми. Местные гении изобрели. 
Будем не лучше уголовников 
под домашним арестом или 
зверюшек с чипами - под над-
зором начальства».

Плохо моешь, 
плохо пашешь

Странноватая штуковина с 
электронной начинкой, оце-
нивающая труд по нескольким 
параметрам (место, продол-
жительность, интенсивность, 
качество), появилась в Ниж-
нем Новгороде недавно. Из-
начально она создавалась для 
клиринговых агентств. И хотя 
Федеральный институт про-
мышленной собственности не 
спешит рассматривать заявку 
на патент, браслетом заинте-
ресовались многие государ-

ственные и частные ор-
ганизации, связанные и 
не связанные с уборкой. 
Слежка за персоналом 
их не смущает, разгово-
ры о нарушении прав 
человека и об амо-
ральности действий не 
пугают. Работодатели 
хотят знать, на что 
тратят деньги.

«Зачем наблюдать 
за техничками с по-
мощью электроники, 
если и без нее вид-
но, мыли пол в по-
мещении или нет?» 
- спрашиваю у авто-
ра проекта Бориса 
Бунгера.

«В малень-
ких комнатках достаточно 
визуальной проверки, а на 

масштабных объектах? Не-
возможно держать под кон-
тролем огромные склады, 
многоэтажные офисы, со-
лидные предприятия. Как, на-
пример, проверить армейские 
корпуса, торговые площади? 
Никак. Вам, журналистам, 
кажется, что технологии сле-
жения за подчиненными про-
тиворечат Конституции РФ, а 
руководителям ясно, что они 
нужны для оптимизации рас-

ходов, - рассуждает Бун-
гер. - Наши устройства 
передают информацию 
на серверы. Анали-
зируя данные, соб-
ственники компаний 
понимают, сколько 
стоит реальный труд 
и сколько съедает 
ежемесячная фикция, 
что эффективно и что 
бесполезно. С заказчи-
ками не будет проблем, 
нам уже звонят военные 
учреждения, сельскохозяй-
ственные конторы».

И мысли читаете?
Нижегородское изобре-

тение не чудачество, надзор 
за подчиненными не дико-
винка. Тенденция. На Урале 
и в Сибири зафиксирован 
рекордный спрос на услу-
гу операторов мобильной 
связи «контроль кадров» - 
количество подключений 
выросло вдвое. Курьерские 
службы, офисы сервисного 
обслуживания, таксопарки и 
подразделения МВД следят 
за перемещениями своих со-
трудников, и те не возража-
ют, потому что наслышаны о 
росте безработицы в стране.

В Кемерове испытывают 
новую технологию, позволя-
ющую считывать настроение 

персонала по профилям в 
социальных сетях. Програм-
ма получила внушительный 
грант на развитие и адресова-
на кадровым агентствам са-
мых разных фирм и учрежде-
ний.

«Как она функционирует? 
Открывается специальный 
сервис, заполняется фамили-
ями работников с их данными 
из «Твиттера», «Фейсбука» 
и «ВКонтакте», - описывает 
собственное творение про-
граммист, выпускник матема-
тического факультета Кеме-
ровского государственного 
университета Роман Муратов. 
- Наниматели получают пол-
ные характеристики каждого 
члена коллектива: с кем он 
дружит, как отзывается о ру-

ководстве и зар-
плате, как и где 
отдыхает, как 
относится к со-
бытиям в стране 
и мире, кого под-
держивает или 
критикует».

«А если бла-
годаря вашему 
сервису людей 
начнут увольнять 
за их политиче-
ские взгляды или 
шутки в адрес ше-
фов?» - Мой во-
прос об этике удив-
ляет Муратова.

«Так ведь я работаю 
на благо компаний, а 
не на благо рядовых 
сотрудников, - заяв-
ляет Роман, забывая, 
что он тоже из рядо-
вых. - Собственники 
сами решают, каким 
должен быть климат 

на их предприятиях. 
До сих пор российские 

кадровики ограничива-
лись поиском и наймом 

профессионалов, сегодня их 
заботит общий настрой, вну-
треннее состояние подчинен-
ных. Судя по поступающим 
заявкам, программа будет 
пользоваться успехом».

Подконтрольные
Хотите - не хотите, а тру-

довое право в нашей стране 
скоро уступит место трудо-
вому режиму. Контроль уси-
лится. По прогнозу J’son & 
Partners Consulting, к 2020 
году многие рабочие места 
в России станут виртуальны-
ми. Согласно опросам в 15 
регионах, 40% фирм в теле-
коммуникационной отрасли, 
розничной торговле, стро-
ительстве и IT-индустрии 
уже задействуют удаленных 
сотрудников - более 2,5 млн 
человек. Меняется форма 
работы - меняются способы 
контроля.

Компании и занимаемые 
ими территории расширя-
ются, штаты увеличиваются. 
«Нельзя за всеми уследить», 
- как заметил автор ниже-
городского браслета Бо-
рис Бунгер. И «невозможно 
предугадать, кто задержится 
в организации, а кто нет», как 
сказал кемеровский програм-
мист Роман Муратов. Значит, 
окольцованные уборщицы и 
армейские завхозы должны 
смириться со своим новым 
положением? А пользовате-
лям социальных сетей нужно 
быть осторожными в ком-
ментариях и лайках?

Анна Бессарабова

   МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА                                                                               А 

«Мы живем не в Америке 
и получаем не американскую зарплату»

«Давайте все-таки отталкиваться от прав и свобод человека. С этой точки зрения контроль за 
передвижениями работников и их перепиской в интернете абсолютно незаконен, антиконституци-
онен, - убежден директор Центра поддержки профсоюзов и гражданских инициатив Юрий 
Миловидов. - И сравнения с Америкой или Европой, где компании изучают электронную почту 
сотрудников, неуместны. Прежде чем проводить параллели, пусть российские работодатели 
сравнят их условия труда, уровень зарплат, социальные обязательства и гарантии с нашими. Где 
мы и где они? Слежка с любой мотивацией не что иное, как вторжение в частную жизнь, наруше-
ние статей Основного закона о свободе передвижения, свободе мысли и слова. А если говорить о 
постепенном переходе российских фирм на удаленную работу, то главным критерием эффектив-
ности должен быть результат, но никак не география, идеология или настроение. Есть качество и 
польза - хорошо, нет - надо пересматривать договор. Остальное бестолковщина».

По данным Росстата, по состоянию на 1 июня 2015 года 
у российских работодателей имеется 

просроченная задолженность по зарплате 
перед 76 тысячами работников 

на общую сумму 3,3 млрд рублей.
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критерии выбора рабо-
тодателей в России. Меж-

дународное кадровое агент-
ство Kelly Services выяснило, что 

большая часть работников стала 
обращать внимание на стабильность 
компании (17%), соблюдение законо-
дательства (14%), этичное поведение 
по отношению к сотрудникам (14%). 
Такие факторы, как лидирующие 

позиции в своем сегменте рынка, 
известность компании, инно-

вационность технологий, 
отошли на второй 

план.

Трудовой режим 
вместо трудового 
права

В США 51% ком-паний проверя-ет электронную поч ту своих со-трудников.
Во Франции и Великобритании этим занимаются 40% фирм.

В России контро-лирует подчи-ненных пока 21% организаций.
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На днях мэр города Сергей 
Собянин побывал на Мяс-
ницкой улице - той самой, где 
работы по замене асфальта 
на плитку начались одними из 
первых. Теперь, по словам мэра, 
Мясницкая приобретет куда бо-
лее привлекательный вид.

«Вместо четырехполосной 
проезжей части, узких троту-
аров и хаотичных парковок 
на улице Мясницкой появится 
комфортная пешеходная зона», 
- заявил Сергей Собянин.

Подобные работы ведутся 
практически по всему центру 
города - в общей сложности 
на 50 улицах и магистралях. 
Замена асфальта на плитку 
началась еще в 2012 году и, 
похоже, закончится не скоро. 
Москвичи устали жаловаться.

«Почти два месяца мы ходи-
ли по вскопанным тротуарам, 
терпели шум строительной 
техники под окнами, думали, 
уложат наконец эту плитку, 
заживем хорошо и достойно. 
Прошло два года. Плитка ста-
ла частями проваливаться, в 
отдельных местах просто от-
валилась, и теперь строитель-
ные работы начались снова. 
Когда это закончится?» - пи-
шет на одном из официальных 

городских форумов москвич-
ка Людмила Попова.

Может ли плитка 
быть вечной?

Глава Департамента ЖКХ и 
благоустройства Андрей Цы-
бин утверждал в свое время, 
что плитка способна радовать 
пешеходов почти 30 лет, в то 
время как асфальт - не боль-
ше семи. Поэтому есть смысл 
вложить в новое дорожное по-
крытие 4 миллиарда рублей, 
выделенных для этих целей из 
городского бюджета.

Многие специалисты не со-
гласны с чиновником и говорят, 
что при том качестве работ, что 
было до сих пор, срок жизни 
плитки не больше 5 лет. Даль-
ше она станет разрушаться, ее 
придется менять вновь, поэто-
му плиточный кошмар не за-
кончится никогда. И весь опыт 
предыдущих «плиточных» кам-
паний это подтверждает.

В конце 2012 года плиткой 
уложили пешеходную зону 
в районе Кузнецкого Моста, 
но красоту нововведения ни-
кто оценить не успел: работы 
проводились в декабре, что 
противоречило всем техно-
логическим правилам. «В хо-
лода бетон просто не может 
качественно затвердеть, но 
на эту «мелочь» никто не об-
ратил внимания. Сама тех-
нология тоже удивила: стро-
ители просто вываливали 
пескобетон на грунт и сверху 
раскладывали плиты. Через 
неделю после укладки они 
начали  проваливаться и рас-
шатываться», - рассказывает 
подробности того скандала 
сотрудник Института урбани-
стики Никита Архаров. При 
этом, согласно правилам, при 
укладке плитки необходимо 
снимать 30 сантиметров ста-
рого асфальта, затем класть 
песчаное основание, потом 
заливать армированный бе-
тон и только после этого вы-

сыпать цементно-песчаную 
смесь, в которую укладывают 
плитку. Конечно, ничего из 
этого сделано не было. Толь-
ко после скандала в интерне-
те чиновники признали ошиб-
ку и пообещали исправить.

На «Маяковской» сложи-
лась совсем смешная ситуа-
ция: там подрядчики решили 
не перетруждать себя, а про-
сто залили тротуары бето-
ном и аккуратно расчертили 
его на кирпичи. В Столешни-
ках стало невозможно ходить 
по переулку - плитка переко-
силась так сильно, что прохо-
жие все время спотыкались о 
ее острые углы.

«Такая картина наблюда-
ется из-за того, что в целом 
хорошую идею решили реа-
лизовать «на скорость». То ли 
никто не осмелился сказать 
мэру, что технология не по-
зволяет уложить гранитные 
плиты за полтора месяца в 
минусовые температуры, то 
ли ему сказали, а он послал 
этого советчика на фиг, но в 
итоге это дело прошло. И все 
побежали выполнять приказ», 
- прокомментировал ситуа-
цию депутат муниципально-
го собрания района Щукино 
Максим Кац.

Эксперты говорят, что пе-
рекладывание старой плитки 
теперь обойдется в копеечку.

Асфальт дешевле
 Специалисты сомневают-

ся и в экономической целе-
сообразности этого проекта. 
Чиновники уже признали, 

что укладка плитки стоит 
гораздо дороже, чем уклад-
ка асфальта: за квадратный 
метр первой придется вы-
ложить как минимум 3400 
рублей, а за метр асфальта 
- всего 1200 рублей. И если 
быть уверенными, что плит-
ка продержится десятилетия, 
то речь идет, возможно, о не-
плохой идее. Но стоит ли за 
такие деньги менять ее каж-
дый год? При этом члены 
московского правительства 
заявили о планах закрыть 
плиткой в общей сложности 1 
миллион квадратных метров 
столичной земли. Кто-то 
даже подсчитал, что это по-
ловина Княжества Монако. 
Окончательная стоимость 
намеченных работ неизвест-
на. Как и неизвестно мнение 
москвичей: у них точно никто 
не спросил, нужно ли все это 
городу.

Наталья Пуртова

В МОСКВЕ ОПЯТЬ НАЧАЛСЯ 
«ПЛИТОЧНЫЙ» БУМ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Эксперт организации 
«Город и транспорт» 
Антон Буслов:
«Чтобы сделать гранитное 
покрытие в пешеходной 
зоне удобным для ходь-
бы, недостаточно заме-
нить «поехавшие» участки 
- придется перекладывать 
всю плитку. Передвинуть 
отдельные плитки не 
получится. Если покрытие 
уложено с нарушением 
технологий, в нем образу-
ются щели и влага прони-
кает в песчано-цементное 
основание и гидроизоля-
ционный слой. Поэтому 
стоимость работ по новой 
укладке может составить 
столько же, сколько было 
потрачено на первую 
укладку».

В столице продолжается 
многолетняя эпопея по 

замене тротуарной плит-
ки. Чиновники утверж-

дают, что нововведение 
пойдет на пользу городу. 

Эксперты, в свою оче-
редь, говорят, что если 
укладка, как и раньше, 

будет проходить с нару-
шениями технологиче-

ских правил, избавиться 
от перерытых пешеход-

ных дорожек москвичам 
не удастся никогда.

«Удавка» для малого 
бизнеса

Владельцы газетных кио-
сков вот уже несколько лет 
буквально дерутся за свой 
маленький бизнес. Что толь-
ко не происходило за это вре-
мя! Чиновники поднимали 
торговые сборы, повышали 
арендную плату, заставляли 
владельцев менять недавно 
купленные палатки на новые. 
Число газетных ларьков тая-
ло на глазах, но оставшиеся 
мужественно держались до 
последнего.

По мнению предприни-
мателей, московское прави-
тельство не устраивает раз-
ношерстная толпа мелких 
ларечников. Поэтому решено 
отдать столичную террито-
рию своим хорошо управля-
емым компаниям. А тех, кто 
десятилетиями выстраивал 
здесь маленький бизнес, про-
сто вышвыривают на улицу.

«Проблема в том, что кио-
ски прессы в столице формаль-
но уже никому не принадлежат. 
Договоры на размещение объ-
ектов с префектурами закон-
чились и не пролонгированы, 
киоски работают нелегитимно. 
В то же время убрать воздуш-
ные линии и проложить под-
земный кабель операторам 
рынка предлагают своими 
силами, за свой счет и в крат-
чайшие сроки - до 30 июля 2015 
года. После этой даты воздуш-
ная линия электроснабжения 
будет демонтирована предста-

вителями сетевой организа-
ции», - пояснила руководитель 
рабочей группы АРПП Алла 
Игнатьева.  Специалисты по-
нимают, что требование невы-
полнимо - убрать все провода 
под землю в кратчайшие сроки 
нереально.

То, что смена электроснаб-
жения оказалась очень доро-
гостоящей процедурой, - это 
еще полбеды. Страшно то, 
что она требует длительно-
го времени на оформление 
документации. Пока нужных 
бумаг у бизнесменов нет, ки-
оски  продолжают сносить. 
Оставшиеся ларьки уже че-
рез неделю будут работать 
без света, а в осеннее время 
торговлю прессой просто 
приостановят.

Минпромторг 
запретит сносить 
киоски

В Минпромторге серьезно 
обеспокоены положением 
малого бизнеса и готовят но-
вый закон «О нестационар-
ной торговле».

Основное новшество заклю-
чается в том, что он ограничи-

вает возможности местных 
властей закрывать торговые 
точки по своему усмотрению 
и устанавливать для них но-
вые правила: по сегодняшне-
му закону менять требования 
к внешнему виду киосков и 
лотков местные власти имеют 
право хоть каждый день.

Столичное правительство 
не поддерживает законопро-
ект. А предприниматели «за». 

«Есть мнение, что законопро-
ект ущемляет права новых 
предпринимателей, но оно в 
корне неверное. Если пред-
приниматель платит аренду 
и выполняет договор, нельзя 
отнять у него помещение и 
отдать новым предпринима-
телям, в таком случае тоже 
можно говорить об ущемле-
нии прав», - считает глава Рос-
сийской коалиции киоскеров 

и владельцев малых торговых 
форматов Владлен Максимов.

Согласно новому закону, 
предпринимателя могут вы-
гнать с насиженного места 
только по его согласию - при 
предоставлении другого рав-
ноценного места торговли.

Существует постановление 
Конституционного суда, со-
гласно которому местные вла-
сти не имеют права сносить 
киоски даже под видом «раз-
вития территории». Возмож-
ностей развивать территории 
у местного самоуправления до-
статочно и без сносов мелких 
объектов торговли, решил суд.

Согласно закону, в течение 
семи лет после установки новой 
торговой точки ни один закон 
или чиновник не будет иметь 
права потребовать от предпри-
нимателя каким-либо образом 
менять внешний вид киоска 
либо заставлять его вносить ка-
кие-либо дополнительные из-
менения в конструкцию.

Кроме того, новый закон 
предлагает отменить вышед-
шие недавно изменения в Зе-
мельный кодекс - согласно из-
менениям, торговые объекты 
лишаются преимущественных 
прав на землю.

«Мы предложили внести 
эти права обратно», - сообщил 
представитель Минпромторга.

Успеют ли законодате-
ли принять новый закон до 
того, как будут уничтожены 
все киоски?

Наталья Пуртова, 
Аделаида Сигида

ГАЗЕТНЫМ КИОСКАМ 
БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
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А на днях в СМИ 
была запущена очеред-
ная версия ухода Высоц-
кого - как же без этого! 
Бывший участковый, из-
учавший обстоятельства 
смерти, утверждает, что 
Владимира Семеновича 
фактически убили его 
друзья. Дескать, уста-
ли от выходок пьяного 
Высоцкого, связали его 
простынями, вынесли на 
балкон - вот хрупкие со-
суды и не выдержали... С 
этого и начался наш раз-
говор с Людмилой Абра-
мовой.

- Людмила, верите в 
правдивость этой вер-
сии?

- Не знаю. Это расска-
зывает участковый, ныне 
пожилой человек, может 
быть, ему славы хочет-
ся. Но подобные разго-

воры и тогда ходили. 
Не всегда разборчив 
был Володя в связях 
и в друзьях, и сосуды у 

него действительно были 
слабые. Это правда. А 
остальное пусть останет-
ся на совести рассказчи-
ка, а не на моей.

 - Но в фильме вы до-
вольно откровенно рас-
сказывали о проблемах 
Владимира Семеновича. 
Получается, все, что по-
казано в картине «Вы-
соцкий. Спасибо, что 
живой», правда?

 - Я не стану дискути-
ровать по поводу этого 
фильма - кто что мог, все 
уже о нем сказал. А что 
касается алкоголизма и 
прочих напастей... Поче-
му же о них не говорить? 

Для того чтобы люди ду-
мали, что Володя никогда 
не пил и не кололся? Но 
мы же не станем утверж-
дать, что у Пушкина не 
было женщин, а только 
одна жена, все же знают 
правду. Что тут скрывать? 
Другое дело, что я, как вы, 

наверное, заметили, рас-
сказывала не только и не 
столько об этом.

- В фильме вы говори-
те об экспонатах, о том, 
как они к вам попадают. 
Зашла речь и о том, что 
музей чуть не разорился 
на неких фотографи-
ях Высоцкого. Можете 
подробнее об этом рас-
сказать?

- Да, это была очень 
неприятная история, 
между прочим, свиде-
тельствующая о том, как 
много людей - уже немо-
лодых, которым о вечном 
думать пора, - ведут себя 
так, будто выпили сред-
ство Макропулоса. Один 
фотограф, на мой взгляд, 
человек без совести и 

морали, живущий в эми-
грации, предложил нам 
за баснословные деньги 
больше 120 фотографий, 
сделанных им на спекта-
кле «Вишневый сад», в 
котором Володя сыграл 
Лопахина. Этот «благо-
детель» выставил сумму 

с множеством нулей, да 
еще в долларах. Никита 
Владимирович (младший 
сын Абрамовой и Вы-
соцкого, директор музея. 
- Ред.) его послал. Но я 
бы хотела подробнее 
рассказать о другой исто-
рии. Ровно 50 лет назад, 
в 1965 году, Володя ездил 
на съемки фильма Вик-
тора Турова «Я родом из 
детства» в Минск. В по-
езде он сочинил стихи. 
Записать их было негде, и 
Володя использовал для 
этого книгу, которую в 
то время читал. Малино-
выми чернилами написал 
свои строки, продолжил 
потом на киностудии. 
Когда его вызвали в кадр, 
книгу он оставил на сту-

ле. А вернувшись, обнару-
жил пустой стул. Будучи 
человеком вспыльчивым, 
Высоцкий ужасно орал, 
грозился никогда больше 
у Турова не сниматься... И 
вот в 1998 году из Бело-
руссии приехал молодой 
человек, примерно ро-
весник Никиты, и привез 
с собой сборник «Фан-
тастика-65» - ту самую 
книгу, которая исчезла. 
Выяснилось, что это его 
отец, работавший в 1965 
году осветителем, не 
удержался и взял книгу с 
автографом Высоцкого. 
Его к тому времени уже 
не было в живых. Так 
наш гость сказал Никите: 
«Считайте, что мой отец 
вашему отцу вернул кни-
гу, взятую на прочтение».

- Как-то в одном ин-
тервью вы сказали: «Я 
инвалид Высоцкого». По-
прежнему так думаете?

- В таком возрасте 
мнений и убеждений уже 
не меняют (в этом году 
Людмиле Абрамовой ис-
полнилось 76 лет. - Ред.). 
Эти семь лет с Высоцким 
были, безусловно, пло-
дотворные, счастливые, 
значительные годы. Но 
они мою жизнь немнож-
ко надломили. А первым 
подтолкнул меня к тому, 
чтобы считать себя ин-
валидом Высоцкого, свя-
щенник отец Алексей 
Уминский. Как-то поста-
вил мне диагноз: «Вы - ин-
валид Высоцкого». И он 
был прав. Я действитель-
но инвалид Высоцкого.

Андрей Князев

Формат программы пред-
усматривает наличие одного 
ведущего и восьми экспертов, 
которые обсуждают тему пере-
дачи, обрисовывают круг про-
блем и советуют зрителям, как 
уберечься от неприятностей. 
До сих пор программу успешно 
вела Олеся Лосева.

- Она вникает во все темы, 
будь то политика, экономика, 
ЖКХ, - рассказывает руково-
дитель программы Евгений 
Шогин. - Олеся - яркий пример 
того, что ведущая это не про-
сто красивая девушка, которая 
радует глаз зрителя, а дельный 
советчик, интересный оппонент 
и борец за справедливость.

Именно поэтому за Олесей 
остаются три выпуска в неделю, 
а оставшиеся два (по вторникам 
и четвергам) отойдут адвокату 
Шоте Горгадзе.

- Шота Олегович - глава Об-
щественной палаты Москов-
ской области, - комментирует 
Шогин. - И он очень заинтере-
сован в том, чтобы помочь как 
можно большему числу людей 
решить их самые насущные 
проблемы.

Тематика программ Горгадзе 
будет связана с законом, соци-
альными проблемами. И это бу-
дет отнюдь не теория - извест-
ный адвокат поможет зрителям 
конкретными советами.

Интересно, что для Шоты 
Горгадзе это первый опыт ра-
боты на телевидении. Хотя в 
качестве эксперта он принимал 
участие во многих программах 
центральных каналов. Как го-
ворят про Горгадзе, он жесткий, 
строгий. За некоторые дела бе-
рется совершенно бесплатно. 
Его профессиональное кредо 
- если Фемида слепа, то адвокат 
обязан быть зрячим.

Эфиры с известным адвока-
том стартуют совсем скоро, а 
пока редакторская группа вме-
сте с новоиспеченным ведущим 
выбирают самые актуальные 
темы для своей программы.

Ксения Позднякова

Появившись недавно 
на фестивале «Голосящий 
КиВиН-2015» в Прибал-
тике, Пелагея сразила 
всех наповал своим цвету-
щим видом. Отдохнув по-
сле тяжелого съемочного 
периода «Голоса», певица 
посвежела, похорошела 
и... заметно округлилась. 
Видимо, детокс-диеты 
и разгрузочные дни, 
которыми она мучила 
себя весь последний год, 
чтобы похудеть, теперь 
уже в прошлом. Пелагея 
снова набирает вес, воз-
вращается в привычный 
образ пышечки: мягкой и 
уютной женщины с фор-
мами. Поклонники рады, 
ведь зимой, когда Поля 
похудела аж на 20 кило, 
многие переживали, что 
она потеряла свою «из-
юминку». Но певицей 
овладел азарт: могла 
неделю просидеть 
только на соках и 
отварах трав, целый 
день жевать одни 
лишь огурцы или 
яблоки.

- Я видела, что по-
худела, но в голове так 
и осталась толстенькой 
девочкой: это не меняет-
ся, - говорит Пелагея. - В 
конце концов близкие 
начали умолять меня 
хотя бы чуть-чуть по-
правиться, говорили, 
что я стала похожа на 
узника Бухенвальда!

Вот поэтому летом 
Пелагея и расслаби-
лась. Она признается, 
что хоть и старается 
по-прежнему придер-
живаться здорового 
питания, но частень-
ко срывается. Может, 
например, съесть тарел-
ку бабушкиного навари-
стого борща и попросить 
добавки, да и в поездках 
не лишает себя удоволь-

ствия попробовать вкус-
ные и часто калорийные 
блюда. Возвращению к 
себе прежней поспособ-
ствовало и прощание с 
«Голосом». Теперь у нее 
нет тяжеленных съемоч-
ных дней с утра до вечера 
и хронического стресса. 
Поля не скрывает, что в 
ближайшее время пла-
нирует плотно заняться 
личной жизнью: певица 
хочет стать счастливой 
женой и мамой.

«360о» поможет
 дельным советом

Отныне самые насущные и острые проблемы зрителям канала 
«360о» поможет решить профессиональный адвокат. 

Шота Горгадзе, на счету которого не один десяток выигранных 
дел, станет ведущим общественно-политической 

программы «Прямо сейчас».

ВТОРАЯ ЖЕНА 
ВЫСОЦКОГО: 

«Володя не всегда был 
разборчив в связях»
35 лет уже нет Высоцкого, а он все так же актуален. И все так же 
два раза в год (в день рождения и в день смерти) телеэфир полон 
Владимиром Семеновичем. В этот раз показали документальный 
фильм «Мой Гамлет» - вторая супруга актера и поэта Людмила Абрамова 
проводит экскурсию по дому-музею, где она художественный 
руководитель, и рассказывает массу всего интересного.

После «Голоса» 
ПЕЛАГЕЯ в теле
Покинув кресло наставника «Голоса», 
певица стала стремительно набирать 
лишний вес. Но переживать по этому 
поводу вовсе не собирается.

Подготовила Ольга Лесина

Кадр из фильма «713-й просит 
посадку». Крайняя справа - 
Людмила Абрамова
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- Он ненавидел эту роль, - 
говорит приемная дочь Алек-
сандра Демьяненко, актриса 
Анжелика Неволина. - Дети на 
машине постоянно выцарапы-
вали «Шурик», на улице все к 
нему цеплялись, его это жутко 
раздражало. Он был уже взрос-
лый, очень мудрый, образован-
ный человек. И когда слышал 
вот это «Шурик», его аж пере-
дергивало. Мрачно так говорил: 
«Да-а, поседелый Шурик...»

Гайдай в молодости
А в 1965 году, когда режис-

сер Леонид Гайдай обратился к 
малоизвестному молодому ак-
теру с предложением сняться в 
комедии, тот с радостью согла-
сился. Да и Гайдай был счастлив. 
Кого он только не пробовал на 
главную роль: Соломина, Ни-
коненко, Жарикова, Бортника, 
Збруева, Миронова - все не то.

- Дело в том, что Шурик - это 
как бы Леня в молодости, - рас-
сказывает вдова Гайдая Нина 
Гребешкова. - Интеллигентный 
мальчик такой, в очочках, недо-
деланный, выросший из своей 
куртки, из штанишек. Леня мне 
никогда не рассказывал, кого он 
собирается утвердить на ту или 
иную роль. Больше советовал-
ся с дочкой, раскладывал перед 
ней фотографии актеров и 
спрашивал: «Оксан, ну кто тебе 
больше нравится?» Тогда дочка 
показала на молодого Жарико-
ва. Леня сказал: «Нет, этот не 
подходит». А за Демьяненко он 
сам поехал в Ленинград. И на-
делил Сашу многими своими 
чертами.

Зрителей терпеть 
не мог

- Абсолютно с ним не под-
ходили друг другу, - говорит 
Наталья Селезнева, киноневе-
ста, а впоследствии и киножена 
знаменитого Шурика. - Я была 

совсем юная, мне хотелось со 
всеми общаться, все так было 
интересно. И если с Никули-
ным, Вициным и Моргуновым 
могла поговорить по душам, то 
с Демьяненко - исключительно 
по делу. Человек он был очень 
замкнутый, закрытый...

А что творилось с Демьянен-
ко после выхода фильма! Когда 
все вокруг кричали: «Шурик! 
Шурик!», когда любой забул-
дыга мог дернуть за плечо и 
сказать: «Пойдем, Шурик, вы-
пьем...» Своему другу, питер-
скому актеру Анатолию 
Равиковичу Демьяненко 
признавался, что зрите-
лей он терпеть не может.

«Лучше бы он стал 
историком, филологом, 
а может быть, даже бо-
таником. Ведь Саша 
был созерцателем, - рас-
сказывал о друге Ра-
викович. - Он обожал 
читать - весь дом был 
завален книжками, лю-
бил размышлять, лю-
бил природу. Мог уви-
деть маленький ручеек 
и часами любоваться 

его совершенством... «Боже 
мой, - говорил он, - какая про-
клятая на меня планида рухну-
ла. Это я состарюсь, и все будут 
кричать: «Дедушка Шурик, де-
душка Шурик!» После каждой 
творческой встречи на Сашу 
было больно смотреть...»

«Во мне не видят
актера»

В постшуриковский период 
Демьяненко дважды пригла-
шал сниматься Ярополк Лап-
шин. Режиссер вспоминал, что 
обычно актер был сдержан и 
закрыт. Но однажды, уже после 
съемок, они зашли в маленькую 
кафешку, выпили по сто грам-
мов, и Александр Сергеевич со 
слезами на глазах начал благо-
дарить за роль. Он  сетовал на 
то, что все видят в нем только 
Шурика, но не видят актера, а 
он хотел бы сыграть что-то се-
рьезное...

Для большинства режиссе-
ров он так и остался гайдаев-
ским чудаком, давно уже отра-
ботанным материалом. После 
«Кавказской пленницы», лебе-

диной песни Шурика, Демья-
ненко моментально выпал из 
обоймы снимаемых актеров. 
Деятели кино боялись того же, 
что пугало и самого Алексан-
дра Сергеевича, - узнаваемо-
сти. А вдруг зритель решит, что 
это комедия? Вдруг все видят 
в нем только Шурика?.. Нет, 
роли еще были. Но все реже, 
все мельче. Вскоре их не ста-
ло совсем. Последней каплей, 
переполнившей чашу терпения 
актера, стало его увольнение из 
Театра комедии. Новый глав-
реж Татьяна Казакова была 
предельно краткой: «Вы нам не 
нужны».

«Это как присутствовать
на собственных 
похоронах»

«Сашу можно было назвать 
несчастным человеком, - рас-
сказывал Анатолий Равикович. 
- Вы можете себе представить, 
как популярен был человек, 
как его носили на руках. А по-
том последовали годы забве-
ния. И это то же самое, что 

присутствовать на соб-
ственных по-
хоронах. Он и 
материально 
очень стра-
дал, у него 
элементарно 
не было денег 
на жизнь, на 
самые про-
стые вещи. Не 
на пропитание, 
конечно, но, 
скажем, у Саши 
очень долго не 
было машины 
- самой про-
стенькой, по-
ношенной. Он 
не мог себе по-
зволить летом 

поехать на неделю в Турцию, в 
самую дешевую заграницу. Но 
главное - он ощущал абсолют-
ную свою ненужность».

В 1997-м Демьяненко отме-
чал 60-летие. Очень скромно, 
без пафоса, без шика. В малень-
ком кафе, недалеко от своего 
дома. Гостей собралось не мно-
го - лишь самые близкие. Ак-
триса Наталья Селезнева очень 
жалеет теперь, что не смогла 
приехать к своему Шурику. Она 
бы прочитала юбиляру стихи 
Ярослава Смелякова про хоро-
шую девочку Лиду...

Стихи все-таки прозвучали. 
Через два года, на Смоленском 
кладбище... Когда на похоронах 
Демьяненко собрался едва ли 
не весь город...

Ксения Позднякова

ШУРИКАЗлоключения

Ровно полвека назад на экраны вышел 

фильм «Операция «Ы» и другие приключения 

Шурика». В 1965 году картина стала лидером 

кинопроката, народ влюбился в исполнителя 

главной роли, в каждом городе его встречали 

как героя. Тогда никто и подумать не мог о 

том, что звездная роль станет для Александра 

Демьяненко злым роком.

Как ни странно, картина изобилует киноляпами. Например, в эпизоде с укрощением 
большого грозного пса. Шурик вдавливает в ломтик колбасы четыре таблетки снотвор-
ного, а умное животное выплевывает пять. Всего же кинокритики насчитали не меньше 
десятка подобных ляпов.
Перед съемками Гайдай намеренно обидел Селезневу, сказав: «Фигура у тебя, конечно, 
не очень». Та в ответ вспылила: «Это у меня-то фигура не очень?!» - и, скинув сарафан, 
осталась в одном купальнике. В результате в фильме ее героиня разделась настолько 
естественно, что цензоры не усмотрели в этом ничего зазорного.
Съемочной группе постоянно не везло с погодой. Эпизод первой новеллы, в которой Шу-
рик перевоспитывал Верзилу, сперва решено было снимать на строительной площадке 
в Свиблове. В течение двух месяцев киногруппе не удавалось работать полноценно - ме-
шали дожди. Гайдай, будучи суеверным человеком, решил, что это дурной знак, хотел 
перенести место съемок в Баку. Однако и там тоже начались проливные дожди. Дальше 
была Одесса... и опять с дождями. Но тут уже Гайдай был непреклонен - снимаем!
Съемки третьей новеллы запланировали на декабрь, чтобы уже выпал снег. Но снега не 
было - пришлось заменить его нафталином и ватой. Интересно, что эпизод, в котором 
старушка застает на складе четырех спящих мужиков и мышку, начали снимать с конца, 
чтобы реквизит из ваты и нафталина не разнесло ветром.
В реальной жизни Наталья Селезнева гораздо выше Александра Демьяненко. Оператору 
и режиссеру пришлось немало помучиться, чтобы для зрителей сей факт оказался почти 
незаметным.

1.
2.
3.

4.
5.

Пять фактов об «Операции...»

«Демьяненко можно было 
назвать несчастным 
человеком»
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«У нас все хорошо и 
гладко, а отношения такие 
крепкие!» - еще недавно 
уверяли всех супруги Аг-
ния Дитковските и Алексей 
Чадов. А сегодня, похоже, 
они готовы вычеркнуть 
друг друга из своей жизни. 
Алексей уже снял и не но-
сит обручальное кольцо, 
удалил все фотографии с 
женой со своей страницы 
в интернете, а Агния при 
упоминании имени мужа 
слегка морщится и пере-
водит разговор на другую 
тему. Ходят слухи, что акте-
ры собираются разорвать 

отношения окончательно и 
подумывают о разводе.

А ведь когда-то они уже 
расставались «раз и навсег-
да». Познакомившись на 
съемках в 2006 году, Агния 
и Алексей три года прожи-
ли гражданским браком. Со 
стороны казались идеаль-
ной парой - всегда вместе, 
за ручку, томные взгляды, 
нежные поцелуи. Но, как 
оказалось, «за кадром» 
кипели страсти. Влюблен-
ные постоянно ссорились: 
Агния, которой на момент 
знакомства было всего 17 
лет, уже хотела семью и де-

тей, а Леша еще не нагулял-
ся. В итоге они расстались. 
Но через три года роман 
вспыхнул вновь, в 2012-м 
пара сыграла свадьбу, а про-
шлым летом у них родил-
ся сын Федя. Свой разрыв 
Дитковските и Чадов на-
зывали не иначе как ошиб-
кой, которая могла сломать 
их жизнь. И признавались, 
что теперь живут будто в 
сказке. «Пусть это звучит 
банально, но мы словно 
половины одного целого», 
- говорила Агния о муже, а 
тот ей вторил: «Я верю в то, 
что серьезных конфликтов 

у нас больше не будет, по-
тому что мы повзрослели 
и научились понимать друг 
друга».

Но черная кошка все же 
пробежала между ними. На 
недавний отдых в Крым 
Алексей отправился с ре-
бенком, но без жены. А 
когда вернулся, почему-то 
проигнорировал важную 
для Агнии премьеру - она 
сыграла главную роль в 
спектакле «Заговор по-
английски». Вместо того 
чтобы с букетом поздрав-
лять супругу, Чадов в это 
время веселился на костю-
мированной вечеринке с 
друзьями. Обиженная Дит-
ковските тепло поблагода-
рила в интернете всех, кто 
был рядом с ней в данный 
момент. Упомянула даже 
годовалого сына, но ничего 
не сказала о муже...

Друзья пары надеются, 
что ссора, в чем бы ни была 
ее причина, все же времен-
ная и у Агнии с Алексеем 
хватит мудрости не поте-
рять друг друга снова.

Ольга Лесина

Руссо ушел 
из мирской 
жизни
В пять часов подъем и до заката 
солнца сплошные молитвы. 
Популярный певец Авраам Руссо 
поменял эстрадную сцену на службу в 
итальянском храме.

По 12 часов каждый день, с утра до 
вечера, Авраам Руссо теперь проводит 
в храме Святителя Николая в городе 
Бари, что на юге Италии. Местный аб-
бат рукоположил Руссо в чин чтеца: 
прихожане слушают в его исполнении 
проповеди и отрывки из Священного 
Писания.

- А еще я молюсь у мощей Николая 
Чудотворца о здоровье детей, семьи, 
о мире во всем мире, о том, чтобы пре-
кратились войны, голод, стихийные бед-
ствия, - перечисляет Руссо свои просьбы 
к святому.

Служить в храме Авраам стал после 
того, как сбылась его заветная меч-

та - пообщаться с самим папой 
римским. Три месяца Руссо ждал 
отклика понтифика на свое про-
шение - еще весной певец на-
писал ему письмо с просьбой 
о личной встрече. И наконец 
она состоялась. Была, правда, 
мимолетной: папа вышел по-
приветствовать прихожан, и 
Аврааму удалось пробиться к 
нему сквозь толпу.

- Я преподнес папе ста-
ринную икону Казанской 
Божией Матери. Он принял 
подарок, поблагодарил и 
благословил меня, - радуется 
Руссо.

Надо сказать, что певец 
всегда был глубоко верую-
щим человеком. На вопросы 
о своей национальности Ав-
раам часто отвечал: «Кто-то 
считает меня мусульманином, 

кто-то евреем, но я просто хри-
стианин». После того как девять лет 
назад Руссо пережил покушение на 
свою жизнь - в него стреляли, - в 
вере он только утвердился.

- У меня была клиническая 
смерть, - вспоминает Авраам. - В 
те минуты, когда умер, я увидел 
того, кто меня спас, увидел небо, 
рай... С тех пор ношу медальон, 
в котором мощи пятнадцати 
святых и кусочек деревянного 
креста, на котором был распят 
Иисус.

Надолго ли певец ушел из 
жизни светской, Руссо и сам не 
готов сейчас сказать. Но про-
щаться со своими поклонни-
ками он пока не спешит.

О.Л.

Киркоров давно хотел поми-
мо шоу заниматься еще и биз-
несом. Четыре года назад певец 
открыл бутик подержанных 
звездных нарядов, в котором 
продавалась одежда из гарде-
роба Валерия Леонтьева, Димы 
Билана, Кристины Орбакайте, 
Николая Баскова и других из-
вестных персон. Киркоров пла-
нировал открыть целую сеть 
магазинов имени себя во всех 
крупных городах страны. Но в 
итоге был вынужден закрыть 
торговую точку на Новом Ар-
бате. Филипп признается, что 
люди приходили в его магазин 
как в музей, предпочитая лишь 
осматривать экспонаты и ахать, 

видя экстравагантное пальто ги-
гантских размеров за 212 тысяч 
рублей или кричащий пиджак с 
бахромой из 90-х за 100 тысяч. 

Артист  надеется, что в Бе-
лоруссии модников окажется 
больше, поэтому теперь от-
крывает свой бутик в Минске. 
На манекенах тут будет красо-
ваться исключительно люксо-
вая одежда, а также аксессуары, 
которые Киркоров отберет для 
продажи лично. Ну а для под-
страховки Филипп Бедросович 
решил организовать еще одно 
бизнес-предприятие - открыть 
ресторан, в котором посетители 
смогут отдохнуть после приятно-
го шопинга. Причем, по замыслу 
Киркорова, цены в его общепи-
те будут демократичными. Под 
стать названию улицы Коммуни-
стическая, на которой заведение 
расположено. Здесь будут уго-

щать блюдами любимой 
Киркоровым болгарской 
кухни: жареным сыром 
с ягодным соусом, овощ-
ным рагу, бараниной и 
говядиной. Ну а кофе и 
круассаны можно взять 
навынос, если смотреть 
на многочисленные пор-
треты Киркорова на сте-
нах вдруг надоест. Приме-
чательно, что все продукты 
на кухне в кафе будут бело-
русскими. Впрочем, певец наде-
ется, что если эта затея с обще-
питом окажется удачной, то он 
откроет собственные рестораны 
и в России - в Москве и еще не-
скольких городах. Причем денег 
из госбюджета, в отличие от 
старшего товарища, Киркоров 
просить не собирается.

Ф.Г.

Чадов и Дитковските:
 вот и сказке конец?

Одна из самых 
красивых 

актерских пар 
готова повторить 
ошибку, которая 

однажды 
уже чуть не 

испортила им 
жизнь.

Смольянинов заработал на квартиру

Пока Никита Михалков ищет финансирование, чтобы 
в своих закусочных накормить всю Россию, Филипп 
Киркоров решил сыграть на опережение. Поп-король 
открывает первый собственный общепит.

У молодых супругов Артура
Смольянинова и Дарьи 

Мельниковой две большие 
радости - новоселье и 

ожидание прибавления в 
семействе.

Почти год длился ремонт 
в семейном гнездышке Ар-
тура и Дарьи. В 2014 году 
пара купила роскошную 
квартиру в центре Москвы. 
Для того чтобы сделать в 
ней дизайнерский ремонт, 

Смольянинов работал с 
утра до ночи на нескольких 
проектах, в том числе сни-
мался в рекламе, которой 
прежде избегал. Он призна-
ется, что делать ремонт в 
разгар кризиса было труд-

но - пришлось потратить 
гораздо больше запланиро-
ванного. Работая как вол, 
актер сильно исхудал, зато 
у парня теперь есть квар-
тира мечты с изысканной 
мебелью и технологичны-
ми световыми решениями. 
Обустроена уже и детская, 
ведь Дарья и Артур скоро 
станут родителями.

Эта квартира стала 
первой личной недвижи-
мостью у Смольянинова. 
«Все мои мечты сбывают-

ся, - говорит он. -  Хотел 
работать в «Современни-
ке» - пожалуйста. Хотел 
сниматься у Никиты Ми-
халкова - попал в «Утом-
ленные солнцем 2». Хотел 
иметь свою квартиру - от-
метил наконец новосе-
лье. Вспоминаю, как жил 
раньше с двумя младшими 
братьями и сестрой. Своя 
комната у меня появилась 
лишь к 20 годам, когда мы 
переехали в Москву...»

М.Н.
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Киркоров вступает в 
борьбу с Михалковым
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- Эдита Станиславовна, 
как всегда, волнуетесь перед 
концертом?

- Ну, конечно, от этого уже 
не отделаться. 30 лет назад я 
ввела эту традицию - в день 
рождения устраивать концерт 
для публики. Это мой празд-
ник, и это лучше, чем застолье 
в каком-нибудь ресторане. Но 
каждый год волнуюсь, так уж 
устроена. Хотя удивлять нико-
го не собираюсь. Сейчас идет 
уже 58-й мой концертный се-
зон, ничего нового ни для кого 
я не открою. Уже давно все 
новое - это хорошо забытое 
старое.

- А если брать не сцену, а 
жизнь, то лучшие новости 
- отсутствие всяких ново-
стей?

- Наверное... Ну да, когда 
идешь навстречу 78-му дню 
рождения, уже нет всплесков, 
вулканы не извергают лаву, 
ничего такого не происходит. 
Жизнь течет спокойной рекой. 
Поэтому какие мои новости? 
Новостей нет, кроме того, что 
я стала дважды прабабушкой: 
сначала внучка родила девоч-
ку, а в прошлом году у внука 
сын родился.

- Недавно у вас еще один 
«родственник» отыскался. 
На госканале обсуждали его 
историю - жаловался, что 
ваша семья отказывается с 
ним общаться.

- Это не впервые, подобных 
самозванцев уже несколько 
было. Просто, к сожалению, в 
медицине существует такая от-
расль - патопсихология. Чело-
век что-то возомнил, внушил 
себе, и ничего с этим нельзя 
сделать. Вообще, у артистов, 
к сожалению, такие аномалии 
в жизни случаются. Меня они 
уже не удивляют - кроме улыб-
ки, усмешки, ничего не вызы-
вают.

- Посмеялись бы и над те-
левизионщиками, которые 
снимают о вас сериал. Тут 
почему не до смеха?

- Да, есть какой-то там се-
риал, какая-то Клаудиа, сту-
дентка из Польши. Я не давала 
добро на эту историю, сказала: 
хотите снимать - снимайте себе 
на здоровье, но это будет без 
меня. Ну подумаешь - кому-то 
захотелось что-то сделать про 
Пьеху. Могу только пожелать 

удачи сценаристу и 
режиссеру, если они 
пытаются создать 
какую-то байку. Но 
я просто не хочу, что-
бы людей, которые 
58 лет верили артист-
ке по фамилии Пье-
ха, вдруг окунули в 
какую-то непонятную 
мешанину фантазий 
режиссера... Впрочем, 
я не революционерка, 
у меня нет спонсоров, 
я не дружу с богатыми 
людьми. Я не звезда - 
просто артистка, кото-
рая честно выступает 
58-й год. Ну что, буду 
бороться с ветряными 
мельницами? Нет, я бес-
сильна...

«Я полька, но я 
на стороне России»
- История о том, что вас 

уже несколько лет не выби-
рают почетным граждани-
ном Санкт-Петербурга, из 
той же серии?

- Ой, господи! Знаете, я по-
четный гражданин Кузбасса, 
почетный гражданин болгар-
ского города Велико-Тыр-
нова. Я почетный гражданин 
рабочего поселка Шатки, куда 
было вывезено 400 блокадных 
детей, - там выступала, и меня 
избрали почетным граждани-
ном. А почетный гражданин 
Санкт-Петербурга... Видимо, 
это звание требует большего.

- И видимо, есть некие 
люди, которые этому пре-
пятствуют?

- Ну и на здоровье. Вы знае-
те, мне ничто в жизни не доста-
валось просто и с неба ничего 
не падало. И при получении 
народной артистки СССР мне 
препоны чинили. Тоже люди 
были против: как это так - 
иностранка, приехавшая сюда 
на учебу, и вдруг народная 
артистка Советского Союза! 
Но победили письма, победи-
ли люди, для которых я была 
народной артисткой, - в конце 

концов, с третьего раза это 
звание я получила. А по-
четный гражданин города 
Санкт-Петербурга... Ну 
что ж, это тоже приятно, 
очень приятно. Только у 
меня никаких особенных 
заслуг перед городом нет. 
Кроме того, что я как посол 
доброй воли представляла 
его почти в тридцати странах 
мира.

- По поводу заслуг все 
понятно. Удивляет другое: 
неужели в городе у вас есть 
недоброжелатели? Чест-
но говоря, представить 
сложно.

- У всех есть недоброже-
латели, жизнь так устроена. 
Давным-давно, когда только 
начинала свою артистическую 
жизнь, в какой-то газете меня 

очень сильно поругали. Я пла-
кала. А директор нашего кол-
лектива сказала: «Диточка, не 
солнышко, всех не обогреете». 
И это правильно. Я же изуча-
ла в том числе и философию: 
нет вечных истин и нет вечных 
ценностей.

- Вы вспомнили историю 
со званием народной артист-
ки, когда вам припомнили 
происхождение. Сейчас все 
иностранное тоже не в че-
сти. Каким-то образом ощу-
щаете это на себе?

- Нет, я себя чувствую пе-
тербурженкой. Раньше меня 
часто спрашивали: вы роди-
лись во Франции, полька по 
национальности, живете в 
Советском Союзе - где же 
ваша родина? Всегда отвеча-
ла: родина моя там, где мой 
дом. Мой дом уже почти 60 
лет в Ленинграде, в Санкт-
Петербурге. Это моя роди-
на, земля, с которой я срод-
нилась. Вообще, для меня 
этот город - настоящее от-
крытие. Выросла же в шах-
терской глубинке, и когда 

оказалась в Ленинграде, он 
произвел на меня необыкно-
венное впечатление. Я просто 
не верила, что хожу по улицам 
такого сказочно красивого го-
рода. И потом я знакомилась 
с людьми, с блокадниками, и 
все больше и больше понима-
ла, что этот город стал моей 
судьбой. Он - моя любовь. И 
моя родина...

- Но вы полька, и этого не 
изменить. Скажите, когда 
перед 9 Мая отношения меж-

ду Польшей и Россией накали-
лись, вам было неприятно?

- Было неприятно, но я все 
равно на стороне России, пото-
му что это мой дом. Да, я поль-
ка по крови и по происхожде-
нию, но живу я здесь и во всем, 
что связано с Россией, всегда 
отдаю симпатии этой стране.

- Разве вам нужно было 
становиться по какую-то 
сторону баррикад?

- Нет, мне не нужно. Я про-
сто любую ситуацию воспри-
нимаю, как и любой россиянин, 
положительно по отношению 
к России.

- Скажите, а в Польше вас 
еще помнят? Вот если прой-
тись по Варшаве и назвать 
ваша имя, какая будет реак-
ция?

- Нет, сейчас это уже нере-
ально. Это в конце 60-х меня 
там знали. В 1968 году мы вы-
ступали в Зале конгрессов 
- это самый большой и пре-
стижный зал в Варшаве. Там 
присутствовали известные 
критики польские, среди них 
был Люциан Тедринский, ко-

торый в свое время 
даже вел фестиваль 
в Сопоте. И он тог-
да написал огром-
ную статью. Если 
вкратце: спасибо 
ансамблю «Друж-
ба» - мы открыли 
новую страницу со-
ветской эстрады, а 
вот солистка этого 
замечательного кол-
лектива нас удивила 
и расстроила: удиви-
ла тем, что она та-
лантливая, расстрои-
ла - потому что могла 
бы прославлять поль-

ские песни, но, к сожалению, у 
нас ее украли русские. Прямо 
так и было написано - «украли 
русские» (смеется).

«Мамой не успела себя
почувствовать»
- Ну а теперь о приятном. 

Все-таки действительно 
лучшая новость - то, что вы 
стали дважды прабабушкой. 
Как вам в этом новом каче-
стве?

Эдита ПЬЕХА:
«Каждый концерт -
как последний»
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Как конец июля, Пьеха сама не своя. «Если зрители не придут - 
значит, пора сворачивать удочки», - говорит она. Нет, пугать 
поклонников «последним концертом» Эдита Станиславовна 
не собирается. И все же... Через несколько дней нашей 
легендарной певице исполнится 78 лет, и она по традиции 
выйдет на сцену. По традиции - как в последний раз.
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Школьница Эдита С мужем Александром 
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- Вы знаете, все это очень 
эмоционально. Когда стала ба-
бушкой, когда у меня родился 
внук Стас, я думала, что все это 
не про меня, что я сойду с ума. 
Что это такая радость, которая 
не помещается в моем сердце. 
А сейчас, став прабабушкой, я 
начинаю это воспринимать как 
еще большее сумасшествие. Я, 
Пьеха, - прабабушка. Смешно!

- Вы ведь в свое время 
даже мамой не успели себя по-
чувствовать...

- Констатирую такой факт. 
Ни о чем не сожалею - я знаю, 
что Илона моя дочь. Но дей-
ствительно есть такой ма-а-а-
ленький вирус в моей голове. 
Я иногда ей звоню, говорю: 
«Привет, Лася, это тебе звонит 
твоя суррогатная мама». Во-
семь месяцев мы с ней были 
как мама и дочка, а потом... По-
том она ездила с нами, на сцену 
выходила - когда я пела «Город 
детства», стояла в обнимку с 
папой. То есть пока не пошла в 
школу, Илона была с нами на 
гастролях, а потом - с бабушкой 
и дедушкой... Такая же судьба 
ждала и Стаса. Тоже постоянно 
ездил со мной, потому что доч-
ка заканчивала театральный 
институт, ей было не до него. 
А у нас на гастролях он был 
сыном полка. Пока я пела, с ра-
бочими сцены играл в нарды, 
ползал везде и всюду. Однажды 
в Биробиджане даже на крышу 
забрался - вызывали пожарных, 
чтобы его снять, концерт при-
шлось останавливать.

- Помню, Стасу лет пять 
было или шесть, когда вы 
представили его на всю стра-
ну: «Этого молодого челове-
ка зовут Стас Пьеха». Все 
аплодировали. Но почему вы 
решили дать внуку свою фа-
милию?

- В честь отца назвала. Ду-
мала, что рожу себе сына и 
назову его именем папы. Но 
получилось, что внук стал его 
продолжением... А почему фа-
милию свою дала? Вы знаете, в 
1988 году я была в Афганиста-
не. Нас, артистов, встречал наш 
замечательный посол, устроил 
нам торжественный обед. Там 
его внучка была. Я спросила ее: 
«Как тебя зовут?» - назвала фа-
милию посла. Он говорит: «А я 
опекунство над ней оформил. 
Родители живут далеко, она все 
время с нами, так пусть носит 
нашу фамилию, нам приятно с 
женой, мы старики...» И у меня 
сразу мысль: Стас, он со мной - 
могу ему свою фамилию дать. 
Тут же дочке позвонила, гово-
рю: «Ты учишься в театраль-
ном, Стас со мной по гастро-
лям ездит - давай я оформлю 
опекунство». - «Мама, мне все 
равно, какую Стас будет фами-
лию носить, он же моим сыном 
от этого быть не перестанет...» 
И абсолютно недоброжелате-
ли не правы, когда говорят: де-

скать, фамилию ему дала, 
чтобы он был артистом. Я по-
следней узнала, что Стас ушел 
на «Фабрику звезд»...

- Одно время между вами 
были некото-
рые разногласия 
- творческого 
плана. Все уже 
улеглось?

- Да нет ника-
ких разногласий 
- каждый жи-
вет так, как он 
чувствует. Стас 
чувствует себя 
30-летним пар-
нем, а я - челове-
ком, имеющим 
за плечами боль-
шую жизнь твор-
ческую. И каж-
дый ведет себя 
соответственно 
своему нутру. Ког-
да я начинала, про меня писали: 
«Кабацкая певичка, ей место 
в ресторане». Потому что я не 
пела «Са-а-а-ловей мой», пела 
другие песни, а потом еще ми-
крофон снимала и шла гулять 
по сцене. Мне же, извините, 
было 20 с чем-то: танцевать я 
не умела, но мне хотелось быть 
ближе к публике. А потом еще 
стала комментировать свои 
песни - вообще обалдели все. 
Было же принято как - «Вы-
ступает...» и  - «У рояля...» Но 
моя природа требовала друго-
го. Это было естество мое, по-
требность.

- Ну а сейчас на молодых 
какими глазами смотрите?

- Я не выступаю в роли на-
блюдателя. Но если кто-то 
яркий появляется - сразу вижу, 
долго этот человек продер-
жится или нет, прогнозы почти 
всегда точные. Вообще, сейчас 
нет такого, как раньше. Клав-
дия Шульженко, Марк Бернес, 
Леонид Утесов - вся их жизнь 
прошла на сцене. А теперь в 
основном временные явления. 
Появится, вспыхнет. И как бы-
стро эта звезда зажглась, так 
же быстро она и исчезает. По-
нимаете, артист - это, прежде 
всего, личность, персона. А что 
такое личность? Это не как все. 
Когда я в зале консерватории 
появилась в новогоднюю ночь 
с 55-го на 56-й год... Ну, студент-
ка первого курса: в свитерочке, 
в юбчонке, с кичкой сзади - мне 
было 18 лет, даже не знала, что 
глазки красят. Я спела: «Ауто-
бус червоный». И в зале была 
такая мертвая тишина. Дальше 
- взрыв, и потом эту песню я 
четыре раза повторяла. После 
концерта все приходили за ку-
лисы, говорили: она ни на кого 
не похожа! Мы такого не слы-
шали! Ее надо учить, обтесать 
- станет великой артисткой! 
Броневицкий сказал: «Нет, 
она такая, какая есть. Она ни 
на кого не похожа, в этом ее 
талант, и с этим она пойдет по 
жизни».

«Валерию
покритиковала, 
потому что она мне 
небезразлична»
- Некоторое время назад 

вы покритиковали певицу 
Валерию - обиделась девушка, 
а вместе с ней и ее муж При-
гожин...

- Да, я читала. Но они долж-
ны вникнуть. Я ведь не крити-
ковала Валерию, очень добро-
желательно к ней отношусь, 
мне нравится ее вокал. Но мне 
хотелось, чтобы она у меня 
спросила: Эдита Станиславов-
на, а что вы имели в виду? А 
мне кажется, ей надо просто 
себя послушать. Вокал у Ва-
лерии хороший, но не хватает 
нюансов каких-то. Можно ведь 
по-разному спеть, скажем, «Я 

люблю тебя, жизнь» - можно 
как хор, а можно как Марк 
Бернес. Появятся нюансы, и 
она станет шикарной певицей. 

- Кому еще советы дадите?
- Вы знаете, я, во-первых, 

не музыкант - я же не училась 
нигде музыке. Мое восприятие 
- интуитивное, но оно бывает 
очень близко к истине. Пом-
ню, как-то меня пригласили в 

жюри - в Сочи проходил кон-
курс. Там пел певец - ставлен-
ник ЦК комсомола, Калайда 
его фамилия. Вы слышали 
про такого? Он получил Гран-
при. Спрашиваю председателя 
жюри Флярковского: «Что вы 
думаете об этом певце?» - «Хо-
рошо поет». Потом Долина вы-
шла. Все знали, что в это время 
она пела в ресторане «Жем-
чужина». Флярковский: «Тоже 
хорошо поет, но она же из ка-
бака». Я возмутилась: «Так же 
неправильно: этот из комсомо-
ла - значит, он хороший, а эта из 
кабака - значит, плохая». Потом 
уже началось обсуждение. Все: 
Калайда, Калайда! А я говорю: 
«Стоп! Вот девушка по имени 
Лариса спела так, что у меня 
были мурашки. Вас интересует, 
что пока она поет в ресторане? 
Но ее, если найдет свои песни, 

будут помнить еще 
много-много лет, а 
Калайду вы на сле-
дующий год забуде-
те». Кобзон говорит: 
«Правильно, Эдита, 
ты права! Я за До-
лину!» Нет, все-таки 
Калайде дали первое 
место, а Долиной 
второе, хотя понача-
лу вообще не хотели 
о ней говорить - ка-
бацкая. 

- Долина знает об 
этом факте?

- Да, она слыша-
ла и часто говорит: 
«Эдита Станисла-
вовна, я помню, вы 

за меня голосовали». Отвечаю: 
«Ну и что? Я же была права!» 
Но про других я не могу ничего 
говорить, не могу быть судьей. 
Если про Валерию сказала, то 
только потому, что она мне нра-
вится, она мне небезразлична. 
Вообще, я хочу, чтобы на нашей 
эстраде были исполнители, ко-
торых с первого раза можно 
запомнить, а не случайные, ко-

торых надо раскручивать с по-
мощью клипов и проплаченных 
телепередач. Нет, «фабрик» не 
должно быть. Искусство - это 
не фабрика, не индустрия. Хотя 
у нас и «Фабрика звезд» была. 
Но много ли этих «звезд» задер-
жалось?

- Напомнить? Тот же 
Стас Пьеха...

- Ну, я не хочу про него гово-
рить. Не потому что у него моя 
фамилия... А потом, в нем что-
то есть, вы знаете. Он очень 
скромный, у него вокал хоро-
ший. Какое-то время у Стаса 
была некая растерянность, 
он думал про джаз, до сих пор 
слушает английских певцов: 
Стинга и других. А я его все-
таки пытаюсь перетянуть на 
Бернеса, хочется, чтобы он 
славянским был певцом. И не 
только певцом, но и исполни-
телем - в этом плане мне бли-
же французская школа, где на 
первом месте смысл песни, а 
не просто самолюбование и 
модная аранжировка... Сейчас 
со Стасом мы редко встреча-
емся, у него гастроли. Когда 
позвонит, я рада: рассказывает, 
как там, что. Проблемы есть, 
нынче публика не очень лю-
бит посещать концерты. И по 
этому поводу я тоже пережи-
ваю. Сейчас у меня «Октябрь-
ский» зал, четыре тысячи мест, 
не знаю: соберу - не соберу. Но 
все это естественный процесс, 
потому что теперь публика 
больше тяготеет к каким-то 
другим интересам - у каждого 
есть интернет, у каждого свои 
развлечения. Раньше развлече-
ние было - попасть на концерт 
к любимому артисту. А сейчас 
уже дома можно иметь это удо-
вольствие.

- Сейчас со своей публикой 
вы отмечаете 78-ю годов-
щину. А через два года стоит 
ждать чего-то грандиозного?

- Да нет, я каждый свой кон-
церт воспринимаю как послед-
ний. Хотя на моем счету много 
лет жизни на эстраде, все равно 
я каждый раз думаю: ну, вечных 
двигателей нет, когда же, Пье-
ха, ты закончишь это все?

- Зачем об этом думать?
- Об этом думать нужно. Не 

надо ждать, когда объявят, что 
твой концерт отменяется, по-
тому что билеты не проданы.

- А вы каждый год этого 
боитесь?

- Конечно. Поэтому и готов-
люсь к каждому концерту как 
к первому и каждый раз как к 
последнему.

- Но сами же говорите: сей-
час сложные времена, и если 
ваш концерт соберет только 
50 процентов зала?..

- Это значит: бери шинель 
- пошли домой. Пора сворачи-
вать удочки... Вы понимаете, 
жизнь - это не только «мож-
но», это еще и «нельзя». Нель-
зя падать духом, нельзя ронять 
свое достоинство, нельзя быть 
жалким, нельзя быть нищим 
душой. Надо быть всегда на 
высоте. И мне нравится такая 
жизненная позиция. Не надо 
играть кого-то - надо быть са-
мим собой. Вы знаете, одна 
французская певица, когда 
ее спросили, в чем секрет ее 
успеха, сказала: «Же суи, ком 
же суи» - «Я такая, какая есть». 
Поэтому я считаю, что надо 
сохранять себя, беречь свое 
имя. И если надо будет уйти - я 
уйду, не заставлю просить себя 
дважды. Пока такого, чтобы 
публика мне намекнула на это, 
не было. Но будет - нет ничего 
вечного...

Дмитрий Мельман
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Вы знаете все это очень
скать, фамилию ему дала, 
чтобы он был артистом Я по

С дочерью Илоной и внуком Стасом
А.
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Эдита Пьеха трижды была замужем.
Первый муж - Александр Броневицкий - 
руководитель первого в СССР вокально-
инструментального ансамбля (ВИА) «Дружба». 
В браке состояли с 1956 по 1976 г.
Второй муж - Геннадий Шестаков - капитан КГБ. 
В браке состояли с 1976 по 1983 г.
Третий муж - Владимир Поляков - сотрудник 
Администрации Президента РФ. В браке 
состояли с 1994 по 2006 г.
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В Москве уже 15 лет суще-
ствует детский театр-студия 
исторического костюма «На-
тали», в котором на равных 
занимаются и здоровые дети, 
и дети-инвалиды. И не просто 
занимаются - регулярно завое-
вывают призовые места в пре-
стижных конкурсах. Вопрос 
остается лишь один: почему 
сегодня уникальный театр пе-
реживает тяжелые времена? 
Выживает только благодаря 
тому, что его создатель Ната-
лья Кривенькова распродает 
антикварные костюмы и соб-
ственные коллекции...

Если звезды зажигают
Гаснет свет. Звучит старин-

ный менуэт. И словно во сне 
на сцене начинает твориться 
волшебство: кринолины, па-
рики, реверансы, грациозные 
движения. Еще трогательнее 
от того, что это дети.

- Какая прелесть, какие ма-
неры! - шепчет кто-то в зале.

И восхищенному зрите-
лю невдомек, что грациоз-
ный вельможа в парике - это 
15-летний Иван с тяжелым 
заболеванием ног. Элегант-
ный Славик еще год назад 
профессионально воровал 
кошельки. У галантного 
кавалера Алеши 13 лет - 
аутизм, а грациозно приседа-
ющая в реверансе 12-летняя 
Даша на 80% слепа. И только 
изящная Машенька - совер-
шенно здоровый ребенок с 
серьезными хореографиче-
скими задатками. Правда, из 
семьи, где мама с трудом та-
щит на себе пятерых детей. И 
вряд ли Машенька смогла бы 
развивать свой талант, не уз-
най ее мама о театре-студии 
«Натали», где возможно все, 
потому что все равны.

Золотой ключик
История возникновения 

удивительного детского те-
атра и сама удивительна. 
Точкой ее отсчета Наталья 
считает аварию, в которую 
попала 20 лет назад.

- После той аварии я ста-
ла инвалидом, - рассказывает 
Наталья. - Искала возможно-
сти уйти от депрессии и так 
попала в одно крупное обще-
ство инвалидов, в котором 
мне предложили возглавить 
швейное производство. С это-
го, наверное, все и началось...

Ни шить, ни создавать про-
изводства на тот момент На-
талья не умела. А вот идеями 
фонтанировала всегда. Так 
и возникла революционная 
идея организовать пошив не 
постельного белья и ночну-
шек, как обычно предлагают 
инвалидам, а исторических 
костюмов. 

- Звонков было море, - вспо-
минает Наталья. - Платья 
стали получаться великолеп-
но - так надо же их показать! 
Для этого я набрала детей тех 
мамочек-инвалидов, что шили 
у меня. Потом подключились 
дети детдомовские. И пошла 
работа полным ходом. Все 
мы готовились к карнавалу на 
ВДНХ, как вдруг мне объяви-
ли, что я больше не нужна...

От такого потрясения 
Наталья слегла. Но тут ей 
начали звонить дети - дети 
мам-инвалидов, дети детдо-
мовские, которые так ждали 
праздника...

- И вот в этот момент, - 
вспоминает Наталья, - я разо-
злилась дико. И решила: не 
бывать этому! Обзвонила 
всех, из ничего буквально за 
неделю мы с ребятами соз-
дали новые костюмы. В них 
и пошли на карнавал: Ко-
ролевна, пропившая госу-
дарство, с авоськой 
пустых бутылок - это 
был Васенька, маль-
чик с тяжелой степенью 
рака, Шапокляк с крысой, 
наскоро купленной на пти-
чьем рынке, Незнайка, Вер-
ка Сердючка с мячиками в 
лифчике, Леонтьев и другие 
персонажи... Пришли мы, 
а там люди, что производ-
ство отобрали у меня, со 
сшитыми нами костю-
мами. Тоже в конкурсе. 
Представляете? И шеп-
чутся: «Смотрите, во что 
детей она нарядила». И что 
же? Оставили мы завистни-
ков в хвосте, заняли на том 
карнавале первое место!

Все возможно!
С тех пор участники «На-

тали» крепко ухватили удачу 
за хвост. Десятки побед в пре-
стижных конкурсах, гастроли 
и неизменный успех у зрите-
ля - вот портрет творческого 
коллектива за прошедшие 15 
лет. Но как это возможно? 
Ведь большая часть коллек-
тива дети-инвалиды!

- Во-первых, сам формат 
миниатюры, который по-
зволяет принимать участие в 
постановке любому ребенку, 
- объясняет Наталья. - Ну а 
во-вторых, равенство. Наш 
главный девиз: «Один 
за всех и все за одного!» 
Знаете, ведь многие и не 
подозревают, что ребята 
у меня занимаются разные, 
что многие из них инва-
лиды. А я считаю это 
наивысшей оценкой 
своей работы. Раз не 
подозревают, значит, 
моя цель достигну-
та. Я никогда не 
давила на жалость, 
всегда проблему 
ребенка на сцене 
скры-ва-ла! И 
именно поэтому 
мы стараемся 
участвовать в 
конкурсах сре-
ди здоровых - и 
побеждаем!

Но как мож-
но скрыть инва-
лидность? Тем 
более на сцене, 
где человек 
как на ладони?

- Еще как! - уверяет 
Наталья. - Был у нас Ан-
дрюша, не мог ходить. 
Сделали ему деревян-
ную лошадку и вывозили 
на ней. Другой мальчик - 
Паша - с очень тяжелым 
ДЦП. Дали роль отца 
семейства, и он весь спек-
такль просто сидел на сце-

не в кресле, завернувшись в 
плед. Вот Ирочка, у нее ро-
довая травма. Так мы костю-
мом исправили ситуацию. 
Там приставили, тут надба-
вили, добавили бочок, кото-
рый ушел, и вот уже смотрю, 
стоит Ира перед зеркалом, 
собой любуется - короле-
ва! Глаза горят, счастье! Вот 
только ради этого - понимае-
те! - стоит жить.

«Натали» и печаль
За годы существования 

театра-студии «Натали» 
удалось привлечь внимание 
множества знаменитых и 

влиятельных людей.
- В начале пути по-

могал историк моды 

Александр Васильев, в 
течение всего времени 
- руководитель депар-
тамента соцзащиты 
Москвы Владимир 
Петросян, долгое 
время попечитель-
ский совет возглав-
ляла Людмила 
Швецова, - пере-
числяет Наталья 
Кривенькова. - 
И за это время, 

пока помогали, так много нам 
удалось сделать. В лучшие 
времена в студии занималось 
150 человек, было несколько 
возрастных групп, препода-
вали и актерское мастерство, 
и пластику, и хореографию, и 
дефиле, вокал, рисунок, бисе-
роплетение, риторику речи, 
историю театра и костюма, 
этикет современный и исто-
рический... Педагоги у нас за-
мечательные: танец ставили 
профессиональные хорео-
графы, театром занимались 
преподаватели из ВГИКа. А 
каких результатов удавалось 
добиваться! Вы не представ-
ляете, какие чудеса могут про-
исходить с детьми, когда они 
мотивированы, когда есть сти-
мул, горят глаза, хочется жить. 

Вот была у нас одна девочка, у 
которой очень многое зависе-
ло от операции, а она боялась. 
А позанималась у нас - и со-
гласилась лечиться. И после 
операции встала на ноги! 
Была тяжелая девочка с кри-
вой ножкой, которая у нас на-
чала заниматься балетом. Ей 
ножку ставят, а она обратно 
выворачивается. Больно! Но 
спросишь: будешь занимать-
ся? Буду!

Занимались в «На-
тали» и дети из небла-

гополучных семей. Как-то 
раз муж Натальи, который 
всю жизнь поддерживает 
жену в ее начинаниях, привел 
к ней прямо с улицы компа-
нию мальчишек-хулиганов.

- Началось с того, что нас 
обворовали. И сразу было 
понятно кто, - вспоминает 
Наталья. - Ну мамочки не-
которые сразу: «Нужно в ми-
лицию». А я категорически 
отказалась. Отвела парней в 
старшую группу, где они за-
нимались. И так подростки 
сами между собой поговори-
ли, что все краденое назавтра 
же вернулось. Потом, уже 
позже, как-то раз смотрю, а 
у двоих все руки в ранах. Что 
такое?! А оказалось, это они 
наждачкой с себя татуировки 
перед выступлением стира-
ли. Господи... Но если бы вы 
видели их такими, какими 
они к нам пришли, а потом 
бы увидели их на сцене - в 
камзолах, париках, с манера-
ми... Вот это чудо.

Школа милосердия
Так что же могло слу-

читься? Почему уникальный 
театр вдруг оказался в бед-
ственном положении?

- Да в том-то и дело, что 
не вдруг, - вздыхает Наталья. 
- По сути, наши проблемы 
начались с того, как ушла 
Людмила Швецова. Потом 
наступил кризис, и многие 
наши помощники утратили 
возможность нам помогать. 
Какое-то время мы держа-
лись как могли. Но теперь 
вот стало совсем трудно. 
Преподавателей пришлось 
распустить, в студии вместо 
150 осталось всего 35 детей. 
Да и с ними держимся лишь 
за счет того, что я распродаю 
на ярмарках костюмы и кол-
лекции.

Кое-кто продолжает по-
могать театру. Например, 
директор «Мосфильма» Ка-
рен Шахназаров, пустивший 
«Натали» в одно из помеще-
ний «Мосфильма», где сей-
час обитают студийцы. Но, 
как известно, один в поле не 
воин. 

- Почему-то у нас как-то 
так странно принято, будто 
не замечать этих проблем: 
детей-инвалидов, детей из не-
благополучных семей. Или 
замечают, но сразу - ужас. Раз 
инвалид, давят на жалость, 
раз неблагополучная семья, 
отбирают детей, - возмуща-
ется Наталья. - А зачем от-
бирать?! Посмотрите на наш 
опыт. Он показывает, что все 
возможно. Да, трудно. Но 
возможно же! Ведь такой 
смешанный коллектив - это 
лучшая школа милосердия, 
которому ты попробуй научи 

ребенка искусственно. Это же 
тоже сегодня общественная 
проблема. А у нас все готово, 
все сделано. И мы хотим вы-
жить, жить, помогать. Только 
бы кто-то хоть немного нам 
помог. 

P.S. Если вы хотите по-
мочь театру «Натали», зво-
ните Наталье Кривеньковой: 
8(903)269-21-37.

Марина Алексеева,
фото из архива Н. Кривеньковой

КТО УТОЛИТ ПЕЧАЛИ «НАТАЛИ»?

Несколько достижений Натальи можно было бы 
занести в Книгу рекордов. Так, 13 лет назад она 
первая в России вывела на профессиональный 
подиум девочку-колясочницу. А на следующий 
год из 22 ребят, демонстрировавших коллекцию 
одежды, инвалидов было уже 11. Еще смелее 
поступила на конкурсе Надежды Ламановой, ко-
торый ежегодно проводит знаменитый россий-
ский модельер Вячеслав Зайцев, выпустив на 
подиум модель, которая была на 80% слепа!

- На контур подиума мы поставили блестючки 
такие, а зрения девочки хватало, чтобы их ви-
деть. И она отлично продефилировала! - вспо-
минает Наталья. - Только после этого сказали 
Зайцеву. Он был шокирован! «Вы что, с ума 
сошли?!» Потом, правда, сам восхищался. Ведь 
в тот год мы в этом конкурсе получили спецприз.

ФАКТ

На сцене нет инвалидов 
и бедных. Есть только звезды

УНИКАЛЬНЫЙ ДЕТСКИЙ ТЕАТР СО СМЕШАННЫМ СОСТАВОМ НУЖДАЕТСЯ В ПОМОЩИ
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В Общественной палате 
специалисты обсудили 
состояние психического 
здоровья нации. Как 
выяснилось, оно становится
все хуже.

«Каждый человек подвергается 
многочисленным стрессам из-за бы-
строго изменения обстановки в мире и 
того порядка, к которому он привык, в 
том числе из-за постоянно ускоряюще-
гося технического прогресса. Оттого 
возникает реальная угроза духовному 
здоровью человека», - заявил на слуша-
ниях академик Евгений Велихов.

«Жену он и знать не хочет»
То ли кризис так ударил, то ли кри-

минальные элементы активизирова-
лись, но в этом году заметно выросло 
число людей, которых находят в лесу 
в одном носке.

Об этом рассказал генеральный 
директор Федерального медицинско-
го исследовательского центра психиа-
трии и наркологии им. В.П. Сербского 
Зураб Кекелидзе. Заболевание под на-
званием «автобиографическая амне-
зия» было известно с древних времен, 
но несколько лет назад оно перешло из 
разряда отдельных случаев в обычную 
клиническую практику.

Теряют память обычно мужчины 
трудоспособного возраста.

Поначалу все пациенты с таким диа-
гнозом похожи друг на друга, как близ-
нецы-братья. Боли в голове, замедлен-
ная речь, скованные движения.

«Настроение никакое. В отделениях 
полиции, куда их сдают прохожие, они 
тихие, спокойные, стараются помогать 
персоналу. По ощущениям помнят, есть 
жена и дети или нет. При этом многие 
не хотят возвращаться обратно в се-
мью, в свое прошлое. Хотят жить на 
новом месте, где их никто не знает», - 
объяснил Зураб Кекелидзе.

«Налицо нарушение инстинкта вы-
живания. Плюс нарушение полового 
рефлекса», - рассказал психиатр.

Так, всем пациентам, несмотря на 
их нежелание возвращаться в старую 
жизнь, показывают фотографии най-
денных родственников. «Одного паци-
ента подготавливали по фото к встрече 
с женой. Жена приехала, отправили их 
в гостиницу. Она начала раздеваться, а 
он не понимал, 
почему он 
должен ло-
житься с ней 
рядом и за-
чем», - при-
водит при-
мер Зураб 
Кекелидзе.

По сло-
вам пси-
х и а т р а , 
мужчины 
перестают 
быть ли-
дерами и 
становятся 
ведомыми, 
подчиненны-
ми. 

Бытовые на-
выки тоже быва-
ют потеряны: «Один прикле-
ил себе на лоб 500-рублевую 
купюру - пока слонялся по го-
роду, заметил, что одна жен-
щина на рынке дает в обмен 
на такие бумажки пирожки. 
Женщина отклеила 500 ру-
блей и дала ему пирожков. 
Мы потом посчитали - она 
его не обманула!»

Люди с потерянной па-
мятью преувеличивают 
свое социальное положе-
ние в прошлом - каждый 
непременно считает, что он 
в своей реальной жизни был 
большим начальником.

«Один говорил, что он руко-
водитель охраны президента, и в 

качестве доказательства подтягивался 
на турнике. Оказалось, безработный. 
Другой утверждал, что он крупный биз-
несмен: мы выяснили, что он работал ко-
ком на пароходе», - рассказал Кекелидзе.

Расстроился и умер
Подсчитать количество психиче-

ски больных в России не так просто 
- наш гражданин к психиатру не тя-
нется, да и к психологу относится с 
недоверием. Тем более что заплатить 
за час беседы с профессиональным 
психотерапевтом 5 тыс. руб. 95% на-
селения просто не по карману.

Поэтому процент психических рас-
стройств у нас в стране специалисты 
высчитывают по проценту больных 
сердечно-сосудистыми заболеваниями 
и онкологией. Доказано, например, что 
бок о бок друг с другом идут депрессии и 
сахарный диабет: появилась депрессия - 

жди сахарный диабет, и наоборот.
Или, например, по статистике 
при депрессиях смертность у 

сердечников вырастает в 
четыре раза. 

По наблюдениям пси-
хиатров, самое распро-
страненное в России 
психическое наруше-
ние - это тревожное 
аффективное рас-

стройство. То есть сидит россиянин весь 
в тоске и в тревоге и думает: а чего даль-
ше от жизни ждать? Отмены льгот на 
проезд или роста цен в магазине?

«В России доминирует спектр тре-
вожных нарушений. Провели скри-
нинг в обычной поликлинике в 
Санкт-Петербурге  
- оказалось, 100% 
приходящих на при-
ем к терапевту, хирур-
гу, лору и так далее 
имеют психическое 
расстройство!» - кон-
статировали в Обще-
ственной палате.

Увеличился вес 
социальных факто-
ров - безработица, 
качество медицинского обслужива-
ния, взаимоотношения в семье.

Всех вылечат?
В том, что российское общество пси-

хически нездорово, сомневается  мало 
кто из специалистов. Мнения расходят-
ся лишь в том, можно ли его вылечить.

На этот счет прогнозы большин-
ства врачей неблагоприятные: раньше 
психиатры считали, что депрессия как 
социальное заболевание появляется и 
исчезает в зависимости от изменения 
условий жизни. Однако современные 

исследования доказали: длительная де-
прессия вызывает серьезные физиоло-
гические изменения. Это расширение 
боковых желудочков мозга, увеличе-
ние мозговых миндалин и так далее.

Николай Незнанов, директор 
НИПНИ им. В.М. Бехтерева, конста-
тирует, что следом за изменениями 
мозга происходит изменение сероло-
гических свойств крови, приводящее 
к аритмии и сердечно-сосудистой ко-
ронарной недостаточности.

Мозг начинает быстро умирать. 
Онкологи из-за роста тревожности 

в обществе предсказывают увеличе-
ние онкологической заболеваемости 
и смертности. «У большинства боль-
ных онкологией перед заболеванием 
отмечались серьезные психотравми-
рующие ситуации, - продолжает Нез-
нанов. -  Зарубежные исследования о 
происхождении рака также говорят о 
том, что к изменениям в аутоиммун-
ных клетках приводят депрессивные 
расстройства. То же самое происхо-
дит при депрессиях с эндокринной си-
стемой». А сбои в иммунной и эндо-
кринной системах как раз и приводят 
к развитию рака.

Что же касается оказания психиа-
трической помощи населению, то, по 
данным, приведенным в Общественной 
палате, 20% населения живут в населен-
ных пунктах, не имеющих никакой пси-
хиатрической помощи, и лишены воз-
можности попасть к психиатру.

Шизофрения как способ 
выживания

Самое непонятное для ученых за-
болевание - это шизофрения. Принято 
считать, например, что на 80% возник-
новение шизофрении зависит от на-
следственности и только на 20% - от 
условий жизни.

Однако замечено, что процент лю-
дей с шизофренией может меняться, и 

зависит это прежде 
всего от социально-
экономических по-
трясений. Ученые 
считают, что ши-
зофрения является 
своего рода защит-
ным механизмом 
популяции: попав в 
новые стрессовые 
условия, общество 
рождает множество 

новых необычных людей с различны-
ми отклонениями. Подобные мутации 
должны помочь биологическому виду 
найти перспективные формы суще-
ствования в изменившихся условиях 
- как известно, именно больные ши-
зофренией склонны к поиску новых 
творческих решений и выполнению 
задач неординарными способами.

«Существует гипотеза, что шизофре-
ния - это своего рода плата за быстрые 
темпы эволюционного развития», - пред-
полагает Александр Резник, заведую-
щий кафедрой психиатрии МИУВ.

Аделаида Сигида

БОК О БОК ДРУГ 
С ДРУГОМ ИДУТ 
ДЕПРЕССИИ И САХАРНЫЙ 
ДИАБЕТ: ПОЯВИЛАСЬ 
ДЕПРЕССИЯ  ЖДИ 
САХАРНЫЙ ДИАБЕТ,
И НАОБОРОТ.

- В начале 90-х к нам хлынул поток 
методик с Запада. Но в какой-то мо-
мент отечественные психотерапевты 
начали замечать, что западные мето-
дики для наших пациентов оказывают-
ся малоэффективными.

У наших людей другая менталь-
ность. С бытовыми стрессами мы 
лучше справляемся, а вот с долго-
срочными кризисами - хуже.

Так, в начале 90-х ко мне привели 
американца, который приехал в Рос-
сию по делам бизнеса.

Американец заселился в гостини-
цу, а дело было летом, там, как это 
обычно у нас бывает, отключили го-
рячую воду.

Он побежал к дежурной по этажу: 
мол, водопровод сломался, надо 

срочно починить. А она объясняет - 
это так и должно быть.

Он в Америке такого не видел. 
Горничная дала ему эмалирован-
ный чайник и объяснила, как нагреть 
воду. Он так распереживался, что у 
него подпрыгнуло давление и про-
изошел нервный срыв.

Нашего человека бытовыми 
проблемами до депрессии не до-
ведешь. На Западе же настолько 
привыкают к комфортному образу 
жизни, что даже незначительные 
проблемы выбивают их из колеи.

Всемирно известный американ-
ский психотерапевт на занятиях с 
российской аудиторией сказала, 
что есть простой способ решить все 
свои проблемы: надо много рабо-

тать! Наши слушатели прыснули со 
смеху. Для американцев это нео-
споримо, вытекает из их морали. А у 
нас люди считают, что хорошо живет 
не тот, кто много работает, а тот, кто 
много ворует. 

Россия сама должна разработать 
методики, рассчитанные именно на 
нашего, российского пациента. До 
революции мы были в этой области 
впереди планеты всей. Например, 
именно в России в начале XX века 
зародилась терапия искусством. А 
объективная психотерапия, которую 
разрабатывал выдающийся ученый 
В.М. Бехтерев, на 100 лет опереди-
ла развитие научной психотерапии в 
мире. Теперь мы пытаемся перенять 
чужой опыт.

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОТЕРАПЕВТА МАРКА САНДОМИРСКОГО:

ПСИХИЧЕСКОЕПСИХИЧЕСКОЕ
ЗДОРОВЬЕ РОССИЯНЗДОРОВЬЕ РОССИЯН
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С оветская космо-
навтика не по-
зволяла никому 
оспорить свое 
первенство: пер-

вый искусственный спут-
ник, первая станция, до-
стигшая в сентябре 1959 
года поверхности Луны, 
первый виток вокруг 
Луны станции «Луна-3» 
весной 1960 года и вы-
полненные ею фотогра-
фии обратной стороны. 
Наконец, первый полет 
человека в космос! И все 
это на фоне ряда неудач, 
преследовавших амери-
канскую космическую 
программу.

Устранить отставание 
и тем самым поправить 
пошатнувшийся автори-
тет Америки мог только 
мощный прорыв. 25 мая 
1961 года под впечатле-
нием полета Юрия Гага-
рина со вторым посла-
нием к конгрессу США 
обратился президент 
Джон Кеннеди. Он про-
возглашает приоритет 
лунной программы.

«Если мы хотим выи-
грать битву, развернувшу-
юся во всем мире между 
двумя системами, если мы 
хотим выиграть битву за 
умы людей, то мы не мо-
жем позволить себе раз-
решить Советскому Сою-
зу занимать лидирующее 
положение в космосе...

Мы должны быть 
лидерами [в исследова-
нии космоса], потому 
что глаза мира сейчас 
устремлены в космос, к 
Луне и более далеким 
планетам, и мы покля-
лись, что нам не придет-
ся увидеть на Луне вра-
жеский захватнический 
флаг, там будет знамя 
свободы и мира».

А вот как он на-
путствовал директора 
НАСА Джеймса Веб-
ба: «Все, что мы делаем, 
должно быть посвящено 
одной цели - добраться до 
Луны раньше русских... 
иначе нет смысла тратить 
такие деньги, ведь космос 
вообще-то меня не ин-
тересует... Единственное 
оправдание таким рас-
ходам - это надежда пре-
взойти Советский Союз и 
показать, что мы, вместо 
того чтобы отставать на 
пару лет, теперь, даст Бог, 
обгоним их!»

Однако внутри самого 
НАСА вероятность успе-
ха этого мероприятия 

оценивалась как крайне 
низкая. Об этом подроб-
но пишет в своей книге 
«Мы никогда не летали 
на Луну» Билл Кейзинг - 
бывший начальник отде-
ла технической информа-
ции фирмы Rocketdyne 
(работавшей в рамках 
проекта «Аполлон»). И 
тогда в работу был запу-
щен сценарий мировой 
мистификации. В штате 
Невада на тщательно ох-
раняемой авиабазе ВВС 
США неподалеку от го-
рода Меркьюри (Зона 51) 
были построены специ-
альные павильоны - для 
киносъемок лунной одис-
сеи...

Сговор гигантов?
60-е годы прошлого 

века - это разгар холод-
ной войны. Блокада эко-
номических контактов 
Советского Союза с За-
падом, эмбарго на по-
ставку энергоносителей 
из СССР в Западную Ев-

ропу, жесткое давление 
на страны Европы, если 
те пытались сотрудни-
чать с Советами... Но с 
1970-х годов СССР начал 
экспортировать нефть в 
западные страны, прежде 
всего в Германию и Ита-
лию. Аналогичная ситуа-
ция сложилась и с газовой 
промышленностью. Уже 
в феврале 1970 года были 
подписаны первые согла-
шения: договор об экс-
порте в Германию 3 млрд 
кубометров газа в год, о 
поставках взамен этого в 

СССР 1,2 млн тонн труб 
большого диаметра фир-
мой Mannesmann, а также 
о финансировании всего 
этого предприятия кон-
сорциумом германских 
банков; Америка продает 
в нашу страну пшеницу 
по бросовым ценам. Сви-
детельствует Ральф Рене, 
американский инженер, 
исследователь и писа-
тель. В своей работе «Как 
НАСА показало Амери-
ке Луну» он пишет: «Пока 
наша доблестная армия 
сражалась с коммуниз-
мом во Вьетнаме и других 
странах Юго-Восточной 
Азии, мы мегатоннами 
продавали Советскому 
Союзу зерно по сверхниз-
кой цене. 8 июля 1972 года 
наше правительство шо-
кировало весь мир, объ-
явив о продаже Совет-
скому Союзу примерно 
четверти нашего урожая 
по фиксированной цене 
1,63 доллара за бушель 
(1 бушель = 36,4 л). По 
информации из тех же ис-

т о ч н и -
ков, сле-
д у ю щ и й 
у р о ж а й 
русские полу-
чили бы еще на 
10-20% дешевле. Ры-
ночная стоимость зерна 
внутри страны составля-
ла 1,5 доллара за бушель, 
но сразу подскочила до 
2,44 доллара. Угадайте, 
кто оплачивал эту раз-
ницу? Правильно, нало-
гоплательщики! Наши 
цены на хлеб и мясо мо-
ментально подскочили, 

отражая столь неожидан-
но возникший дефицит. 
Это, собственно, и стало 
началом суперинфляции 
1970-х годов».

А кроме того, в Со-
ветском Союзе строят-
ся химические заводы в 
обмен на готовую про-
дукцию этих же заводов. 
То есть СССР, не вложив 
ни копейки собственных 
средств, получил це-
лый букет современных 
высокотехнологичных 
предприятий. С актив-
ным американским уча-
стием строятся автоги-
гант КамАЗ и целый 
ряд других предприятий. 
Экономическая выгода 
страны оценивается во 
многие десятки милли-
ардов рублей в год. А что 
же взамен?

Взамен руководство 
СССР сворачивает соб-
ственную программу ос-
воения Луны. Объявляет 
о получении американ-

ского 
лунно-

го грун-
та, хотя 

найти на-
учных сотруд-

ников, которые 
работали с ним, до сих 
пор затруднительно. И 
даже проводит стыковку 
«Союз» - «Аполлон».

Словом, СССР по-
лучил от США значи-
тельные экономические 
выгоды. Такова, судя 
по всему, была плата за 
молчание. 

Но как быть с реаль-
ными участниками этой 
фальсификации? Это до-
ходчиво объясняет Билл 
Кейзинг: для внедрения 
ложных воспоминаний 
астронавтов подвергли 
гипнозу. А были те, кто 
отказался участвовать 
в афере? Видимо, да. Во 
всяком случае, с 1964 по 
1967 год при сомнитель-
ных обстоятельствах по-
гибают 11 астронавтов. 
Самая высокая смерт-
ность в стане американ-
ских астронавтов как 
раз соответствует самой 
сомнительной програм-
ме HАСА. До первого 
полета на Луну еще ми-
нимум полтора года, а 
в Америке вовсю идет 
устранение тех, кто не 
хотел хранить тайну 
о лунной мистифика-
ции. Похоже? А почему 
нет? Когда программа 
«Аполлон» пошла пол-
ным ходом, астронавты 

странным образом 
прекратили поги-
бать в катастрофах. 
Кстати, внезапная 
смерть знаменитого 
режиссера Стэнли 
Кубрика, которому 
до сих пор приписы-
вают сцены «высад-
ки на Луну», также 
вызвала очень мно-
го вопросов.

В книге Кейзин-
га содержится та-
кой вывод: «Для со-
вершения обмана 
нет необходимости 
посвящать в суть 
всех, кто задейство-

ван в проекте. Истину 
могут знать очень не 
многие, и едва ли доста-
точно большой процент 
из них дожил до нашего 
времени, а те, кто до-
жил, вероятно, имеют 
свои веские причины и 
дальше молчать... Со-
вершенно очевидно, 
что официальная рос-
сийская наука не может 
дать в настоящее время 
компетентного заклю-
чения о том, был ли ре-
ально полет американ-
цев на Луну или нет».

Призрачный 
«Сатурн V»

К лунной программе 
США есть множество 
вопросов технического 
характера, которые в 
совокупности сводят ве-
роятность ее реализации 
к нулю. Даже при ны-
нешнем уровне развития 
технологий обеспечить 
доставку и возврат чело-
века с Луны невозмож-
но. Один только выход 
пилотируемого космиче-
ского корабля за преде-
лы эффективного маг-
нитного поля Земли уже 
через несколько часов 
превратит его в непи-
лотируемый - космиче-
ские лучи безжалостны 
ко всему живому. Но все 
же, как утверждают аме-
риканцы, существуют 
материальные объекты, 
подтверждающие их по-
лет на Луну. И прежде 
всего это мощный ра-
кетоноситель «Сатурн 

V» и совершенно фан-
тастический двигатель 
F-1, способные выво-
дить в космос 140 тонн 
полезной нагрузки. И 
вот, несмотря на всю 
экономичность и мощ-
ность, превосходящие 
все последующие раз-
работки, НАСА вдруг 
выкидывает «Сатурн V» 
на свалку вместе со всем 
производственным ком-
плексом ради «изобрете-
ния» совершенно нового 
ракетоносителя. В 1996 
году в одной из книг об 
истории астронавтики 
появилось сообщение о 
том, что чертежи раке-
ты «Сатурн» утрачены. 
Проще говоря, НАСА их 
потеряло.

За ним следует рас-
чудесный двигатель 
F-1: теряются чертежи, 
сворачивается уже на-
лаженное производство 
и с нуля разрабатывают-
ся более дорогие, менее 
экономичные и слабые 
двигатели, не считаясь ни 
с какими расходами. Так, 
разработанный для кос-
мических челноков Space 
Shuttle двигатель увели-

20 июля 1969 года астро-
навт Нил Армстронг вы-

садился на единственный 
спутник Земли, что симво-
лизировало победу США в 

лунной гонке. Но многие ис-
следователи до сих пор считают 

это событие грандиозной инсце-
нировкой, в которой были заинтере-

сованы как Штаты, так и Советский Союз.

ЛУННАЯ АФЕРА АМЕРИКИ?

В архивах США под семью зам-
ками хранятся видеозаписи всех 
инаугураций, всех заседаний кон-
гресса начиная с 1951 года, всех 
актов государственной важности, 
всех визитов высших лиц, имеют-
ся огромные персонифицирован-
ные видеотеки последних двенад-
цати президентов США (включая 
«лунного» Никсона), имеется 
полный Нюрнбергский архив; 
не утерян ни один метр пленок 
с записью прогулок любимой 
собачки Эйзенхауэра, имеется 
около 400 часов записей с детьми 
Л. Джонсона и его женой, здесь 

же отдых на ранчо, чтение пре-
зидентами США нотаций школь-
никам, гольф под Кемп-Дэвидом, 
барбекю у Ниагары, купание в 
бассейне, морские прогулки на 
катерах, посещение польских 
синагог и шотландских масонских 
синекур, даже спальня Рейгана, 
любимый котик Жаклин Кеннеди, 
ночной горшок Трумэна на месте. 
Давится Буш бубликом - нужно 
сохранить для потомков, дырявые 
носки Вулфовица - тоже важно! 
Все сохранено в американских 
архивах. А вот беспримерный 
подвиг американских парней с 
прогулками по Луне пропал...

Для справки
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Павильонные съемки 
высадки человека на Луну

Один маленький шаг 
человека - один гигантский 
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чивает затраты на вы-
вод одного килограмма 
на низкую околоземную 
орбиту почти в четыре 
раза. То есть для выво-
да равного количества 
груза ракетоносителю 
Space Shuttle нужно сде-
лать почти шесть рейсов! 
А пока даже в условиях 
санкций против нашей 
страны хваленая косми-
ческая отрасль США не 
может обходиться без 
российских ракетных 
двигателей РД-180.

Не объясняются ли 
все эти странности про-
сто: ни самого мощного 
ракетоносителя, ни са-
мого совершенного дви-
гателя у США никогда 
не было? А значит, не 
было и возможности по-
лета на Луну, тем более с 
возвращением экипажа.

О том же свидетель-
ствуют и слова Вернера 
фон Брауна, создателя 
средства доставки лун-
ного модуля, обращен-
ные к Армстронгу и 
прозвучавшие в филь-
ме, показанном в свое 
время по ОРТ: «С точ-
ки зрения статистики 
у меня очень плохие 
перспективы (это он по 
поводу своей болезни 
перед смертью) ... но вы 
же знаете, насколько 
обманчива может быть 

статистика. Я должен 
был после всего проис-
шедшего сидеть в тюрь-
ме, а вы должны были 
погибнуть в космосе...»

Видеоулики 
утрачены

Записей с видео- и 
аудиоматериалами всех 
лунных экспедиций аме-
риканцев вроде бы мно-
го - от 10 до 13 тысяч 
пленок магнитозаписей 
на бобинах диаметром 
30 сантиметров, поме-
щенных в 700 коробок 
и хранящихся в архивах 
НАСА. Казалось бы, вы-
таскивай из хранилища, 
предъявляй широкой 
аудитории и посрами 
всех скептиков, сомнева-
ющихся в лунных успе-
хах Америки. Не тут-то 
было!

Как сообщило агент-
ство Sky News, оригинал 
пленки, зафиксировав-
шей первые шаги че-
ловека на Луне, утерян 
в архиве НАСА. Нор-
мально, да? То есть ис-
чезли оригинальные 
кинопленки, на кото-
рых снята сама высадка 
астронавтов на Луну, а 
также записи о состоя-
нии здоровья астронав-
тов во время полета, 
данные о космических 

кораблях и сообщения 
с борта космических 
аппаратов, запущенных 
в рамках программы 
«Аполлон».

Свежо предание, 
да верится с трудом. 
Представитель амери-
канской национальной 
аэрокосмической адми-
нистрации Грей Хотало-
ма (Grey Hautaloma) на 
голубом глазу сообща-
ет: «Среди утраченных 
магнитных пленок был 
и исходный вариант из-
вестной на весь мир за-
писи астронавта Нила 
Армстронга, первого че-
ловека, высадившегося 
на Луне... В течение года 
мы вели самые тщатель-
ные поиски, но так и не 
смогли их обнаружить».

И еще представитель 
космического Центра 
Готарда в Гринбелте 
Марк Хесс (Mark Hess) 
рассказывает: «Это до-
статочно большие ста-
рые магнитные пленки, 
как кинопленки для 
старых кинокамер. Диа-
метр одной катушки по-
рядка 30 сантиметров. 
Пленки хранились по 
несколько штук в од-
ной коробке, а коробок 
было 700... Мы ищем 
везде, начиная от наших 
местных площадей и 
заканчивая правитель-

ственным депозитарием 
для особо ценных доку-
ментов, а это несколько 
зданий в штате Мэри-
ленд».

Лунный грунт
Впервые лунный 

грунт был доставлен на 
Землю советскими ав-
томатическими станция-
ми «Луна-16», «Луна-20» 
и «Луна-24» из трех рай-
онов Луны: Моря Изо-
билия, материкового 
района вблизи кратера 
Амегино и Моря Кри-
зисов в количестве 324 
граммов.

Американские же 
астронавты в ходе лун-
ных экспедиций достави-
ли на Землю совершенно 
фантастическое количе-
ство лунного грунта - 378 
килограммов. Какое это 
потрясающее событие в 
жизни землян! Ученые 
смогут досконально из-
учить состав лунного 
грунта, выделить незем-
ные вещества, экспери-
ментировать с ними, раз-
работать новые составы 
с невиданными ранее 
свойствами... Ага, щас. 
Почти сразу же в США 
принято решение сохра-
нить главную массу до-
ставленных образцов в 
полной неприкосновен-

ности до тех пор, пока не 
будут разработаны но-
вые, более совершенные 
способы их изучения. 
Для непонятливых пози-
цию НАСА разъясняет 
американский специа-
лист Дж. А. Вуд: «Необ-
ходимо расходовать ми-
нимальное количество 
материала, оставив не-
тронутой и незагрязнен-
ной большую часть каж-
дого отдельного образца 
для изучения будущими 
поколениями ученых».

То есть вы понимае-
те: НАСА своим совре-
менникам, в том числе 
разработчикам лунных 
программ, образцов 
лунных камней не дало, 
а для будущих ученых 
оставило. Прошло более 
45 лет с момента лунной 
эпопеи, а в США так на-
зываемые будущие уче-
ные еще не выросли, что 
ли? Лунный грунт так и 
не выдается ученым для 
серьезных научных ис-
следований.

Попробуйте угадать, 
что было дальше. Пра-
вильно, вот цитата из 
статьи газеты «Ньюс-
дей»: «Из Национально-
го управления по аэро-
навтике и исследованию 
космического простран-
ства (НАСА) бесследно 
исчезло значительное 
количество образцов 
лунного грунта, достав-
ленных на Землю амери-
канскими астронавтами. 
Эти уникальные мате-
риалы, представляю-
щие большую научную 
ценность, находились в 
специальном хранили-
ще, затраты на создание 
которого составили 2,2 
миллиона долларов».

Подробности оше-
ломляют: лунный грунт 
был разом украден из 
запасников музея Аме-
риканского космиче-
ского центра НАСА им. 
Джонсона в Хьюстоне. 
Причем вместе с сейфом 
весом почти три центне-
ра! Ладно, проглотили. 
Но осталось еще очень 
приличное количество 
образцов - 78 килограм-
мов! С ними-то что? 
Оказывается, их тоже 
не удалось сохранить. 
Грунт перевозили иссле-
дователи, по дороге оста-
новились перекусить, а 
после трапезы обнару-
жили пропажу коробок с 
образцами.

Состоялась фактиче-
ски кража века. Сегодня 
цена лунного грунта со-
ставляет 2,2 млрд долла-
ров за килограмм. Ни-
когда так называемый 
американский лунный 
грунт нигде не прода-
вался. Странные воры 
в Америке: сидят на 
сейфе с сумасшедшей 
стоимостью содержи-
мого и не стремятся его 
реализовать. Известен 
единственный случай 
продажи лунного веще-
ства: в 1993 году образец 
лунного грунта массой 
0,2 грамма был продан 
на аукционе «Сотбис» 
за 442 500 долларов. Он 
был доставлен на Землю 
в ходе беспилотной со-
ветской миссии.

Алексей Максимов

Руководитель пресс-службы Следственного 
комитета России Владимир Маркин:
 «А еще можно помочь провести междуна-
родное расследование, куда пропала кино-
пленка, снятая астронавтами на Луне, или где 
спрятаны и более никому не показаны 400 
килограммов лунного грунта. Нет, мы вовсе не 
утверждаем, что они не летали, а только сняли 
кино. Но все эти научные или, может, культур-
ные артефакты - достояние человечества, и их 
бесследная пропажа - наша общая потеря».

«Известия» от 16.06.2015.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

М оряков можно назвать 
самыми суеверными 
людьми на планете. При 
этом одно из главных 
морских суеверий связа-

но с ношением тельняшки, точнее, с 
чередованием белых и синих полос на 
ней. Дело в том, что каждый настоя-
щий моряк уверен, что пучину моря 
населяет множество различных духов, 
демонов и русалок. Каждый из них, 
по мнению средневековых моряков, 
представлял серьезную опасность для 
двуногих покорителей морей и океа-
нов. Неудивительно, что моряки, на 
протяжении столетий отправляясь в 
море, старались обмануть судьбу, ис-
пользуя для этого... тельняшку.

Если же говорить серьезно, по-
явление тельняшки было продик-
товано суровыми обстоятельства-
ми морских путешествий. Во время 
плавания или морского сражения 
боцману корабля жизненно важно 
было точно знать, сколько человек в 
данный момент находится на работе. 
Человек же в полосатой сине-белой 
рубахе отлично виден как на фоне 
белых, так и цветных парусов. В си-
туации, когда матрос оказывался за 
бортом, опять же тельняшка суще-
ственно облегчала его поиск и спа-
сение. Но главное, за что тельняшка 
так полюбилась морякам, это ее со-
став. После введения тельняшки в 
обмундирование русских моряков 
в официальном документе говори-
лось: «Рубаха, вязанная из шерсти 
пополам с бумагою». Под бумагою 
в те годы понимали хлопок. Подоб-
ное смешанное строение тельняшки 
позволяло пропускать воздух, прове-
тривая тело при жаре, и одновремен-
но согревать его во время холодов.

Тем не менее, несмотря на попу-
лярность тельняшки среди моряков 
Старого Света, к XVIII веку она была 
запрещена. Руководство военно-
морских сил ряда европейских стран 
посчитало тельняшку неуставной 
формой одежды. Реабилита-
ция полосатой рубахи про-
изошла лишь в середине 
XIX века, когда в моду 
вошла голландская мор-
ская форма. Она состоя-
ла из короткого бушла-
та, брюк-клеш и куртки с 
глубоким вырезом на груди. 
Тельняшка, можно сказать, 
«сама просилась» стать 
ключевым элемен-
том подобного ко-
стюма моряка. Ее 
включили в обяза-
тельный перечень 
одежды.

Сегодня слож-
но сказать, когда 
русские моряки 
впервые увидели 
полосатые рубахи 
на своих иностран-

ных коллегах. Скорее всего это зна-
комство произошло в XVII веке в 
Архангельске, во время посещения 
порта английскими или голландски-
ми торговыми судами. В августе 1874 
года великий князь Константин Ни-
колаевич Романов положил перед 
императором Александром II указ 
о включении тельняшки в морскую 
форму российских моряков. Первое 
время тельняшка предназначалась 
для ношения исключительно в даль-
них походах. В обычном режиме 
нижние чины могли надевать ее 
лишь по «большим праздникам»: по 
воскресеньям, в дни государственных 
праздников, а также при увольнении 
на берег. Таким образом, тельняшка 
из удобного бытового предмета на 
некоторое время превратилась в эле-
мент парадной формы.

Сегодня тельняшку носят не толь-
ко моряки. Официально она с 1893 
года входит в обмундирование фло-
тилии Отдельного корпуса погранич-
ной стражи на Белом, Каспийском, 
Черном морях. Сначала морские 
пограничники носили тельняшку с 
«классическими» синими полосками, 
но с 1898 года полосы стали зелеными, 
какими остаются у пограничников по 
сей день. Спецназ Внутренних войск 
носит тельняшку с краповыми по-
лосками, спецназ ФСБ и Президент-
ский полк - с васильковыми, а МЧС 
- с оранжевыми. Морская пехота, как 
и подводники, одевается в тельняшку 
с черными полосками. Как ни удиви-
тельно, но причина выбора цвета для 
тех или иных почитателей тельняшки 
в качестве официальной униформы 
до сих пор остается тайной за семью 
печатями. Зато хорошо известно, 
за какие заслуги тельняшка из ис-
ключительно морского вида одежды 
перекочевала на сушу. Оказалось, 
всему виной использование моряков 
в сухопутных военных операциях, в 
первую очередь в Гражданскую и Ве-
ликую Отечественную войны. Моря-

ки оказались отличными бойцами, 
недаром враг в страхе называл 
морскую пехоту полосатыми 
дьяволами. В первом же бою 
на суше 25 июня 1941 года под 
Лиепаей балтийские моря-

ки обратили в бегство солдат 
вермахта, захвативших до этого 
половину Европы. Свою роль в 
успешном выполнении боевых 

задач советскими моряками 
сыграла и любимая ими 

тельняшка. Дело в том, 
что наступали моряки, 
как правило, в одних 
тельняшках, полоски 
которых создавали 
оптическую иллю-
зию большего ко-
личества людей, 
чем это было на 
самом деле.
Дмитрий Соколов

ПОЧЕМУ ТЕЛЬНЯШКА 
ПОЛОСАТАЯ?

2 августа 1930 года 
в нашей стране 

появились Воздушно-
десантные войска. 

С тех пор в этот 
день по всей 

России десантники 
отмечают свой 

профессиональный 
праздник. А в 
их униформе 
непременно 

присутствует 
тельняшка, негласный 

символ ВДВ.
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Мы традиционно 
считаем любое спиртное 
вредным. И тому есть 
огромное количество 
подтверждений.
Но, оказывается, 
у алкоголя есть и 
полезные свойства,
которые доказаны
в серьезных 
исследованиях.

Французская ошибка
Впервые о полезности пития 

ученые заговорили 20 лет на-
зад. Тогда, в 1991 году, это сделал 
Серж Рено, французский про-
фессор из Университета Бордо. 
Будучи в США, он в прямом 
эфире одного из федеральных 
каналов заявил, что алкоголь 
может быть и полезен, что он 
способен защищать сосуды от 
атеросклероза, а сердце - от 
инфаркта. Шум тогда случился 
большой, и описанный госпо-
дином Рено феномен назвали 
французским парадоксом. На-
звание понятно: в этой стране 
гурманов обожают жирную и 
калорийную пищу и редко са-
дятся за стол без бутылки вина.

Сам Серж Рено тогда припи-
сал защитное действие самому 
спирту - этанолу. Если следо-
вать его логике, то сразу напра-
шивается российский парадокс: 
поскольку водка, считающаяся 
русским национальным напит-
ком и в избытке употребляемая 
у нас, является смесью чистого 
этанола с водой, то она и есть 
самый полезный напиток. Но 
это не так. И дело не только в 
дозе. Полезный эффект алко-
голь проявляет только в весьма 
умеренных количествах.

Датская поправка
Французскую теорию в 2000 

году серьезно подправил дат-
ский ученый Мартин Гронбек. 
Он доказал, что у любителей 
вина, принимавших одинако-
вые дозы алкоголя, но в со-
ставе разных напитков, общая 
смертность и смертность от 
болезней сердца и рака су-
щественно отличаются. Она 
была гораздо ниже среди тех, 
кто принимал алкоголь в виде 
вина, и гораздо выше среди 
тех, кто предпочитал крепкие 
спиртные напитки и пиво. А 
поскольку во всех этих напит-
ках доза этанола была при-
мерно одинакова, значит, не 
он влияет на продолжитель-
ность жизни, а что-то еще, со-
держащееся в вине. Интересно, 
что умеренное потребление 

вина даже оказалось полезнее 
трезвого образа жизни (см. 
графики). Если вы вниматель-
но посмотрите на столбики, 
то увидите, что смертность у 
любителей горькой и горь-
кого пива очень похожа. Она 
существенно возрастает даже 
при умеренном потреблении 
- выпивании в неделю от 8 до 
21 дринка. В первую очередь у 
них начинает расти смертность 
от рака (красный столбик), во 
вторую - общая смертность от 
всех причин (синий столбик).

А вот у любителей вина 
смертность при любом стиле 
пития всегда ниже. Причем 
ниже не только чем у пьющих 
пиво и крепкий алкоголь, но и 
чем у трезвенников. 

А как дело с дозой?
Если посмотреть на графики 

для любителей пива и крепких 
напитков, то видно, что смерт-
ность четко растет в зависимо-
сти от того, как часто и сколько 
они выпивали. Прежде всего 
растет смертность от рака, и 
это хорошо понятно: этанол яв-
ляется канцерогеном (см. «Это 
важно»). Потом растет общая 
смертность, в последнюю оче-
редь - от болезней сердца. Похо-
же, что у этанола есть все-таки 
какой-то защитный эффект в 
этом плане (некоторые счита-
ют, что он снижает холестерин). 

Но даже в этом плане этанол 
является обоюдоострым ору-
жием: среди прочего у него есть 
токсическое действие на сердеч-
ную мышцу - медикам хорошо 
известен такой серьезный диаг-
ноз, как алкогольная кардио-
миопатия. Одним словом, вто-
рой очень важный принцип здо-
рового пития: полезно лишь то, 
что умеренно.

Водку жалко?
Понимаю, что 

даже после всего 
этого читателей 
мучает главный 
наш алкоголь-
ный вопрос: а 
как водка, что 
полезнее из 

крепкого? Разочарую многих: 
вреднее однозначно водка. И 
это доказал уже наш ученый 
Владимир Нужный. Под его 
руководством был проведен 
эксперимент по сравнению 
влияния на организм водки, ко-
ньяка и виски. Оказалось, что 
по способности вызывать опья-
нение, похмелье и смертельное 
алкогольное отравление они 
мало чем отличаются друг от 
друга. А вот по способности 
вызывать развитие алкого-
лизма нашему национальному 
напитку нет равных. Причина, 
как это ни парадоксально, в его 
особой чистоте. Статистика 

подтверждает, что алкоголизм 
встречается реже в странах, 
где пьют напитки, сделанные 
обычной перегонкой, - это ко-
ньяк, виски, все бренди (вино-
градные, плодовые и ягодные), 
а также виноградные дистил-
ляты типа граппы, чачи и т.д. 
(мы их презрительно называем 
самогоном). Интересно, что 
американский бурбон (куку-
рузное виски) и недорогой ром, 
к которым тоже добавляют 
ректификат, похмелье вызыва-
ют вполне серьезное.

Самогонный парадокс
Польза алкоголя не в спир-

те, а в природных веществах, 
образующихся при брожении 
вина. Как правило, это разные 
и многочисленные антиокси-
данты, которые содержатся в 
кожице и косточке винограда. 
При брожении они выходят в 
раствор, и некоторые из них 
остаются даже после пере-
гонки дистиллятов. В 70-80-х 
годах прошлого века эту те-
орию выдвинул и разработал 
ныне покойный академик Из-
раиль Брехман. «Представле-
ния о том, что чем чище алко-
голь, тем он менее токсичен, 
- миф, - утверждает Владимир 
Нужный. - Из всех напитков 
наименее опасно натуральное 
виноградное вино. В свое вре-
мя мы провели эксперимент, 
идея которого принадлежала 
Брехману: ввели в водку экс-
тракт гребней винограда, со-
держащий все полезные ком-
поненты вина, и проверили 
на студентах-добровольцах 
токсические эффекты этой 
смеси и водки. Участники экс-
перимента не знали, что пьют. 
Оказалось, что после водки с 
экстрактом похмелье было 
много легче, чем после чистой 
водки. К тому же экстракт ос-
лаблял токсические эффекты 
для сердца и сосудов». Инте-
ресно, что из этих гребней 
делают итальянскую граппу 
и прочие чачи - виноградные 
самогоны.

ИСТИНА В ВИНЕ
От французского
парадокса до российского

Один дринк - это доза, соответствующая 12 г чистого спирта 
(этанола). Примерно столько алкоголя содержится в:
- баночке пива;
- 100-120 мл натурального сухого вина;
- 30-40 мл крепкого алкоголя.
Получается, что сильно пьющие - это те, кто принимает 
в день в среднем около 100 граммов этанола, что в 
пересчете на водку составляет меньше полутора бутылок в 
неделю. Для многих наших любителей это не очень много.

НАША СПРАВКА

РИСК СМЕРТИ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ТИПА АЛКОГОЛЬНОГОРИСК СМЕРТИ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ТИПА АЛКОГОЛЬНОГО
НАПИТКА И КОЛИЧЕСТВА ВЫПИВАЕМОГОНАПИТКА И КОЛИЧЕСТВА ВЫПИВАЕМОГО

ПО ВЕРТИКАЛИ - относи-
тельный риск смертности

1 (жирная горизонтальная 
линия) - смертность среди 
трезвенников

Меньше 1 - риск ниже
Больше 1 - риск выше
ПО ГОРИЗОНТАЛИ - коли-

чество дринков, выпиваемых 
обычно в неделю

0 - трезвенники
1-7 - малопьющие
8-21 - умеренное потребле-

ние алкоголя
> 21 - сильно пьющие
Графики очень показатель-

ные. Первые 3 столбика оди-

наковой высоты - это риск 
смертности среди трезвен-
ников, он принят за 1, и его 
уровень показывает горизон-
тальная черная черта на всех 
3 графиках. После непьющих 
идут 3 группы столбцов для 
пива, в середине 3 группы - 
для крепкого алкоголя, справа 
- для вина. Каждая группа из 
трех столбцов соответствует 
одному уровню потребления 
алкоголя - мало пьют те, кто 
выпивает 1-7 дринков в неде-
лю, умеренно - 8-21 дринк и 
сильно пьющие - употребляют 
более 21 дринка в неделю.

Материал подготовил Олег Днепров
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НАША СПРАВКА

По данным Междуна-
родного агентства по 
изучению рака (МАИР), 
роль алкоголя как причины 
многих видов рака недо-
оценивается. Многие 
злокачественные опухоли 
прямо связаны с избыточ-
ным потреблением алко-
голя. И их число растет, 
особенно в странах Вос-
точной Европы, а значит, 
и в России. Чем больше 
доза спиртного, тем выше 
риск развития рака.

Какие виды рака
алкоголь вызывает:

 рак полости рта;
 рак глотки;
 рак гортани;
 рак пищевода;
 рак печени;
 рак толстой кишки;
 рак прямой кишки;
 рак груди у женщин.

Кроме того, алкоголь, 
возможно, вызывает еще 

следующие виды рака:
 рак поджелудочной

 железы;
 рак легких.
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Размер имеет значение
Письмо, адресованное Пу-

тину, актриса опубликовала 
на сайте организации SEA 
Shepherd. В нем она попросила 
остановить прохождение судна 
Winter Bay с мясом кита-финва-
ла из Исландии в Японию на ос-
новании того, что охота на это 
животное запрещена с 1982 года 
и тем не менее Исландия в одно-
стороннем порядке продолжает 
коммерческую охоту на фин-
валов. «У президента Путина 
есть полномочия развернуть 
корабль и направить его обрат-
но в Исландию, запретив судну 
проход через территориальные 
воды России», - написала гол-
ливудская звезда в открытом 
письме.

Президент Путин Памеле 
пока ничего не ответил. Только 
его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков публично отчитался, 
что письма такого не 
видел. Но Россия-то 
его увидела. А зна-
чит, кое-чего Памела 
Андерсон все-таки 
добилась - обрати-
ла внимание обще-
ственности на про-
блемы животных, 
о которых сегодня 
мало кто вспомина-
ет, несмотря на их 
немалый размер (именно киты 
сейчас являются самыми боль-
шими животными планеты). И 
проблемы у них, как оказалось, 
вполне размеру соответствую-
щие.

Большие,
но беззащитные

- Проблем у китов в сегод-
няшнем мире немало. Они раз-
ные в зависимости от районов 
обитания и видов, но  вполне 
серьезные, - говорит руководи-
тель морской программы WWF 
Константин Згуровский. - Са-
мые серьезные - это развитие 
нефтяных промыслов в местах 
кормления и размножения ки-
тов (эта проблема серьезнее 
всего угрожает синему киту) 
и убийство под видом исследо-
ваний (это более всего касает-
ся голубого кита, горбача или 
финвала).

Ну а нефть, по словам уче-
ных, это самый главный кито-
вый враг.

- Вред прежде всего в акусти-
ческих загрязнениях, которые 
появляются во время исследо-

ваний, - продолжает Констан-
тин Згуровский. - Ну и химиче-
ские загрязнения, безусловно, 
которые попадают в пищевую 
цепочку и влияют на продук-
тивные возможности китов, по-
сле чего у них появляются дете-
ныши-уроды.

Третья проблема не очень 
изу чена, однако специалисты по 
китам обращают внимание и на 
нее. Ведь в научной среде не се-
крет, что в последнее время из-
за обилия углекислого газа в ат-
мосфере меняется кислотность 
океана, из-за чего гибнет план-
ктон - главная еда большинства 
видов китов во все времена.

- Уже сегодня есть информа-
ция, что исследователям в оке-
ане попадаются истощенные 
киты, - рассказывает Констан-
тин Згуровский. - А ведь все это 
очень опасный признак. В при-
роде все взаимосвязано, и то, 
что сегодня губит китов, может 
завтра сказаться на людях.

Россия на китах
Выходит, не совсем тем оза-

ботилась пышногрудая Памела. 
Уж скорее, переживая о китах, 
ей следовало бы попросить 
президента Путина прекратить 
добычу нефти. Ну или как-то 
облагородить процесс. К тому 
же китобойный промысел, если 
честно, есть и у нас...

- Несмотря на то что охота на 
серых китов во всем мире пре-
кращена, у нас ведется интен-
сивный так называемый абори-
генный промысел этого вида на 
территории Аляски и Чукотки. 
Ежегодно коренными жителя-
ми этих регионов добывается 
около 140 серых китов, причем 
большая часть квоты приходит-
ся на российскую сторону - 135 
китов в год, - возмущается на 
своей странице в соцсети неза-
висимый эксперт по китам Ма-
рия Сидорова-Разумовская. - И 
за такое варварство местные 
охотники получают зарплату 
от правительства и все необхо-
димое оснащение для охоты, а 
местные чиновники еще и про-
должают лоббировать коммер-

ческий промысел на красно-
книжное животное. В отличие 
от Америки, где тоже существу-
ет так называемая аборигенная 
охота, но это - сравните - 5 се-
рых китов в год!

Ну и не будем, конечно, за-
бывать о менталитете. Как это 
у нас говорят: лес рубят - щепки 
летят...

- Большинство китов мигри-
рует на большие расстояния. 
Когда ведется массовый про-
мысел, обычно китобои не раз-
личают, редкие или не редкие 
виды перед ними. И так среди 
малых полосатиков, которых в 
природе довольно много, могут 
запросто забить и финвала - 
редчайший вид, - замечает Кон-
стантин Згуровский.

Да-да, вот тех самых фин-
валов, грузом мяса которых из 
Исландии в Японию так озабо-
тилась голливудская актриса 
Памела Андерсон, что аж напи-
сала нашему президенту.

Дело в бочке
Ох, не подумала Памела, пре-

жде чем писать письма. Ох, не 
увидела за деревьями леса, а за 
одним видом китов все осталь-
ные виды, которым тут у нас, в 
России, ну никак не легче, чем 
тем несчастным, которых ис-
ландцы уже превратили в мясо. 
Ведь кроме нефти и «арктиче-
ских вопросов» в России есть 
еще и юридическая сторона. И 
своих «китов» можно найти и 
тут.

- С китами у нас была вот 
какая ситуация почти год на-
зад, - рассказывает президент 
центра защиты прав животных 
«Вита» Ирина Новожилова. - 
Целый год нам писали люди, 
посетители ВДНХ, что, нахо-
дясь вблизи цистерн, накры-
тых надувным ангаром за па-
вильоном «Электрификация», 

слышат звуки, характерные 
для китов. Чтобы разобраться, 
мы поехали в полицию, одна-
ко на основании одних лишь 
криков полиция, естественно, 
проводить проверку отказа-
лась, требуя более веских до-
казательств. Доказательства 
нашлись: в инете сохранилось 
сообщение государственной 

«Красноярской газеты» о том, 
что из Красноярска в Москву 
на ВДНХ были спецрейсом 
доставлены киты. Со скрин-
шотом газеты и журналистами 
мы опять отправились в поли-
цию, подключили  активных 
людей через соцсети. И что 
же вы думаете? Через 10 дней 
полиция вынуждена была со-
знаться, что да, киты там. А те-
перь сопоставим даты. «Крас-
ноярская газета» датирована 
2 декабря 2013 года. Ответ из 
полиции мы получили в сен-
тябре 2014-го. Это значит, что 
все это время животные про-
сидели в цистернах, которые, 
согласно ответу пресс-службы 

ВВЦ от 27.02.2014 (стр. 38 в 
материалах проверки ОВД), 
служат техническим целям - 
«обслуживанию инженерии 

и коммуникаций ВВЦ 
в ходе их ремонта и 

реконструкции».  А 
ведь это 6-метро-
вые киты-косатки, 
проплывающие в 
природе более сот-
ни километров в 
день!  Позже косат-

ки были перемещены 
в недостроенный океанариум. 
Открылся же он для посетите-
лей только недавно.

- Вы поймите, - продолжает 
Ирина, - что ужас России в том, 
что у нас звери вообще никак 
не защищены. Профильные 
структуры вообще не контро-
лируют ситуацию. У нас лег-
ко можно увидеть редчайших 
красно книжных животных и в 
торговых центрах, и даже в щу-
пательных зоопарках - совер-
шенно незаконных образовани-
ях, являющих собой грубейшее 
нарушение санитарно-ветери-
нарных норм.

Памела, не плачь
Вот такая она страна, Рос-

сия. Да и с актрисой Памелой 
Андерсон, что интересно, не 
стали церемониться. Как мы 
уже говорили, президент ей не 
ответил. А зато ответил кто-то 
другой! Глава Минприроды Рос-
сии Сергей Донской, то есть, ви-
димо, как это у нас бывает, ему  
«спустили заявление» Памелы.

Зато уж представитель рос-
сийской природы ответил веж-
ливо и красиво - у себя в «фейс-
буке». И в своем заявлении, 
простите, посте, отметил, что 

вообще Памела Ан-
дерсон молодец. И 
не потому, конечно, 
что красиво бегала 
в купальнике по 
пляжу в сериале 
«Спасатели Ма-
либу». А потому, 
что привлекает 
внимание к про-
блемам эко-
логии, как и 
многие знаме-
нитости.

- Но проблемы 
экологии не ограничиваются 
только борьбой против кито-
бойного промысла, - отметил 
чиновник в соцсети. - Напри-
мер, в Канаде, откуда родом 
Памела Андерсон, до сих пор 
разрешен отстрел белых мед-
ведей, хотя в России и других 
странах Арктического реги-
она он запрещен. Думаю, что 
и этот вопрос стоило бы об-
судить... Например, в рамках 
Восточного экономического 
форума, который пройдет в 
сентябре во Владивостоке, со-
стоится большая конференция 
по вопросам охраны редких и 
исчезающих видов животных. 
Мы будем рады видеть на фо-
руме  Памелу Андерсон.

Марина Полунина

В начале июля американская актриса Памела Андерсон написала письмо 
российскому президенту Владимиру Путину. Понятно, что причина должна 
быть очень веская. И такой она и оказалась - киты! Мимо такой серьезной 
причины не смог пройти и корреспондент «МН».

БЕЗЗАЩИТНЫЕ 
КИТЫ
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Международная китобойная комис-
сия (МКК) в 1985 году приняла мо-
раторий на коммерческий китобой-
ный промысел. Большинство стран 
встали на защиту китов. Но Норвегия, 
Фарерские острова, Исландия, Грен-
ландия не захотели присоединиться 
к мораторию и создали собственную 
комиссию, для которой запрета нет.

Японский 
китобойный 
флот 
продолжает 
коммерческую 
охоту на китов 
до сих пор

Убой китов   

на Фарерских 
островах
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Многие скажут: подума-

ешь - диарея! Наверняка у 
каждого из нас есть способ 
лечения этой проблемы. Од-
нако врачи уверяют: само-
лечение в этой ситуации мо-
жет закончиться печально. 
Оказывается, справляться с 
поносом в большинстве сво-
ем россияне не умеют.

О том, что делать в случае 
того или иного расстройства 
стула, рассказал «Миру но-
востей» профессор кафедры 
медико-социальной экспер-
тизы и поликлинической 
терапии ФППОВ Первого 
МГМУ им. Сеченова Алек-
сей Буеверов.

Все стадии кишечного 
отравления

Чаще всего с кишечны-
ми отравлениями мы стал-
киваемся в теплые месяцы 
года. Почему? Дело в том, 
что в тепле разного рода 
болезнетворные бактерии 
размножаются с особенной 
охотой. К тому же мы не-
редко обедаем на природе, 
покупаем что-то на улице, 
едим зелень с грядки. И та-
кие трапезы иногда закан-
чиваются болями в животе 
и частыми визитами в туа-
лет.

Кишечные микробы мо-
гут попасть на продукты 
только одним путем: из же-
лудочно-кишечного тракта 
тех, кто сначала их носит 
в себе, а потом плохо моет 
руки. Инфекционисты 
даже мрачно шутят: что-
бы заболеть дизентерией, 
нужно съесть немного фе-
калий.

Итак, как же проявляется 
кишечное отравление?
1. Оно может начаться с 
появления жжения в об-
ласти желудка, извест-
ного нам как «изжога». 
Этот симптом хоть и не 
обязательный, но весьма 
частый. Жжение за гру-
диной возникает из-за 
того, что кислое содер-
жимое желудка начина-
ет попадать туда, где его 
в норме быть не должно, 
- в пищевод. При этом 
кишечные бактерии 
активно продуцируют 
газы. Газы давят на сфин-
ктер (этакую «крышеч-
ку» на пищеводе), кото-
рый служит барьером на 
пути попадания кислоты 
в пищевод. Сфинктер 
такой агрессии не 
выдерживает - от-
сюда и изжога. Эту 
стадию врачи счи-
тают первой стади-
ей отравления.

2. За ней следует 
вторая стадия - 
вздутие живота. В 
отличие от изжоги 
этот симптом при 
кишечных инфек-
циях бывает обяза-
тельно. Кишечные 
бактерии начина-
ют вырабатывать газ и 
активно размножаться, 
пытаясь задавить врага 
(полезную микрофлору) 
массой. Из-за гигант-
ского количества газа 
кишечник раздувается, 
поэтому появляются 
чувство распирания жи-
вота и нередко боль.

3. На третьей стадии от-
равления человек начи-
нает чувствовать тош-

ноту, которая 
иногда перерас-
тает в рвоту. Это 
итог интоксика-
ции (отравления) 
организма ток-
синами, то есть 
продуктами жиз-
недеятельности 
вредных бакте-
рий. Они всасы-
ваются в кровь и 
раздражают цен-
тры головного мозга, от-
вечающие за тошноту.

4. На четвертой стадии 
начинаются спазмы - ха-
отические сокращения 
гладких мышц стенок ки-
шечника. В норме киш-
ка должна проталкивать 
пищу сверху вниз, но в 
данной ситуации сжатие и 
расширение мышц проис-
ходит хаотично, что вызы-
вает боль.

5. Ну а на пятой стадии 
и начинается главный 
симптом кишечного от-
равления - диарея. «По-
нос - защитная реакция 
организма, который стре-
мится избавиться от ток-
синов. Массивная диарея 
небезопасна, особенно у 

детей, пожилых людей 
и пациентов с хрониче-
скими заболеваниями и 
ослабленным иммуните-
том. Из-за интенсивной 
потери жидкости и солей 
нарушается ионный со-
став крови, что может 
привести к нарушениям 
сердечной деятельности 
и даже летальным исхо-
дам», - говорит профессор 
Алексей Буеверов.

Голодать нет смысла
Некоторые медики со-

ветуют во время кишечно-
го отравления воздержи-
ваться от еды и устраивать 
«чайные паузы». «Голодать 
не имеет ни-
какого смыс-
ла, поскольку 
то, что вы те-
ряете, нужно 
восполнять . 
Поэтому как 
только поя-
вится аппетит, 
нужно поесть - 
приемы пищи 
должны быть 
необильными 
и частыми. И 
есть можно 
то, что вам 
хочется. В чае 
(но только в 

крепком) и вправду 
есть полезные для 
такой ситуации сор-
бенты. А вот водку с 
солью (такой метод 
популярен в народе) 
принимать не сове-
тую. Возможно, на 
какое-то время по-
сле такого «лекар-
ства» вы о диарее 
и забудете, однако 
вряд ли надолго. К 
тому же я не сове-
товал бы добавлять 
в водку соль - и про-

дукт испортите, и диарея 
лишь усилится», - отмечает 
наш эксперт.

Кроме того, доктор со-
ветует обязательно иметь 
полный комплект средств 
от диареи на отдыхе: пре-
параты, восполняющие по-
терю жидкости, адсорбен-
ты и антибактериальные 
средства.

По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, ежегодно в 
мире регистрируется 1,7 млрд (!) 
случаев диареи. Диарея - вторая 
по значимости причина смерти де-
тей до 5 лет. Если говорить о Рос-
сии, то в нашей стране ежегодно 
регистрируется порядка 800 тысяч 
кишечных инфекций.

Меры 
профилактики
Врачи говорят, что 
гораздо проще пре-
дотвратить понос, 
чем справляться с 
его последствиями. 
Тем более что для 
первого от человека 
требуется совсем 
немного - соблю-
дать личную гигие-
ну. Тщательно мыть 
руки перед едой, не 
употреблять про-
дукты с истекшим 
сроком годности. 
Не оставлять про-
дукты на открытом 
воздухе надолго и, 
разумеется, не при-
касаться к ним гряз-
ными руками.

П е р в ы й 
вид - это ле-
карства, кото-
рые тормозят 
моторику ки-
шечника. Речь 
идет о группе 
препаратов с 
действующим 
веществом ло-
перамид. Од-
нако врачи не 
устают повто-
рять: болезнь 
такие средства 
не лечат, их 
главное пред-

назначение: «запереть» содержи-
мое кишечника. «Имейте в виду: 
эти лекарства предназначены 
для лечения не инфекционной 
диареи, а хронической, которая 
случается при некоторых воспа-
лительных заболеваниях кишеч-
ника или синдроме раздражен-
ного кишечника. Однако наши 
люди пьют такие лекарства при 
любом поносе. В результате 
симптомы диареи уменьшаются, 
но все токсины «запираются» в 
кишке, в результате чего болезнь 
может затягиваться», - продолжа-
ет Буеверов.

Второй вид - это лекарства-
адсорбенты. К ним относятся 
уголь, смекта, смектин и другие. 
«Сорбенты довольно безобидны 
и могут купировать симптомы из-
жоги. Однако нужно учитывать, 
что они борются с последствиями 
отравления: связывают токсины, 
которые вырабатываются в про-
цессе жизнедеятельности бакте-

рий, но самих бактерий не убива-
ют. Если диарея вирусная (а такая 
проходит в среднем в течение 12-
24 часов даже без препаратов), 
то адсорбенты могут облегчить 
ее течение. Однако если диарея 
происходит на фоне повышения 
температуры, болей в животе, 
спазмов, а в кале присутствуют 
слизь и кровь, адсорбенты могут 
замаскировать картину заболе-
вания. Эти симптомы являются 
противопоказаниями для приема 
таких средств», - говорит доктор 
Буеверов.

Третий вид - это лекарства с 
антибактериальным действием, 
которые убивают бурно размно-
жающиеся болезне творные бак-
терии (энтерофурил, нифурок-
сазид, рифаксимин и пр.). «Люди 
почему-то боятся антибактери-
альных лекарств. Думают, что 
это антибиотики, которые уби-
вают полезную микрофлору ки-
шечника. Но эти препараты не 
уничтожают, а лишь убивают бо-
лезнетворные микробы», - пояс-
няет наш эксперт. Такие средства 
помогают при бактериальной 
диарее, которая сопровождается 
температурой, тошнотой, изжо-
гой, спазмами, вздутием.

Кстати, после приема антибио-
тиков, как уверяет специалист, 
полезная микрофлора кишечни-
ка чаще восстанавливается само-
стоятельно. Исключение - анти-
биотик-ассоциированные диареи, 
для лечения которых требуется 
прием специальных препаратов 
пробиотиков (лактофильтрума, 
бифидумбактерина и пр.).

От изжоги
до поноса

Лето - свежие овощи и фрукты прямо 
с грядки, пикники на свежем воздухе...  
Что может быть приятнее? 
Однако гастроэнтерологи 
предупреждают:  
именно в это время 
количество кишечных 
инфекций резко возрастает.

Срочно к врачу:
1. Если диарея 
 у маленького ребенка.
2. Если есть высокая 
 температура.
3. Если в кале кровь.

Основные действия 
при отравлении

Итак, первое, что советуют врачи при отравлениях, - соблюдать 
щадящий режим. И (а это самое главное!) восполнять потерю 
жидкости и электролитов (для этого существуют специальные 
порошки типа регидрона, которые продаются в аптеках).
Маленьким детям при поносах медики рекомендуют давать 
каждые пятнадцать минут по столовой ложке жидкости - можно 
чередовать раствор регидрона с рисовым бульоном (т. н. вэрисом) 
и компотом из сухофруктов (но не из свежих фруктов или ягод!).
Если говорить о лечении, то в случае поносов используются три 
различных вида препаратов, однако для каждого из них есть свои 
показания и противопоказания.

Материал подготовила Арина Петрова
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Материалы подготовил Степан Строев

Церемония открытия в Казани получилась 
превосходной. Ее посмотрело четыре милли-
арда зрителей - о таком рейтинге сообщил ми-
нистр спорта Виталий Мутко. На красочном 
празднике под названием «Пилигрим» побывал 
Владимир Путин. 

Первый день соревнований. Заплыв среди ма-
рафонцев на 5 километров. Наш прославленный 
атлет Евгений Дратцев рвется к финишу. Но тут 
ему на ноги наплывает итальянец, буквально са-
дится на него. Дратцев, разумеется, встает. А дру-
гой итальянец приплывает к бронзовой медали, 
которую украли у сборной России.

Наша сторона подала протест. Ведь налицо 
сговор пловцов из Италии. Но технический ко-
митет ФИНА (Международная федерация вод-
ных видов спорта) его отклонил.

- Плавание на открытой воде - контактный вид 
спорта. Идет силовая борьба, - объясняет наш 
главный тренер Алексей Акатьев. - Иногда ре-
фери это замечает, иногда что-то пропускает. А 
бывает, что спортсмены наносят такие удары, ко-
торые не заметит судья.

На следующий день впервые в истории на чемпи-
онате мира дебютировало смешанное... синхронное 
плавание. Наш Александр Мальцев выступал в ду-
эте с Дариной Валитовой. В предвариловке Россия 
космически оторвалась от конкурентов-американ-
цев аж на два балла.

Но в финале «золото» отдали сборной США. 
Все просто рты раскрыли. А министр спорта Ви-
талий Мутко прямо в прямом эфире выдал тираду 
о том, что нас придушили арбитры.

«На Россию много давления с разных сторон, 
- сокрушался Мутко. - Мы все делаем, органи-
зуем очень успешно. Судьи вон одеты, обуты. 
Посмотрите, в каких условиях они работают. 
Конечно, сегодня будем говорить с президентом 
ФИНА Хулио Маглионе о том, почему нас так 
откровенно зажимают».

Нужно объяснить, как мужики вообще появи-
лись в синхронном плавании. Под давлением аме-
риканцев ФИНА ввела мужчин в программу со-
ревнований. Для того чтобы не позволить России 
собирать вообще все золотые медали в синхрон-
ном плавании и чтобы дать шанс своему кумиру, 
36-летнему Биллу Мэю, который плавал белым 
лебедем с девушками еще на Играх доброй воли 
- 1998. Американец выглядел хуже Мальцева, но 
«золото» получил именно он.

В целом чемпионат мира в Казани организован 
хорошо. Есть шероховатости. Но где такого нет? 
Объекты у нас все новые, с иголочки. Сделано все 
для болельщиков, чтобы и покушать, и развлечься 
в парке ФИНА, и большой спорт посмотреть. Яр-
кие результаты уже видим.

Но прибивать россиян в России - это нонсенс. 
Не злите нас, ребята. Судите честно.

Это был тот день, когда наша 
многострадальная сборная по 
футболу пробилась на мундиаль 
напрямую. Только потому, что 
мы - хозяева.

Правила таковы, что хозяева 
чемпионата мира попадают на 
него всегда. В ином случае пред-
ставьте, Россия по обычаю про-
игрывает отбор, и... Сами пони-
маете, как это ударит по нашей 
билетной программе. 

У сборной России нет президен-
та РФС, хотя все знают, что им дол-
жен стать министр спорта Виталий 
Мутко. У сборной России нет глав-
ного тренера, хотя все понимают, 
что до конца отборочного цикла 
к Евро-2016 совместителем будет 
Леонид Слуцкий, которому на вре-
мя разрешат остаться в ЦСКА.

Но нашей команде нужно раз-
виваться, с кем-то играть. Поэ-
тому мы должны в европейском 
пуле попасть в группу, где пять 

команд (обычно их шесть). Бу-
дем выступать вне зачета, про-
водя с соперниками по группе 
товарищеские матчи.

И тут самое интересное: в 
этой урезанной группе из пяти 
команд оказалась... Украина. 
Представляете, какая товарище-
ская игра у нас бы получилась? 
Да это был бы второй майдан, 
переходящий в «#Крымнаш!».

Но ФИФА поступила мудро, 
определив нас в другую группу из 
пяти сборных - к Бельгии, Боснии 
и Герцеговине, Греции, Эстонии, 
Кипру. Ничего себе соперники. 
Не слишком сильные, чтобы не 
стереть в порошок остатки нашей 
уверенности. И не слишком сла-
бые, чтобы не утонуть в иллюзор-
ных фантазиях.

А ведь были и такие группы, 
в которых вместе оказывались 
Голландия и Франция, а также 
Испания и Италия. Регламент 

гласит, что напрямую на чемпио-
нат мира попадает только первая 
команда, а еще лучшая из вторых 
по результатам всех девяти групп. 
Остальные «вторые» проведут 
между собой стыковые матчи. 
И нет никакой гарантии, что до 
России доедут все фавориты. 

Кстати, Украина оказалась 
в одной группе с Хорватией, 
Исландией, Турцией, Фин-
ляндией. Есть все шансы ока-
заться как минимум в стыках. 

Вполне возможно, что украин-
ская сборная приедет в Россию 
на мундиаль. Как ее будет при-
нимать публика - другой вопрос. 

Интересную сценку описывают 
очевидцы: «На церемонии жере-
бьевки в Питере я оказался в зале 
за спиной украинской делегации. 
Бросились в глаза вышиванка, в 
которую был одет один из троих 
представителей Незалежной, и за-
метный браслет на его руке в цве-
тах украинского флага.

Когда на сцену вышли Влади-
мир Путин и президент ФИФА 
Йозеф Блаттер, зал почтитель-
но встал, приветствуя лидеров 
страны - хозяйки чемпионата 
мира и крупнейшей в мире обще-
ственной организации. Старшие 
украинские товарищи, как и все 
воспитанные люди в зале, стали 
приподниматься. Но товарищ в 
вышиванке резко скомандовал: 
«Сидеть!» Дяденьки присели...

Так и продолжали сдерживать 
себя, когда хотелось поаплодиро-
вать «Подмосковным вечерам», 
балетному номеру и другим мо-
ментам в шоу. Принципиальные 
и правильные мужики!

Потом уже видел их с целыми 
сумками российских сувениров. Тут 
принципиальность не мешала...»

Раньше только Виталий Петров 
попадал на подиум «Формулы-1», 
став третьим в «Гран-при 
Австралии» - 2011. И мы 
еще скажем, что в конце 
гонки Квят 
был оштра-
фован на 10 
секунд, что 
не поме-
шало ему 
сохранить 
в т о р у ю 
строчку в 
и т о г о в о м 
протоколе. 
А мог вообще 
стать первым, 
ведь от Феттеля 
он отстал всего на 
5,7 секунды.

«Ред Булл», со-
гласно своей поли-
тике, делает ставку 
на недорогую, но та-
лантливую молодежь. 
Посмотрели по сто-
ронам: вот Даниил 
Вячеславович Квят 
выступает в «Торо 
Россо». И позвали 
его к себе.

Это как в футболе - из «Уфы» 
перейти в «Спартак» или ЦСКА. 
Еще не «Зенит», но уже круто. 
А ведь Квят начал заниматься 
г о н к а м и только в 2005 

году, когда 
жил в Ита-
лии, - высту-
пал в кар-

т и н г о в ы х 
с о р е в н о -

в а н и я х , 
п о ш л и 
п о б е -
ды. Па-
ренька 
быстро 
з а м е -
т и л и , 
с 2009 
года ему 

начал помо-
гать нефтяной концерн 
«ЛУКОЙЛ». А отец его 
- Вячеслав Квят, бизнес-
мен и бывший депутат 
Республики Башкор-
тостан. Это очень важ-
но, ведь для участия в 
«Формуле-1» нужны 
деньги. Это недешевое 
удовольствие.

Годом позже Квят подписал 
контракт с юниорской командой 
«Ред Булла», то есть для своей ны-
нешней команды уже тогда был 
не чужим. И вот теперь на него 
сделали основательную ставку.

...Прошлая неделя омрачилась 
похоронами Жюля Бьянки в Ниц-
це. Полгода назад во время «Гран-
при Японии» бедный француз на 
огромной скорости врезался в 
трактор-эвакуатор. Он скончался 
не приходя в сознание. 

«Гран-при Венгрии» начался с 
минуты молчания. А потом старт, 
который не сулил большого сча-
стья Квяту. Он получил приказ по 
радио пропустить партнера. Рик-
киардо оказался позади Даниила и 
шел явно с лучшим темпом.

- Не сдерживай напарника! - 
кричали Даниилу инженеры. Уфи-
мец отдал свою позицию. Спустя 
несколько кругов был уже чет-
вертым. Но терпел и ехал дальше. 
Очень быстро. Так быстро, что 
не упустил свой шанс и впервые в 
жизни попал на подиум.

- Свое место я посвящаю 
Жюлю. Верю, что он видел гонку 
там, на небесах. И надеюсь, она 
ему понравилась, - вздохнул Квят.

Он не был веселым даже на 
пьедестале, показав пока луч-
ший результат в жизни. Вообще 
Даниил слишком серьезен и 
сконцентрирован. Но это «Фор-
мула-1», а не цирк. 

ГРАБЕЖ СРЕДЬ
БЕЛОГО ДНЯ

СЫГРАЮТ ЛИ РОССИЯ
И УКРАИНА НА

В Казани стартовал XVI чемпионат мира 
по водным видам спорта, который 

впервые в истории проводится в 
нашей стране. И в первые два дня - два 

судейских скандала, когда прибивали 
наших спортсменов. Почему нас душат 

международные арбитры?

Пару Мальцева с Валитовой
«придушили» арбитры

Даниил Квят покоряет «Формулу-1»
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Впервые в истории россиянин занял второе место в гонках 
«Формулы-1». 21-летний Даниил Квят за рулем «Ред Булла» 
приехал к финишу «Гран-при Венгрии», пропустив вперед 
только Себастьяна Феттеля из «Феррари». 
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В Константиновском В Константиновском 
дворце прошла дворце прошла 
роскошная жеребьевка роскошная жеребьевка 
отборочного раунда отборочного раунда 
чемпионата мира - 2018,чемпионата мира - 2018,
который пройдеткоторый пройдет
в России.в России.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магнолия. 7. Детство. 10. Королев. 11. Опти-
мум. 12. АББА. 13. Винокур. 15. Тын. 16. Тал. 17. Никотин. 18. Авва. 19. 
Евдокия. 22. Авантюра. 25. МАЗ. 26. Акустик. 29. Оазис. 31. Исаак. 
33. Дождик. 35. Туча. 36. Отара. 37. Дерн. 38. Перепись. 40. Дойл. 
41. Массажер. 43. Маркитант. 46. Рог. 47. Аза. 48. Рудольф. 51. Ски-
петр. 53. Гиацинт. 54. Анекдот. 57. Вкладыш. 58. Киоскер. 59. Растя-
па. 60. Авиабаза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Микстура. 2. Гавана. 3. Лопата. 
4. Яковлева. 5. Дрын. 6. Злак. 7. Дворняга. 8. Свинопас. 9. Обман-
щик. 14. Око. 20. Домострой. 21. Казбич. 23. Абажур. 24. Юрок. 27. 
Утконос. 28. Техас. 30. Зельдин. 32. Сад. 34. Империал. 39. Езда. 41. 
Магистратура. 42. Рукодельница. 44. Рид. 45. Такси. 46. Рабле. 48. 
Разговор. 49. Официант. 50. Фисташка. 52. Пак. 55. Егор. 56. Дека.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №30(1126)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Офисный указатель. 
7. Евгений в роли князя Мышкина. 10. Телесводка о последних 
событиях. 11. Сухие ветки для костра. 12. Корабль охотников за 
золотым руном. 13. Самая маленькая обезьяна. 15. Мера площа-
ди поместья лорда. 16. Носовая часть верхней палубы. 17. Мор-
ской гад на обед. 18. Хоромы из бревен. 19. Полевой синий цве-
ток. 22. Ступень к званию сержанта. 25. Мужской у слова «тюль». 
26. Аэропорт Москвы со спецрейсами. 29. Гаремный надзира-
тель. 31. Губительница овощей и фруктов. 33. Томас, американ-
ский изобретатель. 35. Круг, «побывавший в тисках». 36. Мото-
цикл, прикативший из Японии. 37. Зодиакальный баран. 38. Бо-
жественное явление. 40. Синоним хапуги. 41. Предшественник 
фортепиано. 43. Слой на стене перед покраской. 46. «Неизвест-
ная» буква из уравнения. 47. Сани на ледяной трассе. 48. Сол-
датская больница. 51. Бабаян, жена Державина. 53. Футбольный 
маневр. 54. Любой огородный вредитель. 57. Перекличка гриб-
ников. 58. Пельмень с творогом. 59. Армеец на Т-34. 60. Отряд, 
что шагает впереди.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Копье – метание, ядро – …. 
2. Госпожа из романа Флобера. 3. Дремучие заросли. 4. Коллек-
ционер редкостей. 5. Имя Калныньша. 6. Исполнитель хита «Таня 
плюс Володя». 7. Поставил «12» и «Рабу любви». 8. Анкета иначе. 9. 
Крупнейший вокзал Лондона. 14. Компьютерное исследование ор-
ганизма. 20. Полис, гарантирующий выплаты. 21. Озеро – Дорога 
жизни. 23. Сетка в функции забора. 24. Марк, придумавший Тома 
Сойера. 27. Владимир в истории революции. 28. Резкое падение 
цен. 30. Жетон в театральном гардеробе. 32. Судно инопланетя-
нина. 34. Ас с видеокамерой. 39. Коренной африканец. 41. Стезя 
Юрия Гагарина. 42. Водолаз из песиков. 44. «Патриот» на колесах. 
45. Разбойник Алазанской долины. 46. «Пляшущий» испанский 
остров. 48. Главный по мензуркам. 49. Совокупность маршрутных 
такси. 50. Врач широкого профиля. 52. «Штатская» держава. 55. 
Микки в «Дикой орхидее». 56. «Королева воинов» с экрана.

Воронежец Владимир 
Рыжков отказался от карьеры 
математика, чтобы стать 
санитаром скорой помощи.

Володя - высокий худощавый парень, 
скромный, наивно верящий, что добро 
всегда побеждает зло. Про таких судачат: 
не от мира сего. Володя и сам признает-
ся: привык, что над ним открыто посме-
иваются знакомые, а родные постоянно 
учат жизни. Не могут понять, зачем вы-
пускник престижного математического 
факультета Воронежского госуниверси-
тета поставил крест на своем будущем и 
пошел за гроши работать санитаром.

- Не бросил учебу только из-за роди-
телей, - объясняет Владимир Рыжков. - 
Диплом им отдал и пошел в медучили-
ще. Окончил первый курс и устроился 
на скорую помощь.

Первый вызов
Санитаром Володя работает два года. 

Говорит, это странно, но он получает удо-
вольствие от труда, на который мало кто 
соглашается. Его привлекает возмож-
ность помогать людям.

- Отлично помню свой первый вызов: 
бабушку 78 лет с инсультом. К счастью, 
мы вовремя успели, она осталась жива, 
- рассказывает Рыжков. - Мои коллеги 
давно привыкли к виду крови, ран, смер-
ти. Меня же «убивает» человеческое 
отношение. Недавно был вызов к пен-
сионерке, ошпарившей ноги кипятком. 
Так, представьте себе, ее дочь отказалась 
ехать в больницу со своей матерью. И 
это не единичный случай черствости.

К чему Владимир привык, так это к 
обвинениям в адрес скорой. К самым 
разным: то долго едут, то неприветливо 
разговаривают, то не хотят лечить на 

дому, а сразу везут в больницу. Мало кто 
догадывается, через что проходят врачи 
на каждом дежурстве. Не так давно во-
ронежского медработника ударили би-
той по голове - не понравился пациенту. 
Медик после этого оказался в больнице 
с черепно-мозговой травмой. А его кол-
легу едва не задушила пьяная компания.

В жизни все иначе
- Это в брошюрке Правил дорож-

ного движения написано, что водители 
должны пропускать машину скорой 
помощи, если она едет с включенными 
мигалками и сиреной. В жизни все ина-
че, - откровенничает Владимир. - Мы 
заметили, что дорогу скорой всегда 
уступают парни и мужчины средних 
лет на недешевых машинах. А вот кто 
никогда преимущество не предоставит, 
так это владельцы отечественных ав-

томобилей и девушки-водители. По-
чему так происходит, сложно сказать. 
Особенно насчет женщин, как будто 
ничего и никого рядом с собой не видят. 
Кстати, многие думают, что водителям 
скорой многое сходит с рук. Как бы 
не так. Недавно мы мчались ночью на 
экстренный вызов, проехали на крас-
ный сигнал светофора, в итоге нашему 
водителю пришло «письмо счастья» с 
требованием оплатить штраф. И ведь 
не докажешь никому, что больной нас 
мог не дождаться...

Полгода назад Володя нашел еще 
одно место, куда можно направить 
свою энергию во благо человечества. 
Он стал волонтером отряда по поис-
ку пропавших людей. 

- Часто бывает, отдежурю на ско-
рой сутки и на поиски отправлюсь. 
Выспаться на пенсии 
успею. Как можно 
спать, когда люди средь 
бела дня исчезают, - не 
понимает Рыжков.

Хочешь помочь 
себе -
помоги другим

В поисковом отряде 
в основном люди сред-
них лет. Как говорит 
Володя, те, кто уже чего-то добился в 
жизни и задумался о ее смысле. На до-
бровольной основе поисковики тратят 
свои время, силы и средства на розыск 
совершенно незнакомых им людей.

- Чтобы поиски велись активнее, 
проходят тренировки на скалодроме. 
Там мы учимся извлекать людей из 
ям, прочесывать местность, обращать 
внимание на мелкие детали. В бли-
жайшие дни намечен мастер-класс 

кинолога, где будем отрабатывать 
взаимодействие поисковых групп с 
кинологической службой. Также нам 
рассказывают о некоторых особенно-
стях человеческого поведения, - гово-
рит Владимир Рыжков. - Чаще всего 
пропадают пенсионеры и люди из не-
благополучных семей. Бывает, дети из 
интернатов и детдомов убегают. 

Володя признался, что в поисковом 
отряде его держит и личная причина. 
Восемь лет назад у него пропал крест-
ный. Мужчину долго не могли найти, а 
потом обнаружили мертвым в городе.

- Очень темная история. Вроде бы 
его, замерзающего, отказался вез-
ти в больницу фельдшер скорой по-
мощи и оставил на улице... Я теперь 
другими глазами на пьяных смотрю, 
когда на вызовы приезжаем. Всегда 

стараемся человека 
в чувство привести и 
уж точно не бросаем, 
- вздыхает наш герой.

У Владимира Рыж-
кова есть несколько 
правил, главное из ко-
торых: если тебе плохо, 
впал в депрессию, сде-
лай кому-нибудь доброе 
дело и тебе сразу полег-
чает.

- Мне знакомые гово-
рят, зачем ты тратишь 

свою жизнь на непонятные занятия - 
бродишь по лесам в поисках незнаком-
цев, учишься фехтовать, ходишь в похо-
ды на байдарках. Лучше бы в компании 
отдохнул с кружкой пива или дома перед 
телевизором. Но это не мое. Я не хочу 
смотреть на людей, бесцельно прожига-
ющих жизнь. Хочу общаться с активны-
ми, добрыми, участливыми. И их не так 
мало, как кажется.

Елена Миннибаева

СДЕЛАЛ ДОБРОЕ ДЕЛО - ДУША РАДУЕТСЯ

Многие не 
понимают, 
зачем выпускник 
престижного 
математического 
факультета пошел 
за гроши работать 
санитаром.

Ф
О

ТО
 М

И
ХА

И
Л

А 
К

И
Р

Ь
Я

Н
О

В
А

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36     

    37     

38 39         

  40    41       42

     

43  44      45 46    

  47     

48   49   50     

       

  51   52     

53          

  54  55  56    

57           

  58        

59         60        

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!



31(1127) 
28 июля 2015 года
www.mirnov.ru 31ЮМОРИКОН

О
тв

ет
ы

 н
а 

ск
ан

во
рд

 №
30

(1
12

6)

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Период начала новых дел и 
повышения авторитета Близ-
нецов. Если вы наконец захо-
тите внести изменения в свой 
распорядок, не откладывай-
те, а приступайте немедлен-
но. В четверг у вас появится 
покровитель. Будьте готовы к 
борьбе с препятствиями в по-
недельник.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30
и 2.

Сейчас Стрельцов ждут се-
рьезные перемены в личной 
жизни, связанные с новыми 
знакомствами и разрывом 
старых связей. В любом слу-
чае не забывайте о тех, кто 
помогал вам в трудные вре-
мена. Нестандартные ре-
шения хорошо сработают в 
четверг. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Несмотря на мелкие не-
удачи, Овны преуспеют в 
работе, укрепят отношения 
с партнерами и улучшат ма-
териальное положение. Не 
забудьте про своих домо-
чадцев, уделяйте им больше 
внимания. В среду не при-
нимайте ответственных ре-
шений. В субботу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

Проблемы на службе со 
временем разрешатся, вос-
становите жизненный тонус 
и уверенность в себе, общай-
тесь с позитивными людьми и 
больше гуляйте. Ваши друзья 
будут приветствовать вас с 
распростертыми объятиями 
в пятницу. Во вторник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Ракам рекомендуется про-
явить сдержанность и не 
идти напролом, вам и так 
представится возмож-
ность достичь задуманно-
го. Просьбы о финансовой 
поддержке будут удовлет-
ворены в субботу. Вторник 
благоприятствует активной 
деятельности и освоению 
новых знаний.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Львы должны учиться избав-
ляться от чрезмерной стро-
гости и амбициозности. Пра-
вильно распределяйте свои 
жизненные силы, и результат 
вы ощутите уже в ближай-
шее время. В четверг ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений. В воскресенье при-
дется решать юридические 
вопросы.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Период связан с ослаблени-
ем организма и обострением 
хронических заболеваний, 
поэтому Девам звезды ре-
комендуют умеренную за-
нятость и легкие физические 
нагрузки. В среду интуиция 
станет хорошим помощни-
ком в денежной сфере.
Будьте аккуратны в пятницу, 
велик риск обмана.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Ваши безжалостность и неже-
лание слушать окружающих 
могут достичь пика и стать 
следствием напряженности и 
отчуждения в отношениях. Вам 
пойдет на пользу посещение 
храма или чтение духовной 
литературы. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 31 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Дни дружеских встреч, интим-
ных бесед и восстановления 
прерванных отношений. Воз-
можно, в вашей жизни снова 
появится новый друг. В вос-
кресенье благодаря Сатурну 
будете излишне придирчивы 
к окружающим. Сделайте 
ставку на выдержку и дипло-
матичность во вторник.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 30
и 4.

Козероги могут ощутить 
рассеянность и усталость. 
Звезды рекомендуют вам 
немного замедлить актив-
ную деятельность, иначе 
не далеко и до серьез-
ных заболеваний. В среду 
оформляйте и подписы-
вайте важные документы. 
В воскресенье следите за 
своими вещами.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Жизненная сила Водолеев на 
высоте. Не стоит откладывать 
решение важных вопросов. 
Начните действовать серьез-
но и напористо. Не исклю-
чено, что впереди вас ждут 
перемены в личной жизни. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой. В субботу из-
бегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 29
и 1.

Хорошее время для соб-
ственной генеральной 
уборки, пора избавиться от 
вредных привычек, гордыни и 
высокомерия. Измените при-
ческу и соблюдайте режим 
дня. Четверг - удачное время 
для крупных приобретений. 
Подготовьтесь к монотонной 
систематической работе во 
вторник.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

2 августа квадратура Юпитера и Сатурна - возможны 
затруднения в делах и финансах. Будьте аккуратны в 
расчетах, незначительная ошибка может стоить вам 
профессиональной дисквалификации. Кроме того, 
сегодня лучше не опаздывать. Трин Меркурия и Урана в 
эти же сутки наделит ораторов феноменальной памятью.

4 августа оптимистичное соединение
Венеры и Юпитера принесет успех в делах, подарит 

хорошее настроение, сулит удачу в сделках
и финансовый выигрыш. Однако среди

отрицательных сторон этого аспекта вероятна
борьба с ленью и бездеятельностью.

29 ИЮЛЯ - 29 ИЮЛЯ - 
4 АВГУСТА4 АВГУСТА

       

Ура-а-а-а, я в отпуске! 
Море! Чайки! Дельфины 
рядом!.. Какое красивое у 
меня постельное белье!

Муж с женой в картин-
ной галерее. Жена, глядя 
на изображение могучего 
оленя, гордо стоящего на 
отвесной скале:

- Какой красавец, прямо 
как ты.

Муж, прикрыв оленю 
рога и испытующе глядя 
на жену:

- А так?

Отбивные получились 
просто изумительные. Бла-
годаря жене, которая взбе-
сила меня с утра.
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